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МНОГОХОДОВОЧКА

Ожидавшееся на фоне скандала и ряда уже 
известных заявлений решение СБУ (Службы 
безопасности Украины, аналога нашей ФСБ) о 
запрете на въезд в Украину российской участнице 
конкурса «Евровидение-2017» в итоге принято. 
Юлии Самойловой запрещен въезд на три года, 
«на основании данных о нарушении ею законода-
тельства Украины», как сформулировала позицию 
представитель СБУ Елена Гитлянская. Однако 
есть подозрение, что интрига на этом не закончи-
лась, а впереди еще не один акт Марлезонского 
балета с участием России и ее посланницы на 
конкурсе европесни в Киеве…

Когда еще в феврале в России вдруг на-
чали громко и нервно обсуждать идею бойкота 
«Евровидения-2017», функционеры EBU (Европей-
ского вещательного союза) старались изо всех 
сил умиротворить ситуацию. Они очень хотели 
видеть Россию участницей конкурса — для них 
важны наши размер, аудитория, рейтинги... Но 
даже они, по сведениям «МК», «испытали легкий 
шок», узнав о назначения Юлии Самойловой рос-
сийской европосланницей. 

Не потому, что она певица-инвалид, а по-
тому, что из ее инвалидной коляски, как из того 
афористичного шкафа, посыпались скелеты, 
которые еще больше запутали и обострили си-
туацию. Хотя опять же формально Россия всег-
да и громко против «политических подоплек» и 
«коварных провокаций». А желание побороться 
за победу на «Евровидении» под флагом России 
высказывали и другие исполнители, не только 
крайне талантливые и профессиональные, но 
вполне уместные в контексте существующих на-
пряжений в отношениях между двумя странами. 
Но не захотели таких креатур 
— не интересно без нервного 
срыва и громких боданий…

Читайте 7-ю стр.

Российская наука знала много по-
трясений, но ни одна власть не допуска-
ла такого унижения ученых, как нынеш-
няя. Сначала в понедельник, 20 марта, 
три кандидата-академика, которые 
уверенно шли на выборы со своими 
программами и за которых голосовали 
тысячи ученых по всей стране, букваль-
но за день снимают свои кандидатуры 
с президентских выборов! 

А в среду на головы ученых об-
рушился новый удар: действующий 
президент РАН Владимир Фортов, ко-
торому вопреки всему общее собрание 
РАН выразило доверие и выбрало ис-
полняющим обязанности президен-
та академии даже после завершения 
срока его полномочий 27 марта, сам 
сложил с себя полномочия. Еще днем 
он был в своем рабочем кабинете, а за-
тем уехал на обследование в больницу. 
Академия, которую Фортов своим рас-
поряжением временно передал в управ-
ление вице-президенту РАН Валерию 
Козлову, в растерянности. Некоторые 
выражают готовность даже выйти из 
ее рядов. 

Читайте 3-ю стр.

МАРОДЕРЫ ЗАРАБАТЫВАЮТ НА БОЛЬНЫХ ДЕТЯХ МИЛЛИОНЫ 
Читайте 5-ю стр.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте «МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  БОЛДУИН И БОНДАРЧУК подарили свои 
голоса персонажу нового мультфильма, что и 
стало поводом для их знакомства. «МК-Бульвар» 
предлагает беседу актеров о детях, внуках, армии 
и американских проблемах.

  МАРИЯ ЛУГОВАЯ была весьма убедитель-
на в роли Мурки в одноименном сериале. «МК-
Бульвар» связался с актрисой и обсудил с ней 
рукопашный бой, мужскую походку и умение 
принимать комплименты.

  А ТАКЖЕ: Анну Чиповскую носят на руках, Дми-
трию Тарасову предлагают стать отцом, громкие 
скандалы на шоу талантов, звездные наряды 
недели, как знаменитости проводят декретный 
отпуск и многое другое.

КОНКРЕТНЫИ МИНИСТР
Культурная сфера — это во многом лак-

мусовая бумажка происходящих в стране 
(и в мире) перемен. К тому же, по данным 
ВЦИОМа, общая вовлеченность россиян 
в культурную жизнь достаточно высока, 
и процент этот быстро растет — от 71% в 
2015-м до 76% в 2016 году.

Понятно, что культура у всех на виду, и 
каждый считает себя специалистом — как 
разрешить ту или иную проблему. Про-
блем множество, иной раз их подкидывает 

само время, стремительно меняющее 
правила игры. Но опять же смотрим на ре-
зультат, на статистику: сколь ни критикуем 
в медийной среде Владимир Мединский, 
доля россиян, положительно оцениваю-
щих ситуацию в культурной сфере, почти 
вдвое выросла — до 31% (17% в начале 
2014-го), оценка «выше среднего» — 52%, 
негативные отзывы — 11%.

Главная заслуга нынешнего министра — 
в том, что он последовательно расставляет 

на ключевые позиции в культуре КРЕАТИВ-
НЫХ людей (их список внушителен: Трегу-
лова, Лошак, Цискаридзе, Урин, Могучий, 
Кехман, Запашный etc.). Они-то и оздоров-
ляют среду, создают интерес, выравнивают 
экономику, к ним начинают тянуться люди. 
Но, как бы то ни было, острые углы остают-
ся — и вот на эти острые темы хотелось бы 
получить от министра четкие ответы.

Читайте 4-ю стр.

Беседа главного редактора «МК» Павла Гусева с главой Минкульта  
Владимиром Мединским

«ЗАЧЕМ ТЫ ГОВОРИШЬ,  
ЧТО БУДЕШЬ С ОТЧАЯНИЯ ПИТЬ?»

Вокруг нашей публикации ранее не изда-
вавшихся дневников Матильды Кшесинской 
разгорелась нешуточная дискуссия. Одни 
читатели упрекают нас ни много ни мало 
в «атаке на память Николая II» и называют 
дневник балерины фальшивкой, другие, 
наоборот, ликуют: дескать, трепещи, На-
талья Поклонская. 

Скажем сразу: подлинность бумаг, храня-
щихся в фонде музея Бахрушина, сомнению 
не подвергает ни один профессиональный 
историк или архивист. Ну а мы рассматрива-
ем дневники Кшесинской исключительно как 
интереснейший исторический документ... 

Читайте 7-ю стр.

Интимный дневник 
Матильды Кшесинской: 
публикуется впервые. 

Часть четвертая

Артур 
ГАСПАРЯН

ЗЛОБА ДНЯ

Читайте 3-ю стр.
ГДЕ НА РУСИ ЖИТЬ ПЛОХО

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 

доктор  
экономических наук

 ФОТОГАЛЕРЕЯ 
 на сайте 

СМЕРТЕЛЬНОЕ РАНЕНИЕ 
РОССИЙСКОЙ НАУКИ

Академики  
в растерянности, 

президент Фортов — 
в больнице

Депутаты обсудили, есть ли совесть у бизнесменов
РЕЗИДЕНТ РЕЗИДЕНТУ РОЗНЬ

Госдума приняла в третьем чтении 
закон, который позволяет попавшим под 
санкции, проживая на территории РФ, 
стать налоговыми резидентами иностран-
ных государств. Несмотря на множество 

слов, сказанных и написанных за послед-
ние дни, убедительного ответа на главный 
вопрос «зачем?» получено не было.

Читайте 2-ю стр.

НАПАДЕНИЕ В ЦЕНТРЕ ЛОНДОНА
В среду днем в британской столице 
гремели выстрелы. Злоумышленник 
сначала сбил своим автомобилем 
несколько человек, а потом пытался 
прорваться в здание парламента. Он 
успел ранить ножом полицейского — 
прежде чем был застрелен. По данным, 
поступившим на момент подписания 
номера, в результате инцидента, который 
охарактеризовали как террористический 
акт, погибла от полученных ранений 
женщина.
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Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! Этот 
гонорар ждет любого, чья новость 
будет опубликована на страни-
цах “Московского комсомольца”. 

Сообщайте нам все самое ин-
тересное, сенсационное и не-
обычное — и вы не останетесь 
внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Объяснение шокирующему 
поступку образцового главы 
безупречной семьи из под-
московного Раменского ищут 
подмосковные правоохрани-
тели. За одну ночь, по версии 
следствия, 49-летний Антон 
Клишин (имя и фамилия из-
менены) расправился с же-
ной и дочерью, ранил тещу, 
а потом поджег квартиру. 
Очевидно, пережить 
все это мужчина не 
смог — после туше-
ния пожара его тело 
с перерезанной 
сонной артерией 
обнаружили огне-
борцы.

Как стало из-
вестно «МК», тра-
гедия произошла 
22 марта в доме 
№12 по улице Крас-
ноармейской. Здесь 
под одной крышей 
проживала супружеская 
чета Клишиных с тещей, те-
стем и единственной доче-
рью. Глава семьи, в прошлом 
сотрудник конструкторского 
бюро радиоэлектронных си-
стем, в последнее время ра-
ботал диспетчером одной из 
служб аэропорта «Внуково». 
Его жена также по специаль-
ности инженер-конструктор. 
У всех без исключения со-
седей это благополучное се-
мейство вызывало нескры-
ваемый восторг. Супруги 
никогда не ругались, Антона 
ни разу не видели пьяным, 
муж и жена любили гулять 
по вечерам рука об руку и 
регулярно ходили вместе в 
бассейн... Теперь же пример-
ный семьянин стал главным 
подозреваемым в убийстве 
почти всех своих родных. 
По рассказам очевидцев, 
21 марта вечером он зашел 
в дом с каким-то мужчиной. 
Но в остальном все было как 
обычно — и никаких подо-
зрительных звуков жильцы 
не слышали. А в 7 утра сосе-
дей разбудил запах гари и вой 

пожарных сирен. «Трешка» 
Клишиных выгорела прак-
тически полностью.

Потушив пожар, сотруд-
ники МЧС обнаружили в 
квартире три обгоревших 
трупа: Клишина, его 49-
летней жены Светланы и их 
26-летней дочери Екате-
рины. Тела женщин были с 

ножевыми ранениями. 77-
летней теще, которую 

тоже ранили ножом, 
чудом удалось вы-
жить. Пенсионерка 
выскочила на бал-
кон, когда поня-
ла, что квартира 
горит, и пыталась 
звать на помощь. 
Пожилую женщи-
ну госпитализи-

ровали в местную 
ЦРБ, но потом от-

пустили. Ее допрос 
поможет пролить 

свет на ночное проис-
шествие. А тесть избежал 

жестокой участи благодаря 
тому, что находился на де-
журстве (мужчина работает 
сторожем). 

Трагическое известие как 
громом поразило коллег до-
чери Клишиных Екатерины, 
которая работала в Управ-
лении образовательной по-
литики Российской акаде-
мии народного хозяйства и 
госслужбы при Президенте 
РФ. По их словам, молодая 
женщина никогда не жало-
валась на своих родствен-
ников, всегда пребывала в 
хорошем настроении, была 
отзывчивой и очень доброй. 
Подруга Екатерины, с кото-
рой они учились в музыкаль-
ной школе, сообщила «МК», 
что в детстве Катя считала 
своим самым лучшим другом 
именно отца.

Тесть Антона, который 
приехал домой после сме-
ны, сохранял поразительное 
спокойствие.

— Я не знаю, почему это про-
изошло, — заявил он «МК».

ИЗ ВСЕХ ЖЕРТВ ПРИМЕРНОГО 
СЕМЬЯНИНА ВЫЖИТЬ УДАЛОСЬ 

ТОЛЬКО ТЕЩЕ Сильный взрыв и после-
довавший за ним страшный 
пожар пришлось пережить в 
среду днем жителям дома 40 
по улице Изумрудной. Огонь 
разрушил несколько квартир 
на 2-м этаже, повредил со-
седние жилые помещения и 
заставил граждан на время 
покинуть свои дома. Ремонт 
здания займет, по самым 
оптимистичным подсчетам, 
несколько недель.

Как стало известно «МК», 
типовая одноподъездная де-
вятиэтажка, на первом этаже 
которой располагалась апте-
ка, воспламенилась пример-
но в 16.45. Очевидцы расска-
зали, что услышали сильный 
хлопок, стекла на втором 
этаже вылетели и оттуда по-
валил сильный черный дым. 
За считаные минуты огонь 
перекинулся на третий этаж. 
Прохожие, находившиеся в 
то время на улице, бросились 
вытаскивать жителей дома. 
Жильцы соседнего дома при-
знались, что от взрыва у них 
затряслись окна и попадали 
вещи с полок. 

— Я слышал, как в той квар-
тире, где произошел взрыв, 
кричал мужчина, — расска-
зывает очевидец Даниил. — 
Ребята забежали в подъезд, 
чтобы ему помочь, но все было 
сильно задымлено, поэтому 
в квартиру невозможно было 

попасть. Он кричал «помоги-
те!» несколько минут, а потом 
крики прекратились.

В первые же минуты от 
жильцов дома поступили 
десятки звонков в пожарную 
охрану. Со второго этажа при-
шлось спасать прикованную к 
постели 89-летнюю женщину. 
На верхних этажах просили о 
помощи мужчина с малень-
ким сыном. Всех их спасали 
по приставным лестницам 
бойцы пожарной охраны, так 
как выйти в подъезд было 
сложно из-за едкого дыма. 

К 18.00 пожар был локали-
зован, а 37 человек спасены, 
19 пострадали. Среди тех, 

кому понадобилась медпо-
мощь, оказались 42-летняя 
женщина с двухлетней доч-
кой, годовалый ребенок, 
75-летняя пенсионерка и 89-
летний пенсионер. Также были 
извлечены из-под обломков 
погибший мужчина и женщи-
на — предположительно, это 
жильцы «двушки», с которой 
началось возгорание. Изна-
чально высказывалась версия 
о прорыве газовой трубы, но 
позже появилась и другая: по-
жар возник в одной из комнат 
и, по некоторым данным, не 
был связан со взрывом бы-
тового газа. Точную причину 
установят специалисты.

ПРОХОЖИЕ СПАСАЛИ ЖИЛЬЦОВ ГОРЕВШЕГО ДОМА 
НАРАВНЕ С ПОЖАРНЫМИ

В списке должников ФССП 
оказалась автор сценария на-
шумевшего сериала «Однаж-
ды в Ростове» Елена Райская 
— как она сама считает, не-
заслуженно. На днях служба 
судебных приставов списала 
с ее счета почти полмиллиона 
рублей, которые она выпла-
тила много лет назад. 

Как рассказала «МК» Елена 
Райская, в 2011 году она су-
дилась в Арбитражном суде 
Москвы с продюсером и ак-
тером Сергеем Жигуновым за 
право на сценарий. Разбира-
тельство длилось почти год. В 
результате Райская одержа-
ла победу в тяжбе. Однако по 
промежуточным итогам она 
оказалась должна более 400 
тысяч рублей: за судебные 
издержки, отказ от договора 
и экспертизу. 

— Я выплатила задолжен-
ность. Сама отвезла платеж-
ки в Тропарёво-Никулинский 
отдел судебных приставов, 
там в канцелярии поставили 
на копиях штамп о том, что 
документы об оплате долгов 
приняты 2 декабря 2012 года, 
— пояснила Райская. 

Тем не менее на сайте 

судебных приставов кине-
матографист еще долго зна-
чилась в «черном списке». 
Женщина официально обра-
щалась к приставам и проси-
ла убрать ее имя с сайта. Но 
ФССП упорно отмалчивалась. 
А утром 21 марта, спустя аж 
четыре года, приставы без 
объяснения причин сняли с ее 
банковского счета те самые 
400 с лишним тысяч рублей 
за давно оплаченные долги. 

Несмотря на это, теперь 
сценаристу предстоит опять 
посетить УФССП и предста-
вить свои документы об от-
сутствии задолженности. 
Иначе деньги не вернут. 
Впрочем, как уточнили в 
ведомстве, статья 70 зако-
на РФ «Об исполнительном 
производстве» гласит, что 
деньги изымаются с обнару-
женных у должника счетов, 
о чем составляются акты. 
Банковское учреждение 
по требованию переводит 
денежные средства на ка-
зенные счета по исполни-
тельному документу или 
постановлению судебного 
пристава-исполнителя без 
уведомления должника. 

ПРИСТАВЫ ПО ОШИБКЕ СПИСАЛИ 
ДОЛГ В 400 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

Дело военного судьи, 
который в День работника 
прокуратуры ножом ранил 
сотрудника этого надзор-
ного ведомства, рассмотрел 
на днях Верховный суд РФ. 
Служитель Фемиды был не 
согласен с роковой справ-
кой, которую дало на него 
управление «М» ФСБ и ко-
торая лишила его возмож-
ности занять пост в гарни-
зонном суде. 

Как стало известно «МК», 
в неприятную историю по-
пал судья Андрей Зюзиков. 
Мужчина хотел перейти на 
должность в Краснознамен-
ский гарнизонный военный 
суд, подав все необходимые 
документы в Высшую ква-
лификационную коллегию 
судей РФ. Но та 26 сентя-
бря 2016 года отказала ему 
в рекомендации, которую 
обычно дают кандидатам 
на подобную должность. 
В мотивировочной части 
этого решения было ука-
зано: дескать, Зюзиков 
нанес ножевое ранение в 
ногу работнику прокурату-
ры во время празднования 
12 января 2014 года его про-
фессионального праздника. 
Сам Зюзиков уверяет: ни-
когда и никому, в том числе и 

работнику прокуратуры, не 
просто не наносил ранения, 
но даже не угрожал ножом. 
А вывод о виновности либо 
причастности кандидата к 
совершению противоправ-
ных действий на основании 
неофициальной информа-
ции некоего компетентно-
го органа, без проведения 
служебной проверки, явля-
ется преждевременным и 
необоснованным. Приме-
чательно, что Зюзиков оспа-
ривал даже не факт отказа 
ВККС ему в рекомендации, 
а просил убрать из мотиви-
ровочной части историю про 
ножевое ранение. 

Высший суд иск служите-
ля Фемиды удовлетворил. 
На момент, когда кандида-
туру Зюзикова рассматри-
вали члены ВККС, у них офи-
циальной справки от ФСБ не 
было. В деле она появилась 
только двумя днями позже. 
Самого Зюзикова с письмом 
от чекистов не ознакомили, 
а значит, ссылаться на него 
в отказе в рекомендации не 
должны. И хоть вердикт ВС 
не позволит Зюзикову на-
деть желаемую мантию, но 
зато мужчина сможет вы-
черкнуть из биографии кри-
минальную историю. 

ВОЕННЫЙ СУДЬЯ  
РАСПРОЩАЛСЯ С МАНТИЕЙ 

И ПЛОХОЙ РЕПУТАЦИЕЙ 
ОДНОВРЕМЕННО

Наказывать авиадиспет-
черов за опасное сближение 
самолетов в небе намерен 
Минтранс. Неправильно про-
ложенный маршрут лайнера 
будет караться огромным 
штрафом. Чиновники при-
ступили к созданию необхо-
димых для этого изменений 
в КоАП.

Необходимость такого 
законопроекта стала оче-
видной после того, как экс-
перты ведомства провели 
мониторинг безопасности 
в небе над Россией и на 
участках зарубежного воз-
душного пространства, где 

за порядком должны следить 
наши диспетчерские службы. 
Оказалось, что за 2014–2015 
годы произошло целых 28 
случаев опасного сближе-
ния самолетов. Причем 22 
инцидента случились по вине 
самих диспетчеров. Чинов-
ники сетуют, что за такую 
халатность в работе нака-
зать сейчас можно только по 
нормам Уголовного кодекса. 
Однако для этого надо, чтобы 
произошла трагедия. А если 
лайнеры не столкнулись, ни-
какой ответственности для 
виновных не наступает. Если 
же проект Минтранса будет 

одобрен, диспетчеров будет 
ждать административное на-
казание за каждый неверно 
проложенный маршрут, ко-
торый приведет к опасному 
сближению воздушных су-
дов. Для должностных лиц 
штраф составит от 100 до 150 
тысяч рублей. Юридическо-
му лицу придется выложить 
от 250 до 300 тысяч. В каче-
стве альтернативы штрафу 
авторы предложили приоста-
навливать деятельность дис-
петчерской компании на срок 
до 90 суток. Планируется, что 
новый закон вступит в силу 
уже в ноябре этого года.

НА ПАМЯТЬ ОБ ОПАСНОМ СБЛИЖЕНИИ САМОЛЕТОВ 
АВИАДИСПЕТЧЕРАМ ОСТАНЕТСЯ ШТРАФАдвокат семьи Сергея 

Магнитского Николай Горо-
хов едва не погиб во вторник, 
пытаясь поднять джакузи на 
самодельной лебедке в свою 
квартиру в Троицке. Ненадеж-
ная конструкция оборвалась, 
и Горохов упал с высоты чет-
вертого этажа, получив тяже-
лые травмы.

Как стало известно «МК», 
в районе 15.00 рабочие при-
везли на улицу Радужную 
квадратную гидромассаж-
ную ванну весом под 100 ки-
лограммов. Эта сантехни-
ка — бывшая в употреблении. 
Горохов купил ее по объяв-
лению.

Вообще 49-летний адвокат 
в малоэтажном жилом ком-
плексе владеет квартирой 
площадью 185 кв. м на по-
следнем, четвертом, этаже, 
а также верандой аналогич-
ной площади. Юрист живет 

здесь с женой и 13-летней 
дочерью. Вот уже много лет 
Горохов делает ремонт свои-
ми руками.

Он утеплил веранду, в квар-
тире заштукатурил стены, 
кое-где положил полы. В ван-
ной комнате для принятия 
водных процедур отгородил 
место за занавеской. 

Чтобы не тратить время на 
поднятие стройматериалов, 
из сподручных средств он со-
орудил лебедку и установил 
ее на веранде. Не раз специ-
алисты управляющей компа-
нии говорили, что механизм 
крайне ненадежен, но Горохов 
отмахивался. Он поднимал 
таким образом тяжелые ли-
сты гипсокартона. Впрочем, 
каждый раз все-таки ставил 
в известность управдома, и 
процесс контролировали. 

На этот раз Горохов никому 
не сказал о подъеме джакузи. 

Рабочие предложили разо-
брать ванну, снять моторы, 
насосы и таким образом зата-
щить в квартиру — в принци-
пе она бы прошла в дверной 
проем. Но адвокат уверенно 
заявил, что поднимет ванну 
привычным образом. При по-
мощи лебедки он принялся 
затягивать ее на веранду — 
и конструкция не выдержа-
ла. Джакузи полетела вниз, 
вслед за ней лебедка и «ро-
гатый» противовес — он упал 
прямо в ванну, пробив ее, как 
картонный листок. Ванна еще 
и треснула. К счастью, Горо-
хов упал рядом — в против-
ном случае противовес нанес 
бы ему смертельные травмы. 
Рабочие успели отскочить.

Примерно в это время из 
школы вернулась дочь Горо-
хова. Она впала в шок, уви-
дев раненого отца. На место 
выехали две кареты «скорой 

помощи». Медики поняли, 
что имеют дело с тяжелым 
больным, вызвали медицин-
ский вертолет. Винтокрылая 
машина никак не могла най-
ти место для приземления, 
долго кружила над Троицком. 
В итоге пациента погрузили 
в карету 03 и отвезли в то 
место, где вертолет смог 
сесть. Горохова доставили в 
Боткинскую больницу, в на-
стоящее время он находится 
в реанимации.
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Николай Горохов 
представляет ин-
тересы Натальи 
Магнитской, ма-
т е р и  ю р и с т а 

Hermitage Capital Management 
Сергея Магнитского. Он умер 
в 2009 году в СИЗО. Наталья 
Магнитская пыталась при-
влечь к ответственности на-
чальника СИЗО и следовате-
лей.
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Россия подключилась к событиям, 
посвященным 500-летию Реформа-
ции, которую христианский мир начал 
отмечать 31 октября прошлого года и 
окончит той же датой года текущего.  
31 октября 1517 года монах Мартин Лю-
тер опубликовал манифест с призывом 
обсудить церковную реформу: отме-
нить индульгенции, разрешить перевод 
Евангелия на родные языки и так далее. 
Всего у Лютера было 95 тезисов. Но об-
суждения тогда не получилось, а вышел 
церковный раскол. Католическое руко-
водство жестко отвергло предложения 
мятежного монаха, а его последова-
тели начали основывать свои церкви: 
стали сначала лютеранами, а затем и 
представителями других течений. Так 
появились христиане-протестанты, в 
качестве главного плода Реформации. 
Это привело к страшным войнам между 
католиками и протестантами, в которых 
народу полегло не меньше, чем в Пер-
вую мировую. Но в итоге тезисы Лютера 
приняли не только протестанты, но и 
католики, да и сама жизнь. 

В Европе 500-летие Реформации католики 
и протестанты отмечают совместно, но не как 
праздник, а как историческую и трагическую дату 
раскола. В России с полугодовым опозданием 
Реформацию начали отмечать протестанты, 
причем они позиционируют ее в качестве празд-
ника. Официальное открытие Года 500-летия 
Реформации прошло в гламурном Красном зале 
«Президент-отеля» 22 марта.

Протестанты внесли большой вклад в фор-
мирование современной России. В основном 
речь о людях немецкого и шведского проис-
хождения, которые поступали на службу нашему 
государству, но не принимали при этом право-
славие. Русское православие отличалось тем, что 
начиная с Петра I монарх одновременно являлся 
и предстоятелем церкви. То есть власть государ-
ственная и духовная была в одних и тех же руках. 
Протестанты же, поступая на службу к царям и 
царицам русским, предпочитали разговаривать 
с Богом самостоятельно, по-протестантски, без 
царского посредничества. Поэтому по опреде-
лению они были духовно более свободны, и это 
не порицалось.

«Реформация разрешила протестантам 
запретное прежде для каждого христианина — 
не просто вести внутренний диалог с Богом, но 
еще и не скрывать это, что позволило появиться 
множеству великих произведений искусства», 
— сказал во время открытия мероприятий 
специальный представитель Президента 
России по международному культурному 

сотрудничеству, бывший министр культуры 
России Михаил Швыдкой.

Его мысль развил историк и журналист 
Николай Сванидзе: «Пророк» Пушкина — это 
открытый разговор с Богом НА РАВНЫХ. Русская 
интеллигенция, русские гении, являясь право-
славными, восприняли многое из того, что в 
Россию привнесли протестанты, и стали про-
тестантами по духу». И еще Сванидзе отметил 
важнейшую роль отмены индульгенций: «Человек 
перестал выкупать свои грехи у священников. Он 
стал в суде отвечать за свои поступки. Он стал 
личностью, ответственной за свои деяния». 

«Переводя Библию на немецкий язык, 
Мартин Лютер, собственно, этот язык и соз-
дал, собрав его из многочисленных герман-
ских диалектов, — напомнил чрезвычайный 
и полномочный посол Германии в России 
Рюдигер фон Фрич. — А от камня, который он 
бросил, круги дошли до России, которую строили 
и защищали многие немцы-протестанты. Библию 
в России тоже перевели на русский, создавая при 
этом русский язык. На лютеранстве держится 
близость наших народов, которую не смогли 
разорвать даже страшнейшие войны». 

«Наши цари приглашали на службу очень 
много немцев, голландцев и других иностран-
цев — военных, медиков, строителей кораблей и 
военачальников. Они были в основном протестан-
тами, — напоминает начальствующий епископ 
Российского объединения Союза христиан 
веры евангельской Сергей Ряховский. — Они 
посвятили свою жизнь России, много сделали 

для России, стали русскими. Среди великих 
российских протестантов — герой войны 1812 
года Барклай де Толли и Владимир Даль, который 
описал наш великий русский язык, и Фаберже, и 
русские Нобели, которые открыли нашу «нефтян-
ку», и Дельвиг, и Лефорт, и Брюлловы... До трети 
офицерского состава в период войны с Наполео-
ном были протестантами по вероисповеданию. 
Поэтому в год 500-летия Реформации мы решили 
вспомнить об этом вкладе на многочисленных 
мероприятиях и «круглых столах».

Выступивший в «Президент-отеле» гене-
ральный викарий монсеньор митрополита 
Римско-католической церкви Сергей Тима-
шов еще раз напомнил, что юбилей и праздник 
— не одно и то же: «Невозможно радоваться 
разделу церкви в принципе, но нужно совершать 
память по нашему совместному служению в 
единой церкви, прощать и взаимно обогащать 
друг друга. Мы вместе просим у Бога прощения 
за тот раскол и благодарим его за то, что за 
века мы достигли мира и взаимопонимания с 
протестантами».

От лица РПЦ выступил иеромонах Стефан, 
который отметил: «500 лет назад произошли со-
бытия, которые можно трактовать неоднозначно. 
Чего в них больше: пафоса раскола и разрушения 
или стремления к переменам, которые приве-
ли к окончанию Средневековья? Но важно, что 
сейчас рассуждения идут не в дискурсе враж-
ды между конфессиями, а в духе понимания. 
И российские протестанты вносят огромный 
вклад в дружбу между представителями разных 
вероисповеданий».

В современном мире протестанты — это 
каждый восьмой житель Земли. То есть милли-
ард. В России протестантов достаточно мало — 2 
миллиона, и они даже пока не входят в число 
традиционных конфессий. Но включившись во 
всемирную акцию в ознаменование 500-летия 
Реформации, они, естественно, рассчитывают, 
что их веру приравняют к тем, что в нашей стране 
являются традиционными.

«У нас есть закон о религиозных организаци-
ях от 1997 года, по которому живет вся конфес-
сиональная Россия, — говорит епископ Ряхов-
ский. — В нем есть удивительная преамбула, где 
говорится, что наше государство уважительно 
относится к православию как к государствоо-
бразующей религии, а также к исламу, иудаизму, 
буддизму и другим, включая христианство. Это 
странная вещь, я даже на президентском совете 
об этом говорил: а почему христианство в законе 
отделено от православия?! Как это допустили 
— отделение православия от христианства? 
Христианство (включая протестантов) нужно при-
знать традиционной религией для России. И мы 
будем добиваться, чтобы в законе было написано: 
мы — не третий сорт, мы — плоть от плоти. Мы 
готовим много докладов, писем и постараемся, 
чтобы к октябрю все христианство, а не только 
РПЦ, признали традиционной религией. И что-
бы день 31 октября признали памятной датой, 
которая повлияла на строительство российской 
государственности и письменности».

Михаил ЗУБОВ.

ХРИСТИАНЕ ПОТРЕБУЮТ ПРИЗНАНИЯ
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КАДР ТРАНСПОРТ

Российские археологи 
нашли глиняное изваяние, 
предположительно, древ-
негреческого бога Гермеса 
или героя мифов Геракла, 
на стройке Керченского 

моста. Как поведали «МК» в 
Институте археологии РАН, 
ученые проводили разведку 
морского дна рядом с мысом 
Ак-Бурун. Этот «адрес» не-
случаен: в эпоху Древней 
Греции неподалеку находился 
крупный порт Пантикапей. «По 
имеющейся информации, до 
сих пор в Северном При-
черноморье подобных находок 
не было, — рассказал глава 
экспедиции Сергей Ольхов-
ский. — Нам предстоит найти 
ее аналоги, уточнить функцио-
нальное назначение, проис-

хождение и датировать».
Выполнена голова из по-
ристой глины. Для создания 
скульптуры мастер использо-
вал готовую матрицу, с кото-
рой был сделан оттиск. Далее 
по еще сырой глине были вы-
гравированы волосы и борода. 
После этого монумент обо-
жгли в печи. Как установили 
знатоки, стиль скульптурного 
изображения лица указывает 
на то, что голова изготовлена 
в одном из греческих городов 
Малой Азии в V веке до нашей 
эры. 

Замки для дверей камер в 
новых петербургских Кре-
стах потеряли строители. 
Изготовители «запоров» уверя-
ют, что они секретные и уни-
кальной конструкции. Череда 
скандалов вокруг строитель-
ства самого большого СИЗО 
в Европе — Крестов-2 — не 
утихает.  Сам изолятор должны 
были открыть летом прошло-
го года, но он до сих пор не 

готов принять заключенных. 
И одна из главных проблем на 
сегодня: в дверях камер нет 
замков. «Подрядчик, которо-
му выплатили 10 миллионов, 
заявил об утере замков, — рас-
сказал источник в УФСИН по 
Санкт-Петербургу. — Он на-
писал заявление в полицию, но 

уголовное дело пока не завели. 
Сложилась странная ситуа-
ция: подрядчик уверяет, что 
секретные замки и ключи к ним 
оставил на хранение в одной 
из наших колоний. Но там их 
никогда не было. В Крестах их 
тоже нет. Непонятно, на каком 
этапе и куда они исчезли». 

НАХОДКА

СКАНДАЛ

СОВЕТЫ

КЕРЧЕНСКИЙ МОСТ «ПОДАРИЛ» АРХЕОЛОГАМ 
ГОЛОВУ ГЕРМЕСА ИЛИ ГЕРАКЛА

САМЫЙ БОЛЬШОЙ ИЗОЛЯТОР В ЕВРОПЕ 
ОСТАВИЛИ БЕЗ ЗАМКОВ 

Госдума наложила эмбарго на небанков-
ские денежные переводы из России на 
Украину. Накануне депутаты одобрили 
в третьем чтении соответствующий за-
конопроект. Таким образом Москва от-
ветила на последовавший ранее запрет 
Киева работать российским операторам 
на территории Незалежной. От финансо-
вых баталий сторон в конечном итоге по-
страдают рядовые россияне и украинцы, 
которые попросту не смогут отправить 
родственникам и близким средства. В 
результате им придется пользоваться 
услугами банков, где комиссия за пере-
вод больше в разы.  

Финансовые российско-украинские баталии 
продолжаются. Неделю назад Петр Порошенко 
утвердил санкции против «дочек» пяти наших бан-
ков, которые работают на Украине. Им запрещено 
выводить деньги в пользу материнских структур. 
Теперь противостояние сторон распространилось 
и на безналичные переводы, которые ежедневно 
осуществляют миллионы граждан. 21 марта Гос-
дума одобрила законопроект, ограничивающий 
денежные переводы физических лиц из РФ в дру-
гие государства. 

Согласно законопроекту, если какая-либо 
страна введет санкции в отношении российских 
платежных систем или операторов, Россия должна 
ответить тем же. Отправить деньги через границу 
можно будет только в том случае, если оператор 
прямо или косвенно контролируется Россией. А 
учитывая, что причиной такой меры становится как 
раз запрет деятельности российских операторов, 
то в результате переводы оказываются попросту 
заблокированными. Вот такой замкнутый круг. 

Вступить в силу закон должен спустя 30 дней 
после того, как его подпишет президент. В ре-
зультате, по оценке экспертов, наши компании 
потеряли рынок объемом около $1 млрд в год. И, 
по задумке депутатов, ответные действия должны 
нивелировать эти убытки. Дело в том, что после 
ухода российских операторов освободившая-
ся ниша на украинском рынке тут же перешла в 
руки международных платежных систем, таких 
как Western Union, а вовсе не украинских. Причем 
иностранцам достался жирный кусок. По данным 
Национального банка Украины, в 2016 году с Не-
залежной в другие страны было отправлено чуть 
более $350 млн. А в Украину поступило порядка 
$2,5 млрд. Из них 40% переводов пришлось на 
Western Union, а на запрещенные в конце 2016 
года российские системы — 43%.  

Впрочем, как обычно, пострадают прежде 
всего простые люди. Причем как украинцы, так и 
россияне. Политические и экономические игры 
лишат граждан возможности помогать друг другу 
финансово во время кризиса. «В России прожи-
вает порядка 2,5 млн украинцев. Так что основные 
барьеры уже были созданы по инициативе По-
рошенко, а Госдума сейчас лишь их укрепила с 
нашей стороны», — комментирует «МК» первый 
заместитель директора Института актуальной 
экономики Иван Антропов. 

Но все же, по словам экспертов, тяжелее всего 
придется украинской стороне. Дело в том, что 
денежный поток из России на Украину значительно 
больший по объему, чем тот, что течет в обратном 
направлении. «Экономика Украины находится в тя-
желом положении, заработки у граждан низкие, им 
просто нечего отправлять в Россию, а теперь даже 
и нечем. Киев собственными руками перекрыл то 
узкое бутылочное горлышко, по которому посту-
пали денежные переводы физлиц», — отмечает 
аналитик «Алор Брокер» Кирилл Яковенко. 

■ ■ ■
Корреспондент «МК» побеседовал с менед-

жерами трех украинских банков, два из которых 
имеют российское происхождение и уже сидят «на 
чемоданах» из-за возможных санкций. Вопрос был 
один: как теперь получать деньги из России. 

В сугубо украинском банке, базирующемся 
в Днепре, мне посоветовали воспользоваться 
пока еще не запрещенными в РФ иностранными 
платежными системами. Предупредив, однако, 
что рублевые переводы в украинских отделениях 
банка уже не выдаются: либо гривневые, либо 
долларами и евро. Во втором банке, неоднократно 
атакованном украинскими радикалами, с грустью 
вспомнили «Колибри» — систему, которой пользо-
вались многие работающие в России украинские 
граждане. «Но теперь она закрыта, — произнесла 
опрятно одетая дама. — Вы ведь читали указ пре-
зидента?». Разумеется, читал.

Убедившись в бесполезности комментариев 
банковских структур, корреспондент «МК» пере-
ключился на изучение общественного мнения. 
Первую мысль подкинули гастарбайтеры, работаю-
щие в Испании и Португалии. Заключается оная в 
передаче рублей на Украину «подорожними». То 
есть с помощью других заробитчан, по каким-то 
причинам едущих в Незалежную. К ним, пред-
положительно, примкнут водители автобусов, 
осуществляющих нерегулярные перевозки между 
двумя государствами. 

Второй способ недорогого перевода денеж-
ных средств связан с электронными деньгами. 
Отследить, куда именно отправятся Web-money, 
не представляется возможным, даже если в ЦБ 
многократно увеличат штат «электронных контро-
леров». С освоением Web-money, правда, никогда 
не сталкивавшимся с этим сервисом простолю-
динам поначалу придется повозиться. 

Довелось услышать и про вариант с открыти-
ем в одном и том же российском банке двух карт, 
одну из которых надо побыстрее передать род-
ственникам в Украину. Перевод денег будет как бы 
производиться внутри России, причем в системе 
одного банка — к чему тут подкопаешься? 

Ирина БАДМАЕВА, Олег БАЗАК.

Госдума одобрила законопроект, 
запрещающий отправлять 
средства в Незалежную

ПЕРЕВОДАМ 
ПЕРЕКРЫЛИ ДОРОГУ  
НА УКРАИНУ

ВЛАСТЬ

Данные об экономической и социальной 
ситуации в России, публикуемые Феде-
ральной службой госстатистики, пере-
стали служить надежной опорой нашего 
правительства. Росстат все чаще служит 
объектом критики чиновников высокого 
ранга. Последним особенно не нравит-
ся негативная статистика ведомства о 
снижении доходов россиян и падении 
промышленности страны. Министр 
экономики Максим Орешкин даже назвал 
«нерепрезентативной» отчетность Рос-
стата. Это недовольство может привести 
к переводу ведомства из подчинения 
правительству под крыло Минэконом-
развития. Эксперты уверены, что это 
лишь ухудшит ситуацию. Если чиновники 
хотят видеть объективные данные, нужно 
сохранить независимость Росстата. 

С каждым днем мониторинги Росстата о со-
стоянии российской экономики и социальном 
положении граждан становятся все более неуте-
шительными. Еще месяц назад ведомство рапор-
товало о выходе страны из рецессии и высоком 
росте промышленности. Теперь же, по итогам 

февраля, Росстат демонстрирует противополож-
ную картину и сообщает о снижении этих показа-
телей. Индекс промышленного производства упал 
на 2,7%, что стало антирекордом за все время 
кризиса. А реальные доходы россиян в феврале 
снизились на 4,1%. 

Резкая смена полярности в отчетах Росстата 
вызвала недоумение и гнев со стороны экономи-
ческого блока правительства. Глава Минэконом-
развития Максим Орешкин назвал статистику 
федеральной службы «нерепрезентативной», то 
есть не способной дать объективного представ-
ления о рассматриваемом вопросе.

Раздражение кабинета министров, вызванное 
мониторингами Росстата, можно понять. В по-
следнее время ведомство постоянно запаздывает 
с публикацией отчетности, а также периодически 
пересчитывает и уточняет данные. Причем дово-
ды, которыми Росстат оправдывает сбои в работе, 
далеко не всегда убедительны. Так, трехдневную 
заминку с публикацией январской промышленной 
статистики служба объяснила сменой методологии 
подсчета. Вину за аналогичную задержку в февра-
ле Росстат возложил на техногенные факторы, а 
конкретно на разрыв кабеля в коммуникационных 

сетях, обеспечивающих связь межрегионального 
центра с территориальными органами.

Недовольство работой Росстата, которое 
выражает правительство, грозит привести к по-
тере ведомством кредита доверия со стороны 
вышестоящих чиновников. Более того, уже ведутся 
разговоры о переводе статистического ведомства 
из прямого подчинения кабинету министров под 
контроль Минэкономразвития, в структуру кото-
рого Росстат уже входил — с 2008 по 2012 год. Ряд 
чиновников считает, что это изменит к лучшему 
ситуацию с качеством статистических данных.

Однако эксперты уверены, что это будет 
ложным и необдуманным решением. По мнению 
директора Института стратегического анализа 
ФБК Игоря Николаева, аналогичные организации, 
действующие в большинстве развитых стран и 
специализирующиеся на государственной стати-
стике, являются независимыми и не входят в мини-
стерские структуры. Относительно независимое 
положение, полученное Росстатом 5 лет назад, 
стало заслугой Организации экономического со-
трудничества и развития, которая рекомендовала 
России пойти на такой шаг.

«Это было движение вперед, выход на новый 
уровень, близкий к экономически развитым госу-
дарствам. Сейчас мы видим обратную тенденцию. 

Причем по совершенно неоправданным причинам. 
Сравнивать промышленные показатели нашей 
страны февраля 2017-го с аналогичным периодом 
2016-го некорректно. В прошлом году в этом меся-
це у нас было на два рабочих дня меньше. Кстати, 
в январе 2017-го, когда на один рабочий день было 
больше, Росстат зафиксировал промышленный 
рост», — говорит Николаев.

Эксперт обращает внимание на один инте-
ресный факт. Когда Росстат публикует оптими-
стическую статистику о росте российской эко-
номики, руководящий состав правительства не 
высказывает нареканий к ведомству. В ситуации, 
когда статистика говорит об обратном, чиновники 
подвергают Росстат жесткой критике.

«Получается, что правительство прессингует 
статистическую службу за регресс экономики. 
Будто бы Росстат должен отвечать за ошибки и 
просчеты, допущенные другими ведомствами. 
Если правительству нужны непредвзятые и спра-
ведливые данные, которые объективно отражают 
существующее положение, то Росстат должен со-
хранять независимость. Если чиновники хотят на-
деть «розовые очки» и получать только позитивную 
информацию, то статистическая служба ее будет 
предоставлять, стоит ей только намекнуть. Однако 
это будет скорее погружение в иллюзорный мир, 
бумажную борьбу за результат, а не прогрессивный 
подход к экономическому развитию», — отмечает 
Игорь Николаев.

Николай МАКЕЕВ.

РОССТАТ ДОСЧИТАЛСЯ ДО КРИТИКИ ПРАВИТЕЛЬСТВА
Чиновники не верят «плохой» статистике ведомства

ЧП

ЧЕМ ЗАМЕНИТЬ СКОРОМНЫЕ ПРОДУКТЫ В ПОСТ

Мясо, рыба

грибы, крупы, 
орехи, бобовые 

(в том числе соя)

мука, 
крахмал, 

манная крупа

растительные 
масла

Молоко 
и кисломолочные 

продукты

Яйца 
(при 

приготовлении 
овощных котлет)

Майонез, 
сметана 

(как заправка 
в салатах)

Сливочное 
масло

компот, 
кисель

авокадо

1. Во время поста принимать пищу каждые три часа.
2. Ежедневно употреблять не менее 300 г сырых фруктов и овощей.
3. Пить больше жидкости, чем обычно.
4. По окончании поста возвращать в рацион животные продукты постепенно, начиная с рыбы и птицы.

ВАЖНО!

ТУРГЕНЕВСКАЯ

ПРОСПЕКТ
МИРА

ЧИСТЫЕ ПРУДЫ

КИТАЙ-ГОРОД

ТРЕТЬЯКОВСКАЯ

ОКТЯБРЬСКАЯ

ТУРГЕНЕВСКАЯ

СУХАРЕВСКАЯ

ПРОСПЕКТ
МИРА

КИТАЙ-ГОРОД

ТРЕТЬЯКОВСКАЯ

ШАБОЛОВСКАЯ
ЛЕНИНСКИЙ ПРОСПЕКТ

АКАДЕМИЧЕСКАЯ

Россия начала отмечать 
500-летие Реформации

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Накануне международного  
форума «Арктика — территория 
диалога» в Архангельске постели-

ли на дорогу паркетную доску, которая ведет 
от главного корпуса Северного федерально-
го университета к морвокзалу. Предположи-
тельно, коммунальные службы не хотели уби-
рать тающий снег, поэтому проложили 
деревянную тропу поверх луж.

26 МАРТА БУДЕТ ЗАКРЫТ 
УЧАСТОК КАЛУЖСКО-РИЖСКОЙ 
ЛИНИИ МЕТРО
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А 

РА
Н

В тексте «Путину шьют пожизненный срок» (номер «МК» от 20 марта) было  
допущено пренебрежительное высказывание в адрес лидера ЛДПР.  

Приносим Владимиру Вольфовичу искренние извинения.
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c 1-й стр.
Поправка, которая разрешает рос-
сиянам, включенным после 1 ян-
варя 2014 года в санкционные 
списки и вынужденным теперь по-

стоянно жить в России, объявлять себя налого-
выми резидентами других стран, полторы недели 
назад неожиданно была внесена в законопроект, 
первоначально не предполагавший ничего по-
добного. Автором поправки значился глава дум-
ского Комитета по бюджету и налогам Андрей 
Макаров («ЕР»). 

Во втором чтении в прошлую пятницу за-
конопроект был принят голосами беспрекослов-
ных единороссов. В третьем — тоже: 322 «за», 
85 «против», 1 воздержавшийся. При этом ни 
один из представителей «партии власти», кроме 
того же Андрея Макарова, за последние дни ни 
разу не выступил публично в защиту принятого 
документа. 

Такое бывает, если не принять «Единая Рос-
сия» не может, а принимать не сильно хочет.

В зале пленарного заседания 22 марта ли-
дер ЛДПР напомнил, что те, кому «оказывается 
материальная поддержка», — самые богатые 
граждане страны, и задал риторический вопрос: 
у них вообще есть совесть? И г-н Жириновский, и 
представитель КПРФ Валентин Шурчанов пред-
положили, что закон обещает возврат из бюджета 
уплаченных с 2014 года налогов тем, кто объявит 
себя резидентами других стран, живя в России. 
Г-н Шурчанов вспомнил про пенсионеров, кото-
рые «по всей стране» выходят на акции протеста 
против сокращения социальной помощи. «Не-
честным, неверным и несправедливым» назвал 
закон и Олег Шеин («СР»): от санкций страдают 
все россияне — те, кто «и на неделю в течение 
года за пределы РФ не выезжает, переплачивая 
за продукты питания». (Цены на продукты пита-
ния стали расти ускоренными темпами после 
введения Россией контрсанкций.)

Г-н Макаров увидел в выступлениях КПРФ, 
«СР» и ЛДПР «элементарный дешевый популизм». 
Единоросс в очередной раз повторил, что рос-
сийский бюджет «не потеряет ни копейки», а цель 
закона — «создать механизм, который позволит 
государству защищать интересы своих граждан», 
попавших под политические санкции: они, мол, 
не могут решать проблемы с двойным налогоо-
бложением в соответствии с международными 
договорами, как это делалось в докрымские 
времена… 

Что же на самом деле приняли депутаты? 
Налоговый кодекс считает налоговыми рези-

дентами РФ тех, кто проживает в России не менее 
183 дней в году. Налог с доходов физических лиц 
платят и резиденты РФ, и те, кто резидентом 
не является. Но резиденты обязаны платить и с 
доходов, полученных в России, и с доходов, по-
лученных за рубежом, а нерезиденты — только 
с доходов, полученных в России.

Значит, невыездные резиденты, объявив 
себя нерезидентами, будут впредь платить в рос-
сийскую казну НДФЛ лишь с доходов, полученных 
в России. Правда, 30% вместо 13%…

Это первое.
Если у России есть договоры об избежании 

двойного налогообложения с какой-то страной 
(а они есть с большинством мало-мальски при-
влекательных для бизнеса стран), то резидент, 
подав декларацию о налогах, уплаченных за 
рубежом, может получить частичный зачет. 

В широком доступе не удалось обнаружить 
упоминания о каких-то проблемах с действием 
договоров об избежании двойного налогообло-
жения после введения ЕС и США санкций против 
ряда российских граждан. Ни одного конкретного 
примера не было приведено и в Госдуме. Значит, 
можно предположить, что договоры работали. 
То есть риск заплатить налоги дважды (и в Рос-
сии, и в какой-то другой стране) — пока чисто 
гипотетический.

Это второе.
Став нерезидентом, подсанкционный рос-

сиянин будет выведен из-под действия вступив-
шего в силу в 2015 году «антиофшорного» закона о 
контролируемых иностранных компаниях (КИКах): 
подавать российским налоговым органам сведе-
ния о таких своих компаниях и крупных пакетах 
акций за рубежом он больше не обязан. 

Это третье.
Да, есть соглашение Организации эконо-

мического развития и сотрудничества (ОЭСР) об 
автоматическом обмене налоговой информаци-
ей, которое Россия подписала и ратифицировала 
(в отличие от США). Оно должно полноценно 

заработать с 2018 года. Но из условий этого со-
глашения следует, что в ФНС России будет по-
ступать информация только о банковских счетах в 
других странах резидентов РФ, подтвердила «МК» 
вице-президент Transparency International Елена 
Панфилова. По словам эксперта, «система еще 
не отработана, и когда она станет по-настоящему 
работоспособной, сказать трудно — опыт по-
казывает, что многосторонние международные 
договоренности почти всегда реализуются не 
столь оперативно, как хотелось бы». 

Это четвертое.
Остается лишь гадать, кто из попавших под 

санкции настолько влиятелен, что в состоянии 
организовать принятие парламентом, поддержку 
правительством и подписание президентом со-
мнительного закона, который призван защитить 
его, невыездного, персональные интересы от 
виртуальных, а не реальных рисков. 

Правительство еще не объявило, включен-
ные в какие именно санкционные списки граж-
дане смогут воспользоваться «подарком» зако-
нодателей. Но человек этот, безусловно, должен 
быть бизнесменом: чиновники, военнослужащие, 
политики и главы госкорпораций не могут быть 
нерезидентами РФ, владеть активами и счетами 
за рубежом им запрещено…

Тут-то и всплывает фигура Геннадия Тимчен-
ко, который до Крыма был налоговым резидентом 
Швейцарии, а сейчас включен в санкционный 
список США. В отличие от миллиардера Аркадия 
Ротенберга (есть в списке ЕС) он не заявлял о 
том, что пользоваться предоставленной воз-
можностью не будет. 

Марина ОЗЕРОВА. 

ПОЛИТИКА

ДАТА

РЕЗИДЕНТ РЕЗИДЕНТУ РОЗНЬ

Гравюра XVI века: Мартин Лютер  
(основатель протестантизма) 
сжигает папскую буллу.
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22 марта московский Дом национально-
стей представил собственную програм-
му, посвященную Наврузу. Гостей ждал 
дизайнерский показ, мастер-классы по 
восточным танцам, изготовлению кукол 
и изделий из войлока и концерт. Однако, 
как сообщил руководитель столичного 
Департамента национальной политики и 
межрегиональных связей Виталий Суч-
ков, полноценные гулянья в честь празд-
ника весны пройдут 1 апреля на ВДНХ. 
Все желающие смогут приобщиться 
к национальной культуре, послушать 
музыку и попробовать плов.

В 2010 году ООН объявил день весеннего 
равноденствия как международный день На‑
вруз. Навруз — праздник пробуждения природы, 
торжества жизни, надежд на щедрый урожай‑
ный год. По словам Рушана Аббясова, перво‑
го заместителя главы совета муфтиев России 
по международным вопросам, Навруз — это 
праздник начала весны, который тюркские и 
иранские народы отмечают по всему миру, при‑
чем к исламу как таковому праздник не имеет 
никакого отношения. В настоящее время Навруз 
как государственный праздник отмечается в 
Иране, Афганистане, Индии, Турции, Македонии, 
Албании, Таджикистане, Узбекистане, Казахста‑
не, Кыргызстане, Туркмении, Азербайджане, 
а также на территории Российской Федерации 
в Татарстане, Башкортостане, Дагестане и не‑
которых других национальных республиках. 

В Москве его отмечают преимущественно 
народы Республики Дагестан.

Календарный Навруз выпал на 21 мар‑
та, однако было принято решение провести 

общегородской праздник 1 апреля, в субботу. 
Никаких нарушений в этом нет: по традиции На‑
вруз отмечают в течение 14 дней, поэтому день, 
когда в Москве уже полностью расцветет весна, 
вполне подходит.

Празднования пройдут на ВДНХ, в 75‑м 
павильоне. В программе праздника — два 
больших концертных блока, выставка‑ярмарка 
декоративно‑прикладного искусства и народных 
ремесел, дегустация блюд национальных кухонь, 
а также ряд других акций и мероприятий. В част‑
ности, пройдет международный конкурс плова: 
мастера продемонстрируют способы приготов‑
ления не менее десятка версий этого блюда. 

По словам руководителя столичного Депар‑
тамента национальной политики и межрегио‑
нальных связей Виталия Сучкова, 75‑й павильон 
на ВДНХ станет площадкой для Навруза уже во 
второй раз. Причем в этот раз был выбран опти‑
мальный формат, совмещающий в себе открытую 
и закрытую площадки. На последней располо‑
жится сцена для концерта, а также 37 так назы‑
ваемых национальных двориков — маленьких 

площадок, где можно будет посмотреть пред‑
меты народного промысла или попить чаю с 
традиционными лакомствами. Всю программу 
организуют и участвуют в ней представители 
17 национальностей, среди участников — по‑
сольства стран‑инициаторов (Азербайджан, 
Таджикистан и др.).

Снаружи же москвичей ждет необычный 
фестиваль — конкурс плова. Уже подано около 
десяти заявок, и запланировано три номинации: 
лучший повар, лучший ресторан и приз зритель‑
ских симпатий. Повара будут в соответствующих 
костюмах.

— У нас профессиональное жюри. Нам очень 
важно качество этого плова. Мы давно знаем 
это блюдо, с удовольствием попробуем разные 
его версии. Должно быть и интересно, и вкусно. 
Мы ждем очень хороший, весенний, межнацио‑
нальный праздник. Уже прошла Масленица и 
несколько других национальных праздников, 
теперь мы говорим о Наврузе, — объяснил Ви‑
талий Сучков.

По словам Хуршеды Хамракуловой, непод‑
дельный интерес к плову — не только к употре‑
блению, но и к приготовлению блюда — в свое 
время поразил ее в москвичах. При этом де‑
партамент заверяет, что продуктов хватит для 
всех желающих. Сейчас речь идет о том, что 
на Навруз потребуется несколько сотен кило‑
граммов риса — а точный вес съеденного плова 
будет сообщен позднее. Предполагается, что 
чай к плову подадут бесплатно: ведь каждый 
гурман знает, что это блюдо нельзя запивать 
холодной водой.

Праздник пройдет с 13.00 до 20.00. В про‑
шлом году Навруз посетило более 30 тысяч 

человек, в этом году ждут не меньше. Ожидается, 
что зрители будут сменять друг друга в течение 
дня — таким образом, все успеют погрузиться в 
атмосферу дружелюбного и доброго солнечного 
праздника.

— К появлению Навруза причастен древ‑
неиранский царь Джамшид. История праздника 
уходит в глубь веков, мы даже не можем назвать 
точную дату его появления. Но праздник настоль‑
ко человечный, что его переняли многие другие 
народы в ареале иранской цивилизации. Почему 
он пережил тысячелетия, хотя его пытались ис‑
коренить? Основная его идея — земледелие, 
начало полевых работ. В этот момент люди про‑
сят солнце о том, чтобы год был урожайным, 
чтобы хорошо прошла посевная, — рассказала 
Хуршеда Хамракулова. — Некоторые ритуалы 
актуальны до сих пор: например, перед Наврузом 
дом должен быть приведен в порядок, убран, 
люди также должны надеть новую одежду и по‑
мыться. На столе должно быть не меньше семи 
блюд, которые начинаются на букву С. Однако 
главное — чистота должна быть внутри: нужно 
соблюдать принцип «благая мысль, благое слово, 
благое деяние». Это праздник всепрощения, 
доброжелательства, угощения.

По словам Хамракуловой, в первую очередь 
это очень красивый праздник, который объеди‑
няет людей, — и он наверняка может помочь 
минимизировать межнациональные конфликты. 
Главная идея московского Навруза: «Давайте дру‑
жить!». Если на территории Навруза или Сабантуя 
мы научимся нормально общаться и дружить, 
то легко будет продолжить эту традицию и вне 
праздничных дней.

Дарья ТЮКОВА.

На днях Росстат порадовал нас массой 
информации, касающейся уровня социально‑
экономического развития регионов Российской 
Федерации. Интересная информация, что и го‑
ворить. Общее впечатление: до чего же Россия 
по‑прежнему разная страна! Ну да, говорили и 
говорят, что Москва — это не вся Россия. Это 
так, но дело не только в Москве.

Еще один вывод: социально‑экономическая 
действительность, когда она предстает в ре‑
гиональном разрезе, оказывается не такой 
уж и хорошей по сравнению с официальной 
точкой зрения. А точка зрения эта известна: 
несмотря на некоторые временные трудности, 
все хорошо.

Насколько хорошо? Вот давайте и посмо‑
трим. Сначала возьмем такой важнейший пока‑
затель, как реальные располагаемые денежные 
доходы населения. Известно, что в последние 
три года этот показатель в целом по стране 
неуклонно снижался: в 2014 году — на 0,7% в 
годовом выражении, в 2015 году — на 3,2%, 
в 2016 году — на 5,9%. Самое большое падение 
реальных доходов населения было отмечено 
в 2016 году в Пермском крае — на 20,6%(!). А вот 
в Ленинградской области, напротив, доходы на‑
селения выросли в прошлом году на 4,5%. В Мо‑
скве доходы населения в 2016 году снизились 
больше, чем в целом по России, — на 9,7%.

Теперь возьмем такой интересный пока‑
затель — доля площади жилищного фонда, 
обеспеченного всеми видами благоустройства, 
в общей площади жилищного фонда субъекта 
Российской Федерации. Рассчитывается этот 
показатель как отношение общей площади жи‑
лых помещений, оборудованных одновременно 
водопроводом, канализацией, отоплением, 
горячим водоснабжением, газом или электро‑
плитами, ко всей общей площади жилищного 
фонда, выраженное в процентах.

В целом по России доля благоустроенного 
жилищного фонда составила в 2015 году (по‑
следние доступные данные) 65,5%, то есть бо‑
лее трети жилья было без тех или иных удобств. 
Напомню (впрочем, о чем это я), что за окном 
XXI век, и страна уже получила триллионы не‑
фтедолларов в этом самом веке.

Но есть регионы в России вообще с 
«выдающимися» соответствующими пока‑
зателями: только 14,8% жилья в Республике 
Алтай является благоустроенным. Ну а луч‑
ший показатель у Санкт‑Петербурга — 95%. 
В Москве — 93,5%. 

Еще один показатель, характеризующий 
уровень жизни народа, — доля населения с 
денежными доходами ниже региональной 
величины прожиточного минимума в общей 
численности населения субъекта Российской 
Федерации. Попросту говоря, этот индикатор 
показывает уровень бедности населения в том 
или ином регионе. Сейчас в целом по стране 
этот показатель по итогам 2016 года составил 
около 14%, то есть примерно 20 млн человек 
живут ниже черты бедности. Согласитесь, что 
для страны, «вставшей с колен», как‑то много‑
вато будет. Может, не те критерии используем 
для определения этого «вставания»?

И по этому показателю картина в реги‑
ональном разрезе предстает очень и очень 
пестрой. Итак, больше всего бедняков у нас в 
Республике Тыва — 43,8%(!), или почти полови‑
на населения. Напротив, лучше всего обстоят 
дела на этот счет в Татарстане — всего лишь 
7,4% бедного населения. Так что Татарстан 
оправдывает неформальное звание региона‑
передовика.

Наконец, возьмем такой важный показа‑
тель — смертность населения (без показателя 
смертности от внешних причин). Вот это уточ‑
нение — «без внешних причин» — является до‑
статочно важным. Дело в том, что учет умерших 
от внешних причин искажает картину, если 
можно так сказать, естественной смертности. 
Внешние причины смертности — это убийства, 
самоубийства, случайные отравления алкого‑
лем, несчастные случаи, в том числе дорожно‑
транспортные происшествия. Так вот состоя‑
ние дел с этими внешними причинами у нас в 
стране в последние годы становилось лучше: 
меньше убийств, меньше погибших в ДТП и пр. 
К примеру, в 2016 году от всех видов транспорт‑
ных несчастных случаев погибло на 3,1 тысячи 

человек меньше по сравнению с 2015 годом 
(21,6 тысячи человек и 24,7 тысячи человек со‑
ответственно). В значительной степени именно 
поэтому общий показатель смертности населе‑
ния демонстрирует положительную динамику. 
Однако смотрите, какая получается картина, 
когда Росстат посчитал смертность населения 
без показателя смертности от внешних причин. 
На уровне страны такая смертность в последние 
годы росла: от 1175,2 умершего на 100 тысяч 
человек населения в 2013 году до 1184,6 умер‑
шего в 2016 году. Что же касается региона, где 
самая большая смертность, то это Псковская 
область (1651,3 умершего на 100 тысяч человек 
населения в 2016 году). Ну а наименьший пока‑
затель по итогам 2016 года был зафиксирован в 
Ингушетии — 303,2 умершего, что объясняется 
прежде всего значительной долей молодого 
населения в этой республике.

Как‑то не хочется заканчивать анализ на 
показателе смертности, поэтому еще несколько 
цифр, характеризующих ожидаемую продол‑
жительность жизни при рождении (число лет, 
которое в среднем предстояло бы прожить 
одному человеку из поколения родившихся в 
данном году при условии, что на протяжении 
всей жизни этого поколения уровень смерт‑
ности в каждом возрасте останется таким, 
как в год, для которого вычислен показатель). 
В целом по России этот показатель по итогам 
2016 года составил 71,87 года, в Москве — 
77,09 года. Как видим, в Москве перспективы 
прожить подольше значительно лучше, чем в 
целом по России.

Самый высокий показатель ожидаемой 
продолжительности жизни при рождении — 
в Ингушетии: 80,82 года (2016 год), самый 
низкий — в Республике Тыва (64,21 года). 
В принципе ситуация и в целом по стране, и 
в большинстве регионов с этим показателем 
в последние годы стала чуть лучше. Однако 
дифференциация и здесь оставалась очень 
значительной. 

Можно, конечно, и дальше пытаться понять, 
где на Руси и каково жить, так как упомянутыми 
выше показателями соответствующий перечень 
не исчерпывается. Однако уже очевидно, сколь 
значительна дифференциация регионов по 
уровню социально‑экономического развития. 
Это — ненормально. Это было бы в какой‑то 
мере объяснимо, если бы у нас не было многих 
лет высоких цен на нефть, то есть если бы у 
нас не было достаточно средств на развитие. 
Но у нас были такие возможности, и мы их не 
использовали. 

Столь большая страна, как Россия, не мо‑
жет устойчиво развиваться, пока жизнь в одном 
регионе значительно отличается от жизни в 
другом регионе. В этом плане Россия пред‑
ставляется по‑прежнему каким‑то «лоскутным 
одеялом». Да, у нас власти ставят задачу вырав‑
нивания бюджетной достаточности регионов. 
Но, возможно, уже давно настала пора, когда 
надо выравнивать не только бюджетную до‑
статочность, но и социально‑экономическое 
положение в целом. Да, выравнивать надо так, 
чтобы не уничтожать стимулы к развитию у 
успешных регионов, не по принципу «отобрать 
и поделить».

Региональные сравнения — это, конечно, 
хорошо. Но здесь ведь открываются и общие 
серьезные проблемы. Взять тот же показа‑
тель смертности населения (без показателя 
смертности от внешних причин). Как это так 
получилось, что данный показатель столь устой‑
чиво растет в последние годы? И не надо при‑
митивно объяснять все это только старением 
населения. А что там у нас с той же реформой 
здравоохранения?

Я очень надеюсь, что интересная и, надо 
прямо сказать, тревожная статистика, об‑
народованная Росстатом, не будет разовой 
акцией текущего года. Хотя… Хотя вряд ли 
стоит ожидать чего‑нибудь подобного совсем 
уж накануне президентских выборов 2018 года. 
Но хочу сказать, что люди думающие и так 
прекрасно понимают, что реальная действи‑
тельность значительно хуже бодрых рапортов 
властей. 

ГДЕ НА РУСИ ЖИТЬ ПЛОХО
Росстат обнародовал тревожную статистику
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Бывший губернатор Кировской области 
Никита Белых, обвиняемый во взятке 
в 400 тысяч евро, останется в СИЗО еще 
на три месяца. В среду Басманный суд 
Москвы рассмотрел ходатайство СКР 
о продлении ему меры пресечения. 
Защита экс-чиновника громогласно 
заявила, что уголовное дело буквально 
разваливается. 

Никита Белых в зеленой водолазке и джин‑
сах в сопровождении конвоя еле шел, опираясь 
на трость. Заметно было, что шаги ему даются 
с трудом. Обвиняемый выглядел неважно — во‑
лосы торчали в разные стороны, лицо имело 
красный оттенок. Отвечая на вопросы пред‑
седательствующей, Белых отметил, что пока 
холост, но ожидает разрешения на брак. При 
этом он взглянул на свою невесту Катерину Рей‑
ферт, которая находилась в зале. Вместе с ней 
пришли еще около 10 человек, они представи‑
лись родственниками экс‑губернатора. По этой 
причине не все журналисты смогли попасть на 
заседание. Также в зал не попал оппозиционный 
политик Илья Яшин.

В своей речи следователь СКР Роман Муха‑
чев заявил, что 9 марта 2017 года он соединил в 
одно производство два уголовных дела, посколь‑
ку в деле Белых появился новый эпизод взятки. 
17 марта ему было предъявлено официальное 
обвинение. Экс‑губернатор вины не признал.

— В ходе расследования был проведен боль‑
шой объем следственных действий, мы ожидаем 
результатов проведенной психологической экс‑
пертизы, — заявил следователь. Он попросил 
продлить арест Белых еще на три месяца.

Прокурор его поддержала, отметив, что за‑
болевания Белых не помешают ему находиться 
в СИЗО.

Сам Белых пожаловался на ухудшение 
самочувствия.

— Это уже третье продление ареста. Ничего 
нового в аргументации следствия не появилось, 

я не могу сидеть в изоляторе прежде всего по 
медицинским показаниям. 

Его адвокат Андрей Грохотов отметил, что 
обвинение несостоятельно, оно разваливается 
на глазах.

— Следствие достало из нафталина эпизод 
за 2012 год, якобы Белых получил взятку через 
посредников в сумме 200 тысяч долларов. Все 
надуманно. Поэтому нам предложили заключить 
досудебное сотрудничество. Мы отказались и 
считаем, что это давление на нас, — говорил 
защитник.

По его словам, Белых в условиях несвободы 
не получает лечение, а только диагностику.

— У Никиты Белых появились новые тяже‑
лые диагнозы — повреждение тканей мозга и 
позвоночника. Мы сомневаемся, что он может 
выйти живым из СИЗО, — пояснил адвокат. Он 

посетовал, что не может осуществлять защиту в 
полном объеме, так как все разговоры с его дове‑
рителем сводятся лишь к болезням и лекарствам. 
В заключение своих слов он попросил изменить 
меру пресечения Белых на домашний арест. 
В пример адвокат привел Алексея Улюкаева, 
который находится дома с браслетом на ноге. 

— Белых может поселиться в квартире или 
загородном доме своей невесты Катерины Рей‑
ферт, — сказал защитник.

Несмотря на убедительные доводы за‑
щиты, Басманный суд продлил арест Белых до 
24 июня. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

Несмотря на то что состояние 
здоровья экс-губернатора 
ухудшилось, его оставили  
в СИЗО

НИКИТЕ 
БЕЛЫХ 
ДОБАВИЛИ 
ВЗЯТОК

Новые подробности появились в деле 
об убийстве в СИЗО №5 бывшего топ-
менеджера «Роскосмоса» Владимира 
Евдокимова — арестанта из каме-
ры №600. Мотивом убийства могли 
стать... деньги. По информации «МК», у 
высокопоставленного чиновника кри-
минальные авторитеты в СИЗО вымо-
гали крупную сумму. Первый «транш» 
он выплатил, а вот второй — в размере 
5 миллионов рублей — отказался. В на-
зидание другим Евдокимова решили 
наказать, но перестарались. 

СИЗО №5 «Водник» трясет с того само‑
го момента, как произошла трагедия: утром 
18 марта в одной из камер, в туалете, был 
найден окровавленный труп Владимира Ев‑
докимова. На теле насчитали три ножевых ра‑
нения, смертельным из которых оказался удар 
в шею — была перерезана сонная артерия, 
топ‑менеджер «Роскосмоса» истек кровью. 
Всех его 11 сокамерников допросили в первый 
же день и в ту самую камеру, где случилось 
ЧП, их уже не вернули. Более того, главных 
свидетелей (теперь они в таком статусе) рас‑
селили по разным СИЗО Москвы. О переезде 
в другой изолятор родным и близким не сооб‑
щили, потому те, «потеряв» их, подняли панику. 
Примечательно, что среди бывших сокамерни‑
ков убитого были довольно яркие и известные 
персонажи. Один из них, к примеру, — мэр 
Переславля‑Залесского.

— Есть основания считать, что Евдокимова 
перевели из камеры с видеонаблюдением в ту, 
где его нет, с целью вымогательства у него 
денег, — говорит наш источник в спецслуж‑
бах. — Еще при поступлении чиновника в СИЗО 
криминальные авторитеты заинтересовались 
его личностью, точнее, финансовыми возмож‑
ностями. Вести переговоры на спецблоке, где 
он был изначально, проблематично. Потому его 
и переселили в шестой корпус. Сотрудников 
СИЗО в данном случае, скорее всего, использо‑
вали втемную. В новой камере ему объяснили, 
что за комфортные условия нужно платить. 
Известно, что в первый раз деньги были пере‑
числены на счет, который ему указали. Но потом  
с него потребовали сумму крупнее, а он с ее 
выплатой тянул. 

— В СИЗО №5 сейчас «смотрящий» Ас‑
лан, — косвенно подтверждает эту версию 
один из заключенных. — Аслан похож на ге‑
роинового наркомана. «Двигается» он от вора 
в законе Тимура Саратовского (уроженец Чечни 
Салманул‑Парусей  Абдурзаков. — Е.М.). Сам 
Тимур сейчас в СИЗО №3 на «заморозке» (по‑
мещен в спецблок, находится под усиленным 
контролем, не имеет мобильной связи. — Е.М.). 
Но на «износ» (якобы Евдокимова пригрозили 
изнасиловать. — Е.М.) или «мокруху» он вряд ли 
бы пошел. Это беспредел. Идею изнасиловать 
Евдокимова могли подбросить сотрудники 
органов. Может, он все‑таки «вскрылся» сам, 
как раз боясь, что с ним сделают? Хотя в са‑
моубийство у нас никто не верит. 

Правозащитники считают, что «смотря‑
щие» в изоляторах существуют благодаря под‑
держке следствия. Если следователю нужно 
надавить на заключенного, то его помещают 
в «пресс‑хату», где с ним «работают» пред‑
ставители криминального мира. Сотрудники 
СИЗО в данном случае не обязаны знать полной 
картины, переводя арестанта в другую камеру 
(следователь может попросить это сделать с 
формулировкой «в оперативных интересах»). 
Известны случаи, когда заключенных, кото‑
рым и так грозил большой срок, «смотрящие» 
уговаривали взять на себя еще несколько пре‑
ступлений в обмен на блага в СИЗО. В итоге 
вроде как и арестанту хорошо, и следователь 
раскрыл несколько «висяков». Вообще, это одна 
из главных проблем: администрация СИЗО 
почему‑то не может отказать следователю, 
если тот потребует перевод в другую камеру 
Хотя само руководство ФСИН не раз заявляло, 
что начальники учреждений не должны идти 
на поводу у органов, ведь если что‑то плохое 
в итоге случится с заключенным, отвечать бу‑
дут они. 

— Во всем мире пришли к пониманию того, 
что изолятор — это как камера хранения, — го‑
ворит один из авторов закона об общественном 
контроле над местами принудительного со‑
держания Валерий Борщев. — Следователь 
не должен иметь там никаких полномочий. 
В Европе представители следствия на входе 
подвергаются такому же тщательному до‑
смотру, как и адвокаты, и не имеют права на 
первоочередной проход. У нас все по‑другому. 
Следователь может сказать заключенному, 
который отказывается признавать вину или 
не идет на сделку, что ухудшит его условия 
содержания. И на другой день человека дей‑
ствительно переведут в плохую камеру. Такое 
мы фиксировали в случае с покойным Сергеем 
Магнитским. 

С учетом резонанса, который вызвало 
убийство Евдокимова, возможно, «смотрящие» 
в СИЗО наконец‑то потеряют свою власть. К све‑
дению, сделать это довольно легко: полностью 
изолировав их от других арестантов и установив 
круглосуточное видеонаблюдение. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ТОП-МЕНЕДЖЕРА УБИЛИ 
ПО ЗАКОНАМ НАР
У погибшего в СИЗО 
Владимира Евдокимова, 
возможно, вымогали деньги 
криминальные авторитеты

Все те, с кем корреспонденту «МК» 
удалось поговорить постфактум, 
утверждали, что причина конфлик‑
та вовсе не в злосчастном уставе 

РАН, в котором якобы нашли какие‑то несоответ‑
ствия, а в противоречиях между РАН и созданной 
три года назад правительством хозяйственной 
структурой ФАНО, под руководство которой 
перешли все институты. Фраза «академиков 
продавили, и теперь нового главу РАН будет 
назначать президент» стала самой расхожей 
в тот день.

Вообще, разрушение Академии наук, соз‑
данной в 1724 году Петром I, происходит не 
впервые. Сначала ее уничтожили большевики, 
создав альтернативную Социалистическую ака‑
демию наук, да со временем, когда в ее ряды 
стали проникать партийные деятели, не имею‑
щие научных заслуг, спохватились — в 1936‑м 
вернули прежнюю модель. После темные тучи 
сгустились над учеными в середине прошлого 
столетия, когда на академию обрушился гнев 
первого секретаря Никиты Хрущева. Он был 
готов закрыть научную организацию только за 
то, что академики посмели обидеть его любим‑
чика Лысенко. Бывший тогда президентом РАН 
академик Александр Несмеянов сказал главе 
страны: «Ну что же, Петр Великий открыл Ака‑
демию, а вы ее закроете...» Хрущев не посмел 
разрушить старейшую российскую организацию, 
а Несмеянов вскоре в знак протеста против таких 
выпадов ушел в отставку. 

Фортова отличает от Несмеянова только то, 
что он не ушел, хлопнув дверью, в 2013 году, сра‑
зу после объявленной унизительной для ученых 
реформы РАН. Как сказал мне как‑то академик 
Юрий Рыжов, это было бы самым правильным 
поступком. Но у Владимира Евгеньевича был 
больший кредит доверия власти, он верил, что 
его усилия на посту президента РАН помогут 
навести мосты между академией и реформато‑
рами с меньшими для ученых потерями, а потому 
проявил мужество и остался. «Благодаря Фор‑
тову мы еще называемся Российской академией 
наук, можем собираться вместе и принимать 
решения», — сказал, выступая на общем собра‑
нии 20 марта, светоч российской науки академик 
Владимир Захаров. Трехлетняя работа Фортова 
на посту президента РАН действительно была 
ежедневной отчаянной борьбой отдельно взятого 
человека с ветряными мельницами в условиях, 
когда у академии отобрали все институты, ког‑
да обрубили финансирование. Объяснялось 
ли грубое разрушение академической науки 
желанием поживиться за счет некогда богатой 
российской организации (все имущество кото‑
рой, к слову, и до прихода ФАНО принадлежало 
Росимуществу) — вопрос. Неужели денег не 
хватает, к примеру, советнику Президента РФ 
Андрею Фурсенко? А ведь именно его во время 
своего выступления на общем собрании РАН 
назвал главным исполнителем «черной работы 
по уничтожению науки и образования в стране» 
лауреат Нобелевской премии академик Жорес 
Алферов. Конкретики добавил академик Генна‑
дий Месяц: «Он (Фурсенко) пришел на должность 
министра образования и науки в 2004 году и 
вскоре выдвинул свою великую идею: «В России 
должно остаться 100–200 институтов». Он с этой 
великой идеей долго‑долго живет, а как‑то на 
президентском совете вообще прозвучало «до 
160 институтов», это значит, что у нас все еще 
впереди <...> Понимаете, я думаю, что реформа 
(2013 года. — Н.В.), которая была в виде блиц‑
крига, и то, что сейчас повторяется, — это звенья 
одной цепи». Идея Фурсенко, как объяснили 
академики, заключается в том, чтобы насадить 
в стране американскую систему управления 
наукой. Но это невозможно, как невозможно, 

к примеру, поменять наш климат на американ‑
ский. Беда, что многие члены правительства эту 
идею поддерживают.

Есть и еще один персонаж, которого также 
называют одним из людей, близких к Кремлю. 
Это руководитель Курчатовского центра Михаил 
Ковальчук. По словам академика Владимира 
Захарова, он идеолог слияния институтов, так 
называемой конвергенции. В свое время его, 
доктора наук и члена‑корреспондента, не при‑
няли в академики, после этого он сказал: «Мне 
легче разрушить академию, чем в нее выбрать‑
ся», — а чуть позже добавил: «Как погибла Рим‑
ская империя, так и Академия должна погибнуть». 
В ответ ему можно было бы сказать: «Римскую 
империю разрушили варвары, а вы тогда кто?». 
Но, видимо, снова варвары побеждают.

Итак, нам приоткрылась краткая, хоть и 
неофициальная предыстория нынешних дра‑
матических событий вокруг Академии наук. В ее 
свете невольно поверишь в слова академика 
Месяца о том, что события, предшествовавшие 
выборам в Академии, «были тщательно про‑
думанной операцией». «В пятницу в 9 утра за 
Владимиром Евгеньевичем (Фортовым) приехала 
машина, они уехали. Вернулся он в половине 
второго и сказал, что происходит...». 

Вслед за этими вывозами Фортова (как го‑
ворят, его возили в Кремль) последовало и «сен‑
сационное» отречение сразу трех кандидатов от 
выборов. Многие академики, которые ехали на 

выборы из самых дальних уголков страны, вос‑
приняли это как предательство. А вчера стало из‑
вестно, что Фортов отказался исполнять функции 
исполняющего обязанности президента РАН в 
течение 6 месяцев. Предвижу очередной всплеск 
недовольства академиков, проголосовавших за 
это 20 марта большинством голосов. Они так 
верили ему... Фортова воспринимали в качестве 
единственной кандидатуры, при которой Ака‑
демия на ближайшие 6–8 месяцев не окажется 
без руля и ветрил. Близкий друг президента РАН 
Владимир Захаров еще вечером 21 марта был 
уверен, что Фортов не откажется. «Он не сделает 
этого, он сам мне об этом говорил, — уверял 
автора этих строк Захаров. — Для того чтобы 
Фортов ушел, надо будет изменить закон, его 
кандидатура поддержана общим собранием 
как высшим органом Академии». 

Да, прав все‑таки был Рыжов, который го‑
ворил о том, что Фортову лучше было уйти сра‑
зу. А теперь Владимир Евгеньевич поставлен 
в ситуацию, которая на шахматном языке на‑
зывается цугцванг — как бы ни пошел, все ходы 
оборачиваются против него: либо на него давит 
власть (не может же он пойти против Путина и 
правительства, куда его вызывали на прошлой 
неделе чуть ли не каждый день), либо осуждают 
за бесхребетность коллеги по Академии. 

То, что происходит сейчас с Академией наук 
и ее президентом, можно сравнить еще с одним 
историческим событием, бурно обсуждаемым 
сейчас в России, — отречением царя Николая II 
от престола. Его тоже выдавливали с трона с 
нарушением законов и предательством самых 
близких людей. И что получила в итоге Россия? 
Смуту, которая переросла потом в революцию. 
Смута зреет сейчас и в сердцах академиков.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

СМЕРТЕЛЬНОЕ 
РАНЕНИЕ 
РОССИЙСКОЙ 
НАУКИ

c 1-й стр.

Вице-президент РАН академик 
Валерий Козлов назначен 
исполняющим обязанности 
президента Российской академии 
наук до выборов осенью 2017 года. 
Соответствующее техническое 
распоряжение, предваряющее 
официальное распоряжение 
правительства, подписал в среду 
действующий президент РАН 
Владимир Фортов. Первая встреча 
Козлова с президиумом РАН 
состоится 28 марта. 67-летний 
Валерий Козлов — советский и 
российский математик и механик, 
директор МИАН им. Стеклова, доктор 
физико-математических наук, 
профессор. 
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«Успех в культуре 
всегда конкретен»

— Для начала, Владимир Ростиславович, 
кто вы: историк, писатель, госслужащий? Вы 
— человек, который пытается что-то сделать 
для культуры? Или для своих друзей? Или для 
себя лично? В любом случае вы сегодня на 
устах очень, очень многих людей...

— Вопрос на засыпку. Историк, писатель — 
это для личного пользования. На службе я пытаюсь 
максимально честно и ответственно делать свою 
работу. Ту работу, которую, как ни высокопарно это 
прозвучит, поручил мне президент. Собственно, 
как вы выразились, сделать что-то для культуры 
— это и есть работа. Каждый день только об этом 
и думаю: как принять оптимальное решение, до-
биться результата. А результат на этой работе не 
эфемерен — он всегда конкретен. Его можно и 
нужно считать в цифрах, фактах, показателях, про-
данных билетах, бюджетных доходах учреждений, 
очередях на выставки, успешных гастролях. В этом 
смысле культура достаточно материальна.

— Но как вы думаете: почему столько кри-
тических выпадов, уколов в ваш адрес несет-
ся из самых разных мест? В чем причина?

— В культуре, как и в футболе, все экспер-
ты: «Зачем вы запретили (или разрешили) этот 
спектакль?!» Хотя мы ничего не разрешали и не 
запрещали. Нет народа на выставке — Минкульт не 
работает. Выломали дверь, ибо страшная очередь, 
— еще хуже: Минкульт не уследил! На концерты 
не продали билетов — плохо! Все абонементы 
скупили за ночь — тоже плохо: надо было больше 
запасти! Так все и происходит.

— Сложно не коснуться вопроса о дис-
сертации. Ученые не успокоятся…

— Какие ученые? Фронтменом кампании 
по разоблачению являет себя некий безработ-
ный активист «Диссернета», юноша, коему явно 
нечем заняться. Впрочем, он сам признался (в 
интервью радио «Свобода»), что его борьба с 
Мединским носит характер семейной вендетты. 
Поскольку, когда отец Мединского-де на танке 
въезжал в Чехословакию в 1968-м, дед моего 
ненавистника, известный, кстати, диссидент, в 
этот момент протестовал на Красной площади. И 
как его дед идеологически боролся с моим отцом, 
так теперь он сам борется со мной. Как видите, 
речь не совсем о науке. Мне добавить к этому 
нечего. Вообще ко всей этой истории отношусь 
как к анекдоту. Диссовет самого МГУ подтвердил 
полное отсутствие в диссертации плагиата, за-
имствований и нарушений процедуры защиты.

Помнится, часа четыре (если не пять) во вре-
мя защиты докторской стоял на трибуне перед 
учеными, убеждая, объясняя свою позицию. И 
если надо, приду опять, встану на трибуну в оче-
редной раз защитить свои убеждения. Оппоненты 
из «Диссернета» говорят: моя базовая научная 
ошибка состоит в том, что нельзя рассматривать 
исторические события (и тем более исторические 
сочинения) с точки зрения соответствия нацио-
нальным интересам нашей страны. У меня воз-
никает логичный вопрос: а с точки зрения какой 
страны я должен их рассматривать? Тем более 
тема моей диссертации ровно об этом — она так 
и называется: «Проблемы объективности…».

— Жалеете, что СМИ ушли из-под подчи-
нения Минкульта? Не хотели бы их вернуть?

— На этот вопрос сложно ответить. Теоре-
тически  СМИ находятся в той же идеологически 
содержательной истории, что и Минкультуры. Но 
практически — у нас и без СМИ столько проблем 
и головной боли: разобраться бы с тем, что есть, 
тут работы на много лет...

— Культурная политика СССР заключа-
лась в том, чтобы сделать грамотными мил-
лионы людей. Но не видите ли вы ущерб от 
тех телепрограмм, которые являются призна-
ками массовой культуры и которые сегодня 
уничтожают очень многое из того, что было 
достигнуто в Советском Союзе?

— Что касается телевидения — не хотел бы 
комментировать по двум причинам. Первая: за ТВ 
не отвечаю — это у нас по ведомству Минсвязи. 
Никакой ответственности за содержание про-
грамм Минкультуры не несет. Вторая: лично я 
телевизор не смотрю в принципе. На мой взгляд, 
за некоторым исключением это неинтересно. 
Всегда учил своих студентов и учу своих детей: 
запомните, люди, которые читают книги, всегда 
управляют людьми, которые смотрят телеви-
зор. Пытаюсь сам на практике этому принципу 
следовать.

— А что касается увлеченности людей 
соцсетями — можно ли через этот сегмент 
приобщать к культуре?

— Как «ретроград и мракобес» я, по идее, 
должен все это осуждать. Но жизнь такова, что все 
это есть: Интернет, и соцсети в частности, — это 
новые инструменты в том же самом информаци-
онном, культурном пространстве. Глупо их осуж-
дать — ими надо пользоваться, раз уж изобрели. 
Встречался на днях с ведущими видеоблогерами 
страны — теми, у кого число подписчиков исчис-
ляется миллионами, кого смотрят тинейджеры. 
Вот мы и говорили о том, как пропагандировать 
культуру чтения, интерес к театру, музеям, и чем 
они в этой связи могут нам помочь. Надо сказать, 
это умные ребята. Так что диалог ведется.

Что до наших учреждений культуры — вот 
только что прошел конкурс на должность дирек-
тора Музея архитектуры. И одно из наших требо-
ваний к концепциям кандидатов — это как раз ак-
тивное использование всех социальных медиа для 
раскрутки музея: «Что именно вы будете делать в 
соцсетях и как?». Те наши учреждения, которые 
активно используют возможности соцсетей, в 
итоге оказываются и самыми эффективными. 
Помните, я вам говорил: показатели у нас не эфе-
мерны, а конкретны. Смотрите, Третьяковка одна 
из первых, с нашей подачи, стала это внедрять, 
продвигать себя в современном информационном 
пространстве. Все очереди последних двух лет 
— подтверждение того, сколь модным трендом 
стало посещение Третьяковской галереи. Пусть 
мы с иронией относимся ко всем этим селфи в 
Инстаграме на фоне Рафаэля — но лучше на фоне 
Рафаэля, чем на фоне пивного ларька.

«Государству есть чем 
управлять и помимо 
Исаакия»
— Обратимся к актуальной проблематике: 

топовая новость изо дня в день — передача 
Исаакия...

— Богу — Богово, кесарю — кесарево. Хра-
мы строили для общей молитвы и обращения к 
Богу, а не для обустройства складов, цехов или 
киноконцертных залов. Но к Исаакию, безусловно, 
особое отношение — и, как следствие, особая 
процедура. В первую очередь должен быть тща-
тельно проработан договор между церковью и 
городом: что церковь должна обеспечить, что 
она должна соблюсти, какие условия хранения 
музейных ценностей? Как церковь будет следить 
за сохранностью собора, за текущим ремонтом? 
Смысл в том, чтобы людям стало легче прийти 
туда, а не сложнее. Если будут платные экскур-
сии, то каковы условия: цены, допуски, время?.. 
Это все должно быть четко сформулировано ци-
вилизованным договором. И если церковь этот 
договор будет нарушать, то государство должно 
сказать: нет, в интересах людей мы управляем 
собором лучше вас. Но если все будет хорошо, 
с уважением к чаяниям граждан, — то и слава 
Богу! Государству есть чем управлять помимо 
храмов и соборов.

— Вопрос о званиях: сколь актуальны 
они сегодня? Раньше заслуженный или на-
родный артист — это не только заслуги перед 

зрителем, перед искусством: это были день-
ги, положение в обществе. Сейчас все из-
менилось. Да и получить иное звание уже 
достаточно непросто, иногда вообще невоз-
можно. В провинции люди по 20 лет ждут 
«заслуженного». А звание им нужно для веса 
в обществе, веса в собственных глазах...

— Начнем с количества. Действительно, в 
последние годы мы стараемся уменьшить число 
присуждаемых званий, потому что, к сожалению, 
в 90-е, когда отсутствие финансирования ком-
пенсировалось раздачей регалий, произошла 
серьезная девальвация званий заслуженного и 
народного артиста. Боже упаси, не хочу ни на кого 
из великих людей, получивших тогда эти звания, 
бросить тень — это просто вопрос статистики. 
Когда звание народного вводилось, критерий 
был один: это должен быть живой классик. Число 
первых народных артистов в год было всего 5–7 
человек. А к концу 90-х присуждалось уже до 80 
таких званий за сезон!

Теперь звание «народного» присуждают не 
более пяти в год, причем поздравляет награжден-
ных, как правило, Президент России в Кремле. 
Это по сути высшая награда, которую можно 
дать артисту. Отбор очень сложный, теперь это 
звание — на вес золота.

С заслуженными — полегче. Мы стараемся 
соблюдать региональные квоты, чтобы люди из 
глубинки не только не были в хвосте очереди, но 
и имели определенные моральные преференции 
получения звания перед работниками столиц.

— А если продолжить тему мотивации — 
какова ситуация с зарплатами в театрах и с 
финансированием театров в целом?

— Тут цифры довольно сильно разнятся. Зар-
плата в среднем в театральной сфере выросла 
за истекшие 4 года в два-три раза (по разным 
категориям театров). У нас, допустим, есть теа-
тры, где средняя зарплата артистов — 100–150 
тыс. рублей и более. Причем, мы понимаем, что 
популярный артист имеет возможности дополни-
тельных заработков: кино, сериалы, творческие 
вечера, концерты.

Но проблема низких заработков — это про-
блема областных театров, еще хуже — в муни-
ципальных. Там вдобавок и особых подработок 
нет, разве что вести детские утренники либо за-
ниматься в театральных студиях с учениками. 
Подчеркиваю: не проблема мнимой цензуры, 
вокруг да около которой несется поток сознания 
иных деятелей культуры, а вот это — реальная 
проблема провинциальных театров, которых в 
России так много, как нигде в мире.

— Может, имеет смысл перейти — как это 
есть во многих странах — на наборные труппы 
под конкретные проекты, отказавшись от 
постоянной труппы?

— Это вы сказали, не я. Наборные труппы, как 
вы говорите, работают прежде всего в собствен-
ных коммерческих интересах, а постоянная труппа 
– это сложившийся организм, это совершенно 
другой подход к выпуску спектакля. Некоторые 
постановки идут десятилетиями и не теряют свой 
злободневности, пользуются огромным успехом. 
На мой взгляд, надо сохранить такое уникальное 
явление русской культуры как репертуарный театр, 
но также нужно стимулировать сами театры быть 
востребованными и эффективными.

— Поэтому и сейчас государство их 
финансирует?

— Начну с исторического опыта: в годы са-
мого «пика застоя», когда театры несли на себе 
огромную идеологическую функцию, было понят-
но, почему государство выделяет на них деньги. 
Сцена была трибуной, с которой транслировались 
определенные ценностные установки. Кстати, в 
большинстве случаев, очень правильные. Всего 
в Москве тогда было 30 театров, получавших 
госфинансирование. Сейчас таких театров втрое 
больше! При этом они не имеют никакой идео-
логической функции. Да, они несут функцию 
просветительскую, досуговую, но сравнивать 
это с задачами, которые решали театральные 
учреждения в идеологизированном обществе, 
— невозможно. Леонид  Печатников (зам. мэра 
Москвы) по сути прав, говоря о необходимости 
реформ в театральном деле. Но к ним надо под-
ходить с осторожностью.

По инициативе «Единой России» в 2017 году 
появилась программа субсидий (впервые за по-
следние 25 лет), которые выдаются муниципаль-
ным театрам через Минкультуры: порядка 650 
миллионов рублей в год. Но если на все муни-
ципальные театры разделить, получается все 
равно очень мало.

Но нам все равно есть чем гордиться. Пер-
вое: несмотря на все бюджетные кризисы, мы ни 
одному федеральному учреждению не сократили 
госдотацию, не сократили общее (включая дота-
цию на зарплату) прямое госфинансирование и 
сумели сохранить его на уровне 2014 года — Года 
культуры. И второе: мы добились (совместно с 
руководством самих театров) большого роста 
доходов. Одновременно растет и посещаемость: 
за последние годы — плюс 18%. Это 39 миллионов 
посещений. 82% составил рост внебюджетных 
доходов театров за четыре года. От этого и не-
стыдные зарплаты. Один только Театр Вахтангова 
зарабатывает полмиллиарда вне бюджета. Это 
доказывает, что при эффективном менеджменте 
и грамотной репертуарной политике у театра есть 
все шансы быть успешным. Но еще раз подчеркну: 
региональным, а особенно муниципальным теа-
трам работать намного тяжелее. Разные весовые 
категории. Поэтому им нужно помогать.

— Вопрос — о расширении музейного про-
странства. Третьяковка, Пушкинский, Русский 
музеи куда охотнее едут с выставками за 
границу, чем на Колыму или в Петрозаводск. В 
итоге мы имеем микроскопические пятнышки 
общероссийского музейного пространства, 
где можно познакомиться с высоким искус-
ством. Или вы заинтересованы в том, чтобы 
гражданин с Камчатки летел сюда, чтобы 
посетить музей?..

— Проблема есть. Все по порядку. Первое: 
количество выставок (и физическое, и посетитель-
ское) выросло с 2011 года очень существенно. У 
нас есть отдельная музейно-выставочная про-
грамма, есть программа поддержки гастрольной 
деятельности «Большие гастроли». Мы даже соз-
дали специальное учреждение, оно так и назы-
вается: Федеральный гастрольный центр. Театр, 
который хочет поехать на гастроли (скажем, из 
Омска в Тюмень или из Питера в Улан-Удэ), имеет 

возможность запросить и получить там софи-
нансирование по этим поездкам. Этого вообще 
не было никогда.

Теперь — по поводу географии. Выставку на 
Колыме провести тяжело, потому что там, боюсь, 
нет соответствующих условий для содержания 
шедевров. Ну а потом — насколько это целесоо-
бразно? Ведь вопрос еще и в том, чтобы было 
соответствующее количество посетителей. На-
пример, когда мы вывозим выставку в Париж, ее 
посещают более миллиона человек, рекорд для 
Книги Гиннесса. Это выгодно: музеи не тратят на 
это деньги — они на этом зарабатывают. Не говоря 
уже о позитивном имидже для страны…

Но вы правы: Париж Парижем, а у нас своя 
страна. Как мы здесь эту проблему решаем? 
Мы разворачиваем программу строительства 
филиалов крупных музеев, но строятся они тя-
жело. У Эрмитажа есть действующий филиал в 
Казани, строится в Екатеринбурге, в Омске, об-
суждается — во Владивостоке. Также на стадии 
обсуждения — филиалы Пушкинского музея и 
Третьяковской галереи. Очень долгий процесс: 
это региональные деньги, а у регионов лишних 
денег нет.

Но как-то надо выходить из положения. В 
прошлом году придумали хороший проект, он 
пользовался невероятной популярностью, его 
курирует РОСИЗО, он называется «Место встречи 
с искусством». Что мы сделали? Печатаются высо-
коточные копии великих картин в 3D-формате, и 
формируется передвижная выставка из 100 самых 
известных картин. Эта выставка отправляется в 
те города, где нет возможности провести ее на 
надлежащем музейном уровне из-за отсутствия 
подходящих площадок. В 2016 организовали та-
кие выставки в 30 городах России.  В этом – в 60. 
В чем смысл? Люди идут туда, как на настоящую 
выставку, — это раз. Мы всё это сопровождаем 
лекционным курсом из уст профессиональных 
искусствоведов; занятиями с детьми. Результат: на 
такие выставки водили не классами, а школами!

«Россия — единственная 
страна, где дети в музей 
ходят бесплатно»
— Говоря о воспитании детей: есть ли 

намерение объединить действия Минкульта 
и Минобразования, чтобы разработать про-
грамму, приучающую детей младшего воз-
раста к посещению учреждений культуры — от 
театров до библиотек?

— Это не намерение — это уже повседневная 
работа. У каждого музея есть программа взаимо-
действия с местными школами. Пытаемся убедить 
Минобр (и в ряде регионов находим понимание), 
чтобы уроки по разным дисциплинам проводились 
прямо в музее. Но что важно: мы — единственная 
страна в мире, которая ввела в музеях страны бес-
платное посещение для детей. Почти во всех. За 
исключением нескольких субъектов Федерации, 
к которым, как ни странно, относятся Москва и 
Петербург, где ряд музеев городского подчинения 
до сих пор этого не сделали. Правда, Сергей Се-
менович уже разобрался и обещал это внедрить 
в ближайшее время.

Итак, во все федеральные музеи и большин-
ство местных дети до 16 лет (вне зависимости 
от гражданства) ходят бесплатно. Мы смогли 
убедить музеи, что они на этом не потеряют: с 
ребенком все равно идут по билету родители, 
еще обязательно что-то потратят — сходят в кафе, 
купят сувениры… Результат налицо: мы подняли 
не только посещаемость, но и внебюджетные 
доходы музеев.

— Переходим к частным музеям. Не се-
крет, что в России появились частные коллек-
ции. Многие хотят не продать, а пристроить их 
так, чтобы кто-то мог их увидеть. Я знаю очень 
много коллекций, которые лежат в запасни-
ках, — люди сомневаются, что им делать: от-
давать, передавать, создавать музеи?.. Какая 
работа ведется в этом направлении?

— Поддерживаем и административно, и мо-
рально создание всевозможных частных музеев. 
Сам всегда приезжаю на их открытия, приглашаем 
телеканалы, СМИ, коллекционеров. Очень привет-
ствую вложение средств не в покупку заморских 
футболистов (дай Бог им здоровья), а в просве-
щение, музейную, театральную деятельность. И, 
к слову, музеи появляются достойные — взять, 
например, музей Ананьева (Институт русского 
реалистического искусства) или Музей русской 
иконы Абрамова, Музей русского импрессиониз-
ма, Музей Фаберже Вексельберга в Питере…

Не менее важны и маленькие частные музеи 
в провинции: они создают особую атмосферу 
и туристическую привлекательность регионов. 
Например, Музей пастилы в Коломне; десятки 
музеев появляются в Мышкине, Касимове, Угличе, 
Переславле-Залесском, Вятке — словом, повсюду. 
Кстати, и законы в пользу инвесторов меняем: они 
получают те же самые льготы, что и госмузеи.

— От музеев — к цирку. За последние годы 
Росгосцирк сменил множество директоров, 
но кардинально ничего не меняется. Самая 
большая цирковая компания в мире продол-
жает оставаться убыточной и не идет ни в 
какое конкурентное сравнение с «Дю Солей». 
Не кажется ли вам, что пора не просто менять 
одного гендиректора на другого, а совершен-
но жестко, даже путем 50%-ного увольнения, 
переформатировать всю компанию?

— Поэтому и сменилось за шесть лет три 
гендиректора, что они не справлялись. Первая 

(Халилова) не выполнила взятые на себя обяза-
тельства по эффективности, проработала где-то 
полтора года. Второй (Гаглоев) прослужил два с 
половиной года. Он очень жестко менеджировал, 
но это вызвало перенапряжение в цирковом 
сообществе: цирковые артисты, директора 
потоком писали коллективные жалобы. При-
шлось разбираться. И фактически он ушел по 
собственному желанию, просто махнув рукой. 
Сейчас только вышел на работу третий директор 
(Иванов). Он победил на конкурсе, был практи-
чески единодушно поддержан 90% циркового 
сообщества. Теперь у него определенный карт-
бланш, мы ему всячески помогаем, закрыли 
все долги цирковой компании (в том числе по 
налогам), а это порядка 600 миллионов рублей. 
Перебрасывали деньги с других расходных ста-
тей Минкультуры, лишь бы Росгосцирк со всеми 
расплатился.

Говорить, что ничего не развивается, не-
правильно. Впервые за последние 25 лет активно 
идут реставрация и ремонт цирков. Мы полно-
стью реконструировали цирки в Сочи, Иванове, 
Туле, Санкт-Петербурге, Омске. Никогда раньше 
столько не делали. В этом году еще три цирка от-
кроем после капитальной реконструкции. Около 
600 миллионов рублей было в 2013–2015 годах 
вложено в реконструкцию Московского цирка 
на Вернадского: там помимо коммуникаций всю 
подошву под цирком меняли, иначе бы он просто 
провалился под землю. А цирк на Фонтанке в 
Петербурге вообще был восстановлен из руин, к 
нему и подойти было страшно. Ни на одну из этих 
программ Минкульт не просил дополнительных 
средств: все было сделано за счет экономии, за 
счет определения приоритетов, без размазывания 
тонким слоем…

— Это и есть основа вашей культурной 
политики?

— Конечно. Надо определять приоритеты и 
добиваться по ним результата. Мы в кризис с 2015 
года держим финансирование всех федеральных 
учреждений, не снижая. Многим повышаем: к при-
меру, Музей обороны Севастополя получит в 2017 
году в пять раз большую субсидию, чем в 2014-м. 
Там же при Украине было полное издевательство 
над культурой!

Недавно совсем Дмитрий Медведев откры-
вал 2-й комплекс Московской филармонии на юго-
западе столицы — так называемую Филармонию-2. 
Роскошный репетиционный комплекс, несколько 
концертных залов, включая акустически один из 
лучших в стране — зал им. Рахманинова. А ведь 
когда-то это имущество числилось за Минкульту-
ры, но было полностью заброшено, прозябало, все 
было сдано в копеечную аренду: склады, офисы, 
торговля и полная разруха.

Вот в прошлом году мы в столице поставили 
рекорд: за одну ночь продали 100 тысяч филар-
монических абонементов. Гордились. Компью-
теры подвисали… Мне тогда все говорили: это 
казус, повторить невозможно! И что вы думаете? 
В этом году продали уже 200 тысяч абонементов 
в филармонию!

— А теперь о кино. Какова судьба «Со-
юзмультфильма», «Ленфильма» и других 
крупных киностудий? Станут ли они частны-
ми? Продадут ли с аукциона эти помещения, 
территории?

— На данном этапе «Ленфильм» — коммерче-
ская студия со стопроцентной долей государства. 
Студия Горького также коммерческая, принад-
лежащая государству, ну, как Сбербанк. «Союз-
мультфильм» — пока государственное унитарное 
предприятие, хотя, думаю, в будущем оно должно 
стать акционерным обществом.

Важно отметить две вещи. Первое: пере-
профилирование студий недопустимо, ибо все 
это — национальная гордость, бренд. Второе: 
возможно появление там частных инвесторов. От 
этого никому хуже не будет. Частные инвесторы 
ведут, как правило, более эффективный бизнес. 
Самое главное, чтобы студии представляли со-
бой не просто хороший имущественный блок, 
а именно эффективный кинобизнес. Поэтому 
нужен инвестор профильный. Чтобы не было как 
раньше, когда инвестор покупал госкомпанию с 
землей, ожидая только одного: побыстрей бы все 
это разорилось, и тогда, мол, я построю на этом 
месте элитное жилье или гостиницу. Инвестор 
должен приобретать долю именно в кинобизне-
се. И тут надо сохранять долю государства как 
гарантию того, чтобы перепрофилирования не 
случилось.

«Репрессий к тем, кто не 
подписал письмо, не было»
— Вы курируете Военно-историческое 

общество; с другой стороны, вы министр 
культуры. Эти две истории как-то финансово 
соотносятся?

— Конечно, общество получает от Минкульта 
субсидию. Ведь это созданная указом прези-
дента организация, и Минкульт — ее учреди-
тель. Помимо субсидий РВИО привлекает еще 
и внебюджетные средства для своих проектов. 
Например, памятник князю Владимиру сделан на 
пожертвования — подчеркиваю, ни бюджетного 
рубля в этом памятнике нет. Всего за эти годы 
обществом установлены 93 памятника в России 
и за рубежом и 2000 (!) мемориальных досок.

Обидно, впрочем, что из всего этого чис-
ла СМИ писали только о доске Маннергейму в 
Петербурге. Что только с этой мемориальной 
доской нацболы не делали: обливали краской, 
кислотой, потом расстреливали из мелкашки и 
под конец… рубили топором. Безумцы! Теперь 
эта доска — музейный экспонат, свидетельство 
острых дискуссий в обществе. Передана в наш 
новый Музей Первой мировой. Интересно, что 
решение об открытии этого музея — как музея 
великой войны — было принято еще Николаем 
II, не поверите, в январе 1917 года. С тех пор там 
были руины. Теперь, после проведенной нами 
реставрации и запуска, — очень поучительный, со-
временный, с самыми передовыми технологиями 
комплекс. Будете в Питере — очень рекомендую 
посетить. 

— Я про Маннергейма сам не задал во-
прос, потому что очень положительно к нему 
отношусь. Считаю его великим офицером, 
военнослужащим. Он, на мой взгляд, сыграл 
большую роль в годы Великой Отечественной 
войны: если бы не он, то с Питером все могло 
быть гораздо хуже.

— Может быть. Вот Даниил Гранин писал, что 
окажись на его месте менее самостоятельный 
игрок, желающий выслужиться перед Гитлером, 
— могло бы быть гораздо хуже. Но дело даже 
не в этом. Это очень сложная история, сложная 
судьба. И у ленинградцев, несомненно, есть счеты 

к Маннергейму. Но и другого отнять нельзя: он, 
безусловно, герой императорской армии, на-
гражденный в том числе Георгиевским крестом 
за личную храбрость. 

— В продолжение темы памятников. 
Монумент к столетию революции в Крыму 
делает Салават Щербаков. Почему не было 
конкурса?

— Правильно звучит — памятник Примире-
ния. Конкурс есть, конкурс идет. Салават Щерба-
ков ничего такого не делает.

— Конкурс идет, но разве после «Князя 
Владимира» у него не будет автоматически 
памятника Примирения?

— С «Князем Владимиром» Щербаков тоже 
победил на конкурсе. Было много проектов. Кон-
курс у нас всегда. Есть творческий совет, который 
возглавляет Андрей Кончаловский. Хотите — с 
удовольствием пригласим вас в этот совет. Нам 
важно, чтобы медиа в этом участвовали…

— Хорошо, я согласен.
— Например, еще год назад мы решили уста-

новить памятник Ивану III в Калуге. Отсмотрели 
штук 50 проектов. И уже год конкурсная комиссия 
ничего не утверждает. Не нравится!

— Патриотическая тема находит свое 
выражение в коллективных письмах дея-
телей культуры — в частности, собирались 
подписи в поддержку Крыма и так далее. От 
этого отдает душком советского периода, 
тем более если эти письма разрабатывались 
в недрах Минкульта. А если не подпишешь, 
тебя накажут?..

— За неполные пять лет у меня на памяти 
только одно такое письмо — в поддержку по-
литики президента по Крыму. Все. Больше ни к 
каким коллективным письмам Минкульт отноше-
ния не имел. Да, это единственное письмо, оно 
опубликовано на сайте министерства. К нему 
было открытое присоединение, и за три дня 
подписались порядка пятисот человек. После 
чего мы закрыли доступ, потому что дальше это 
превращалось в какой-то флешмоб. Нужно же 
было отследить каждую известную фамилию, 
подтвердить, он ли лично подписал…

Кстати, это письмо было своеобразным от-
ветом на другое коллективное письмо «артистов 
и поэтов» — против политики президента. То 
письмо собрало с десяток подписей, по-моему. 
А мы, созвонившись с рядом ведущих деятелей 
культуры, решили написать инициативно «за», но, 
конечно, не ожидали более 500 подписантов! С 
нашей стороны был только первый созвон — пер-
вые 10–15 «топов». А потом начался поток.

— Были люди, отказавшиеся его 
подписать?

— Были. Лично знаю трех. Сказали, что вне 
политики. Все эти люди продолжают работать 
на своих местах. Это их личное дело.

«В вопросах истории надо 
исходить из любви»
— И вот главный вопрос: так что  такое па-

триотизм? От вас (как от министра, писателя, 
общественного деятеля) слово «патриотизм» 
звучит чаще, чем от кого бы то ни было.

— И горжусь этим. Чего стыдиться? Мне 
кажется, это просто уважение, любовь к своим 
отцам в широком смысле слова. Вы же все равно 
про 28 панфиловцев спросите? Да, хороший 
пример. Не буду говорить о некорректной цитате 
по поводу «конченых мразей», что было сказано 
мной весьма сгоряча. Полностью звучало так: 
те, кто сознательно подрывает миф, являющий 
собой основу национального самосознания, 
вот они — мрази конченые. Речи об ученых, чье 
дело — все ставить под сомнение, вообще в 
разговоре не шло. Нельзя разрушать нацио-
нальные коды!

— Чем это чревато?
— Разрушаются — причем специально — 

представления о добре и зле. Что есть добро, а 
что есть зло? Это вещь философская. Более чем 
относительная: к одним и тем же вещам сто лет 
назад относились совсем по-другому, не так, как 
мы сейчас. Все понятия нравственности и морали 
носят цивилизационный, временной характер. 
Но в совокупности они образуют что-то, что на-
зывается культурой, на основании чего мы с вами 
сейчас и живем. Если это разрушать — будет 
то, что произошло в 1917 году. Я не за револю-
цию и не против. Говорю о полном разрушении 

культурной основы и полном разрушении пред-
ставления, сложившегося в обществе, о добре и 
зле. Это и привело в 1917-м к рекам крови. Если 
Бога нет, значит, все дозволено…

Поэтому возвращаюсь к панфиловцам и к 
патриотизму. У нас, у меня и у Мироненко (бывший 
директор Госархива РФ, выступивший за раз-
венчание «мифа о 28 панфиловцах». — Авт.) нет 
никаких моральных прав вообще, сидя вот тут в 
мягком кресле, попивая капучино, умничать на 
тему того, как наши деды в минус тридцать вели 
бой в поле под Волоколамском, с одними грана-
тами против армады немецких танков… Просто 
нет никаких моральных прав. Только кланяться в 
ноги и целовать землю, по которой они ходили. 
И больше ничего. Если бы этот гражданин сидел 
не в директорском кабинете, а в соседнем окопе, 
если бы его по ошибке обошли со Звездой Героя, 
ну, тогда бы, наверное, я его арифметические 
изыскания понял. А так — лучше помолчать.

— Нужно ли знать горькую правду о 
войне?

— Правду надо знать вообще обо всем, а не 
только о войне, — и о войне, и о революции, и о 
папе с мамой, и о детях своих… Но вопрос только 
в том, что надо стараться понимать и любить. 
Иногда — простить. Понимаете, от того, что ты 
просто узнаешь… Надо сначала любить своих 
родителей, а только потом пытаться ковыряться, 
выяснять правду, осуждать…

— Но ведь не всегда осуждение — вот в 
чем вопрос.

— Мне кажется, что многие, кто ковыряется 
в поисках якобы исторической истины, они как 
раз исходят из осуждения, а не из любви. 

— Если были штрафбаты и заградотряды 
— значит, не все так было гладко и чисто в пе-
риод Великой Отечественной? Ставили отря-
ды не от того, что некуда людей было девать, 
— значит, от кого-то они заграждали…

— Не помню, чтобы нас учили тому, что во 
время Великой Отечественной было что-то глад-
ко. Надо знать правду, надо знать, сколько было 
штрафных батальонов, чем они отличались от 
штрафных рот и кто в них служил, как долго и 
почему. Заодно уж надо знать, что это вообще 
такое. Эта правда, мягко говоря, не соответствует 
фильму «Штрафбат», который относится к кате-
гории фэнтези. И эта правда, в свою очередь, 
вообще ничего не разоблачает.

— А фильм «Сталинград»?
— В «Сталинграде» нет клеветы. Можно 

рассуждать на тему достоинств этого фильма, 
но в нем нет клеветы. А фильм «Штрафбат», 
безусловно, является сознательной ложью — 
обо всех, кто воевал в штрафбатах, кто ими 
командовал, кто их формировал… При этом — 
весьма сильное художественное произведение. 
И в этом его беда. Был бы плохой — никто бы 
его не заметил.

Надо знать правду и о том, чем занимались 
заградотряды. Вы знаете, что не зафиксировано 
ни одного случая стрельбы заградотрядов на 
поражение в спину своим? Этого нет ни в доку-
ментах, ни в мемуарах. Поверх голов стреляли. 
И уж точно не создавались заградотряды для 
того, чтобы подгонять в спины атакующих, как 
это показано в известном фильме «Враг у во-
рот». Опять же очень классно художественно 
сделан фильм с Джудом Лоу в роли снайпера 
Зайцева. С большой любовью к конкретному 
русскому, но с ненавистью к советской системе. 
Но то, что заградотряды куда-то гнали атакующих 
бойцов, — это просто бред сумасшедшего. Но 
вот такой образ войны формируется в головах, 
а мироненки этому подпевают — сознательно 
либо бессознательно. Увы.

— Мне тоже омерзительно слышать, 
когда начинают домысливать — в каком со-
стоянии находилась Зоя Космодемьянская, 
совершала она подвиг или нет... 

— Есть две стороны медали: вот в плену ока-
залась Космодемьянская, а вот в плену оказался 
генерал Власов. Это разные полюса. Судьбу 
Власова, его нахождение в плену невозможно 
сравнивать с пленением Зои, а вот с судьбой 
генерала Карбышева — вполне: он и Карбышев 
— фигуры одного порядка. Карбышев — царский 
военный инженер, с классическим образованием, 
ему было за что обижаться на советскую власть, в 
отличие от Власова, который обязан ей и Сталину 
всем. И Власов стал в итоге предателем Родины, 
а Карбышев принял смерть в самых страшных 
традициях первых христианских мучеников. При-
нял смерть за Россию, за Советский Союз. Так же, 
как и Зоя. Вот мы (РВИО, военно-историческое 
общество. — Авт.) в Музее Зои Космодемьянской 
нашли чудом сохранившийся домик, где ее пыта-
ли, восстановили. Там скамья стоит, на которой 
она спала перед смертью, пропитанная кровью… 
Это Голгофа чистой воды. Сейчас делаем про-
ект, чтобы в целом восстановить этот комплекс, 
школьников туда приводить. Она же была как 
современная одиннадцатиклассница…

— Вы часто возмущаетесь, когда расска-
зывают, что непотребного творили советские 
солдаты в Германии в 1945-м… 

— Я возмущаюсь? Этим особые отделы воз-
мущались, и было вынесено порядка четырех 
тысяч приговоров. Ставка требовала уважи-
тельного отношения к населению побежденных 
стран. Примерно столько же, кстати, сколько было 
осуждено и в англо-американских войсках. За 
изнасилования и мародерство. Как видите, не 
только наши надевали по трое часов на руку…

— Общепринятая практика…
— Да, горе побежденным. Могу сказать 

одно: преступники были и у нас, и у союзников. 
Но с морально-этической точки зрения я наших 
бойцов склонен понимать. Потому что это их 
дома сгорели, это их детей и матерей убили, это 
их жен насиловали немцы. Поэтому у них была 
жажда мщения. А что двигало американцами? 
Мстили за сожженные фашистами хаты на родной 
Аризонщине?.. 

— Я бы хотел подытожить. Вы — за то, 
чтобы знать правду и говорить об этой прав-
де, как бы она ни была ужасна. Но при этом 
не забывать главной смысловой опоры — не 
забывать о подвиге русских солдат в ту или 
иную войну…

— Все так. Продолжаю вашу мысль на кон-
кретном примере: один из 28 панфиловцев, сер-
жант Иван Добробабин, впоследствии оказался в 
немецком плену, где стал полицаем, потом бежал 
из полицаев, опять вступил в Красную Армию и 
был даже, по-моему, награжден за взятие Вены. 
Но когда все это раскрылось, был осужден как 
коллаборационист. Это все правда. Но! Все это 
нисколько не умаляет его конкретного героизма 
в бою под Волоколамском. И мы, москвичи, ему 
(в том числе) обязаны жизнью. Как бы он себя ни 
вел. Историю надо знать в комплексе.

  
— Ничего вечного нет в этом мире. Чем 

полагаете заниматься после ухода с поста 
министра культуры? Да и вообще — какие 
есть желания?

— Какие желания? Желание — одно, а ре-
альность — другое. Я полностью обязан своему 
руководителю, который мне этот участок доверил. 
Поэтому вначале будет желание руководства, а 
только потом — собственное. Я человек команды, 
поэтому мало ли чего хочу? Хотеть не вредно.

— Но все-таки есть желание что-то на-
писать или снять фильм?..

— Это всегда когнитивный диссонанс. Да, 
с одной стороны, что-то творческое хочется 
сделать самому. С другой — ты понимаешь: сам 
по себе ты можешь сделать один продукт, а вот 
работая министром культуры, можешь принять 
участие в созидании сотен творческих проектов. 
И наверняка куда более талантливых, чем твой. 
И вопрос — в этом: подавишь ты в себе на время 
творца во имя общего успеха или нет?

Павел ГУСЕВ.
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Чуть ли не каждый день в моей почте — 
письмо с просьбой помочь деньгами 
больному человеку. Чаще — ребенку, 
реже — взрослому.
Бьющая на жалость фотография. Диа-
гноз, который даже повторить страшно. 
Крик о помощи со всеми необходимыми 
реквизитами. Но всегда ли можно верить 
этим мольбам?
Один из самых мерзких и циничных ви-
дов мошенничества процветает имен-
но на ниве благотворительности, когда 
аферисты подло обирают сердобольных 
людей. Они играют на добрых чувствах 
и лишают последней надежды тех, кто в 
самый тяжелый момент остался без под-
держки. Стрела точно попадает в цель, 
если речь идет о страданиях ребенка.

Недавно Первый канал показал фильм Романа 
Супера «На кончиках пальцев». Если кто не видел, 
это щемящие истории людей, страдающих буллез-
ным эпидермолизом — синдромом бабочки, когда 
кожа на теле превращается в незаживающую рану, 
и любое прикосновение причиняет адскую боль. 

Одна из героинь фильма — Анастасия Харак, 
бесконечно трогательная молодая женщина, не-
смотря ни на что, была счастлива в замужестве и 
даже мечтала когда-нибудь, если болезнь немного 
отступит, стать мамой. Не сбылось.

Когда у нее обнаружили плоскоклеточный 
рак кожи с очагом в ноге, встал вопрос об ампу-
тации. В России все клиники, включая известный 
онкоцентр на Каширке, отказали. Случай сочли 
безнадежным.

Журналист Роман Супер, который поддержи-
вал связь с Настей и ее мужем и после съемок, ор-
ганизовал сбор средств на операцию. Журналистка 
Катерина Гордеева нашла клинику в Израиле, где 
готовы были помочь. Текст появился на Фейсбуке, 
и мгновенно посыпались пожертвования. Насте 
ампутировали ногу. Операция прошла успешно, 
и у девушки появилась надежда на жизнь.

Но через несколько месяцев — рецидив. Так 
бывает. 

Сотни людей, с миру по нитке, участвовали 
в акции помощи мужественной Насте. И суммы, 
которая накопилась на счете молодой женщины, 
как раз хватило бы на дальнейшее лечение.

А потом с банковской карты Насти, привязан-
ной к телефону, пропало все до копейки — 635 ты-
сяч 417 рублей. Супруги вынуждены были прервать 
курс лечения и вернуться домой, в Арзамас.

Эта кража стала смертным приговором. Де-
нег на лечение больше не существовало. Настя 
понимала, что у нее украли последний шанс. И 
она так и не справилась с этим ударом. Здоровье 
стало резко ухудшаться, и через неделю, в ночь 
на 31 декабря 2016 года, она умерла. Ей только 
исполнилось 32 года. «Больше всего в человеке 
ценю честность, ответственность», — написала 
она в своем профиле в православной социальной 
сети. Ее мир перевернулся.

Мошенников, которые похитили деньги с 
банковской карты Насти, задержали. Как выяс-
нилось на следствии, своих жертв они находили в 
социальных сетях. Дальше — дело техники. Пре-
ступники присвоили в целом баснословную сумму 
в 20 миллионов рублей, обобрав как минимум 10 
тяжелобольных людей. Они так и не дождались 
помощи.

Статья, которую вменили аферистам, далеко 
не самая тяжелая. На самом деле они должны 
отвечать за убийство, потому что последствия их 
мошенничества ускорили смерть больных. Настя 
могла прожить еще около пяти лет.

Увы, в большинстве случаев любителям по-
живиться на чужих страданиях вообще ничего не 
грозит. Деньги переводятся на счета добровольно. 

Пополнение сотового телефона вообще невоз-
можно отнести к пожертвованиям.

Не так давно получило распространение 
новое слово — фандрайзинг. Это процесс при-
влечения внешних, сторонних для компании ре-
сурсов, необходимых для реализации какой-либо 
задачи, выполнения проекта или с целью деятель-
ности в целом. Аферисты взяли фандрайзинг на 
вооружение.

Эта публика не гнушается ничем. Один из 
самых гнусных способов выкачать деньги — най-
ти паллиативного ребенка, вылечить которого 
никакая медицина не в силах, и обнадежить ро-
дителей, что за рубежом обязательно помогут. 

Вот только пожертвования надо переводить на 
счета «волонтеров».

Открывается сбор в популярных социальных 
сетях с реальными историями и фотографиями. 
Как правило, авторы текстов не скупятся на эмо-
ции, чтобы вышибить деньги на «проект».

Алгоритм прост и незатейлив. Находят кли-
нику за пределами страны, которая за большие 
деньги соглашается хоть что-то сделать, те же 
анализы и обследования. Итоговая сумма на-
поминает райдер звезды, включающий все воз-
можные позиции: проживание, питание, транс-
портировка, расходы на переводчика, операция. 
Ребенка могут даже свозить в эту чудо-клинику, 

оплатить какие-то обследования, пока он жив, а 
потом с чистой совестью положить в карман не-
сколько тысяч долларов. Смертельная болезнь 
играет на руку проходимцам. Ведь дни пациента 
сочтены. А потом история тихо «сливается». При-
меров много.

■ ■ ■
Но чаще всего мошенники действуют на-

много проще — создают фейковые страницы в 
тех же соцсетях. Вроде все реально: и дети, и 
диагнозы. Все, кроме одного — номера счета для 
пожертвований.

— Мы очень часто сталкиваемся со случаями 
мошенничества, — рассказывает Евгения Ло-
бачева, администратор «Русфонда» в социаль-
ных сетях. — Буквально на днях, перед 8 марта, 
всплыл очередной товарищ. Он размещает в 
Интернете объявления о том, что требуются 
волонтеры для сбора денег на улице. Обещает 
оформление по договору, зарплату от полутора 
до трех тысяч рублей в день. Видимо, набор идет 
активно. Одной девушке, которая ищет работу, 
он показал уставные документы, естественно, не 
имеющие к нему никакого отношения. Девушка 
поверила и уже готова была подписать договор, 
но в последний момент все-таки усомнилась и 
решила позвонить: «Правда ли, что требуются 
сотрудники?» Она прислала нам всю переписку 
с этим мошенником.

— Удается ли как-то пресекать деятель-
ность аферистов?

— Мы вычисляли очень многих. Обычно они 
берут с сайта фотографию ребенка и текст, а внизу 
выставляют личные реквизиты для сбора денег 
на банковскую карточку. Если скопировать этот 
номер и вбить его в популярный поисковик, где-
нибудь обязательно выскочит. Бывает, конечно, 
дебютная афера, но, как правило, счета уже за-
свечены во многих местах. В таких случаях мы не-
замедлительно просим администрацию соцсетей 
блокировать эти страницы, но на следующий день 
уже появляются новые. Это происходит постоянно: 
рубим одну голову — вырастают три, как у Змея 
Горыныча. 

Почти каждый раз возникают новые имена 
детей, которым срочно надо помочь. Мошенники 
наживаются на человеческом горе. Последние 
две недели мы наблюдаем фантасмагорию вокруг 
Леры Мигуновой, для которой в конце прошлого 
года мы объявляли сбор. Причем они не просто 
создали фейковую страницу, но и всячески ее про-
двигают. Я насчитала более 700 лайков и репостов. 
Это распространяется со скоростью эпидемии. 

«Здравствуйте! Пишет Вам Татьяна, мама 
Леры Мигуновой. Не могу больше видеть, как 
мошенники, пользуясь добротой людей, собирают 
деньги, копируя фотографии Леры с сайта. Даже 
текст полностью копируют. Но самое ужасное, что 
люди действительно собирают деньги и сбрасы-
вают на счета лжемамы. Я никогда не собирала 
деньги таким образом. Помогите, пожалуйста, 
остановить это безобразие!» — такое отчаянное 
письмо недавно пришло в фонд. 

Нашлись мошенники, решившие поживиться 
на этой истории, в которой всего с избытком: и 
фактов, и рвущих сердце фотографий, и эмоций. В 
социальной сети ВКонтакте появились три фаль-
шивых аккаунта якобы Лериной мамы. Фамилия 
другая, имя тоже, как, впрочем, и реквизиты, зато 
текст и фотографии нагло украдены с сайта благо-
творительного фонда.

Я пыталась сама позвонить по указанному 
номеру, — говорит Татьяна, — но трубку никто 
не взял. Не понимаю, что это за люди! Их не мать 
воспитывала. То, что они творят, — это все равно 
что могилу раскапывать.

Разве так уж трудно выяснить, на кого именно 
оформлен тот или иной аккаунт? Те самые имена, 
явки, пароли…

— Мы делаем все, что в наших силах. Сна-
чала — скриншоты страницы, которую пытаемся 
заблокировать; жалуемся в техподдержку соци-
альных сетей, собираем материалы и передаем 
правоохранительным органам. Но руководство 
соцсетей не будет ничего предпринимать, пока к 
ним не обратится полиция. Обращались к руко-
водству ВКонтакте: «Помогите нам вычислить этих 
людей, а мы опубликуем их данные у себя на сайте, 
чтобы те, кто перевел им деньги, написали 
заявление в полицию», — рассказы-
вает Евгения Лобачева. — Увы, 
нам отказали, так как это 
«разглашение личных дан-
ных», которые они могут 
предоставить только 
по запросу полиции. А 
возбудить дело мож-
но исключитель-
но по заявлению 
от потерпевших. 
Потерпевший в 
данном случае — 
человек, который 
перевел мошенни-
ку деньги и может, 
соответственно, 
предъявить платежку 
и скрин чека. Люди не 
очень хотят признаться 
в том, что стали жертвой 
аферы. Получается замкну-
тый круг…

— Но хоть кто-то предстал 
перед судом?

— Один мошенник несколько лет ору-
довал в разных регионах России. Он развернул 
многогранную деятельность с плакатами, ящика-
ми, благотворительными концертами… Собирал 
деньги и исчезал. Его несколько раз арестовывали, 
но отпускали, потому что очень трудно доказать. 
Но в прошлом году его занесло в Чечню, и чечен-
ская полиция его повязала. Дело передано в суд. 
Это будет первый прецедент, если суд, конечно, 
состоится.

— А бывали какие-то экзотические 
варианты?

— В позапрошлом году был сюжет в Омске. 
Молодой человек, недавно окончил технический 
университет, хороший программист. Он подделал 
наш сайт. Все выглядит так же: даже кликаешь по 
любому пункту меню — и попадаешь на офици-
альный сайт, но центральный материал — «левый». 
Там другая фотография, другой текст и реквизиты. 
Подделка была сделана настолько филигранно, 
что роботы-счетчики, которые регистрируют по-
сещения, этот поддельный сайт посчитали как 
настоящий. То есть программист-мошенник об-
манул даже робота!

Нам об этом фейке сообщили внимательные 
пользователи. Мы стали копать, причем нам по-
могало очень много людей. Попутно выяснилось, 
что он не ограничился подделкой сайта, но еще 
постоянно пробавляется на поле благотвори-
тельности: собирает то на ветеранов, то на детей 
Донбасса…

— Удалось узнать его настоящее имя?
— Да, мы его вычислили, знаем имя, фами-

лию, отчество и сколько ему лет. У него есть по-
стоянная работа, любимая девушка, которой он 
дарит дорогие подарки. Накопилось целое досье, 
которое мы готовы передать в полицию, но нам 
говорят, что нужны потерпевшие.

Нашлось пара человек, которые перевели 
на его счет не очень большие суммы — от трех до 
пяти тысяч рублей. Люди думали, что помогают 
больному, а получилось, что дали на красивую 
жизнь. Мы написали десятки писем. Наконец, 
омская полиция вышла на этого мошенника. Обыск 

провели, изъяли всю технику, направили запрос в 
банк. Оказалось, он орудовал в 60 регионах Рос-
сии, поэтому эпизодов много, и все нуждаются 
в проверке. Для этого нужно время. Так что пока 
дело еще не дошло до суда.

— Как отличить фейковую страницу или 
распознать сигнал SOS в рассылке: «Здрав-
ствуйте, я мама этого ребенка. Нам нужна 
помощь…»?

— Если раньше люди бездумно 
переводили деньги, то теперь 

они стали бдительными 
и научились отличать 

фальшивку. Мне чуть 
ли не каждый день 

приходят письма с 
просьбой прове-
рить информа-
цию, которая по 
какой-то причи-
не показалась 
сомнительной.

Есть не-
сколько про-
стых правил. 

Ес ли пере д 
вами сайт — 

надо вниматель-
но смотреть, что 

написано в брау-
зерной строке. Быва-

ет, что изменена всего 
одна буква. Должно насто-

рожить, что на сайте фонда 
сбор идет на личные реквизиты. 

Ни один благотворительный фонд так не 
действует. Всегда есть расчетный счет, уставные 
документы, отчеты.

Если хочется помочь, надо не стесняться 
задавать вопросы. Когда задаешь элементарные 
вопросы, к примеру: «А почему вы выбрали именно 
эту клинику?», «Из чего складывается сумма на 
лечение?», «Как фамилия врача, который будет 
делать операцию?» — мошенники начинают те-
ряться. Это первый кричащий признак обмана. 
Люди, у которых действительно беда, готовы от-
вечать на любые вопросы круглосуточно, лишь 
бы найти деньги. Они всегда выкладывают отчет, 
сопровождая его документами. 

— В последнее время на мою почту при-
ходит бессчетное количество писем с прось-
бами от родителей больных детей. Очевидно, 
что среди них немало фальшивок, но многим 
людям реально нужна помощь. На отчаянный 
шаг их толкнула настоящая беда. В кошельке 
шаром покати, а благотворительные фонды 
отказывают один за другим…

— Да, есть и неоднозначные истории, когда 
люди собирают пожертвования частным образом, 
не через фонд, но у них действительно беда, и 
нужны деньги. Фонды тоже берут не всех под свое 
крыло. Очень сложно, когда речь идет о взрослых 
больных. Бывают какие-то нестандартные случаи, 
редкие заболевания, не вписывающиеся в про-
филь деятельности фондов. В результате люди 
остаются со своей бедой один на один и вынуж-
дены просить о помощи везде где только можно. 
Мы не можем их осуждать.

Нельзя сказать, что частные сборы всегда 
ведут только мошенники, но нечистоплотных лю-
дей тоже немало. Нередко родители собирают на 
лечение ребенка, немножко привирая насчет его 
перспектив. Ребенок паллиативный, но родители 
хотят собрать 100 тысяч долларов на какой-то при-
зрачный шанс. Это всегда очень эмоционально 
раскручивается, буквально на грани истерики: 
«Умирает ребенок!..» Потом он уходит, а родители 
со всеми деньгами просто пропадают. 

Елена СВЕТЛОВА.

“Московский коМсоМолец”    
23 марта 2017 года 
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ДЕНЬГИ ИЗ СЛЕЗ Как мошенники 
зарабатывают 
на чужих 
страданиях

Лера 
Мигунова 
с мамой. 
Аферисты 
решили 
нажиться 
на драме 
девушки.

Фейковые страницы. 
Фотографии Леры 

с реквизитами 
мародеров.

На что 
пойдут 
деньги — 
на больного 
ребенка 
или новый 
«Айфон»?

В Пресненском суде Москвы состоя-
лось предварительное слушание иска 
бортпроводницы «Аэрофлота» Евгении 
Магуриной в отношении компании, ко-
торая лишила стюардессу значитель-
ной части зарплаты. Причину ей объ-
яснило руководство: «У тебя слишком 
большие щеки». В такой же ситуации 
оказались многие бортпроводницы, ко-
торых «Аэрофлот» определил по груп-
пам. Теперь тех, кто старше 40 лет или 
носит одежду больше 48-го размера, 
не допускают до длительных и между-
народных полетов. Униженные дискри-
минацией, стюардессы обратились в 
суд, но не столько для того, чтобы до-
биться законных выплат и восполнения 
морального ущерба, сколько от обиды. 
Они добросовестно проработали в «Аэ-
рофлоте» много лет, а теперь оказались 
в неравных условиях. 

Игра на выживание
Евгении Магуриной всего 41 год. Она прора-

ботала бортпроводницей 15 лет, семь из которых 
— в «Аэрофлоте», где дослужилась до должности 
бригадира кабинного экипажа (старшей стюар-
дессы). Летала по всему свету: и на российских 
рейсах, и на дальних международных маршрутах. 
Пока все в одночасье не изменилось. 

— Все началось с того, что меня и других 
«нестандартных» пригласили к начальнику от-
деления бортпроводников, которая заявила, что 
у меня «большие щеки», и посоветовала носить 
спортивный бюстгальтер, потому что грудь тоже 
слишком большая. Представляете мое униже-
ние, когда я услышала такое? — рассказывает 
Евгения. Выслушав подобные претензии в свой 
адрес, «нестандартные» назвали себя группой 
СТС («страшные, толстые, старые»): в нее по-
пали бортпроводницы в возрасте от 40 лет и с 
размером одежды больше 48-го. Но после этого 
добровольно увольняться захотели немногие. 
Тех же, кто решил остаться на работе, ждал не-
приятный сюрприз. 

— В августе 2016-го меня сняли с брига-
дирства, зарубежных полетов, а также лишили 
доплаты «за личный вклад», которая начисляется 
за годы работы в «Аэрофлоте». Это значило, 
что моя зарплата уменьшится на 30%. Когда я 
увидела план рейсов для кабинного экипажа, 
оказалось, что летать я буду только по России 
и только короткими рейсами. На мои вопросы 
начальство ответило, что вернет прежнюю зар-
плату, когда похудею. С точки зрения трудового 
законодательства это полнейший абсурд, — про-
должает Евгения. 

Для бортпроводника нет ничего хуже в ра-
боте, чем летать постоянно короткими и ночными 
рейсами. При расчете зарплаты членам кабинно-
го экипажа учитывается такой производственный 
показатель, как выработка полетного времени 
— 80 часов в месяц. Если бортпроводник вы-
рабатывает норму, то получает значительную 
надбавку. Поэтому при расстановке кабинных 
экипажей в авиакомпаниях рейсы чередуются: 
короткие с длинными, зарубежные с россий-
скими. Например, бортпроводник может отра-
ботать пару десятичасовых рейсов в Нью-Йорк 
туда и обратно, слетать разок во Владивосток, 
а оставшиеся до нормы часы — добить корот-
кими рейсами. Помимо этого бортпроводни-
кам начисляются компенсационные выплаты: 
по России они составляют 75 рублей за рейс, а 
на международных маршрутах — от 1 тыс. до 2 
тыс. рублей. Вот только одна проблема: борт-
проводники в распределении рейсов никак не 
участвуют и на «справедливое» планирование 
никак не влияют.

— За короткие рейсы по России не только 
меньше платят, еще они изматывают так, что с 

ума сойти можно от хронического недосыпа: 
почти каждый день рейс, ты уже путаешься — где 
день, где ночь. В итоге летать и, соответственно, 
ездить на работу приходится в несколько раз 
чаще, чем раньше, чтобы выработать санитарную 
норму и получить прежний заработок. Это самое 
настоящее издевательство, как будто идет игра 
на выживание, а все потому, что «Аэрофлоту» мы 
оказались не нужны, — жалуется Евгения.

Новые правила коснулись примерно 400 
человек, по подсчетам независимого Шереме-
тьевского профсоюза бортпроводников. Они 
пытаются бороться против правового беспредела 
руководства еще с прошлого года: в декабре 
бортпроводники опубликовали петицию против 
дискриминации, которая собрала около 2 тыс. 
подписей, писали Президенту России с просьбой 
помочь пострадавшим, а теперь две сотрудницы 
обратились в суд (иск еще одной пострадавшей, 
45-летней Ирины Иерусалимской, рассматрива-
ется в Тушинском суде Москвы). 

Кстати, с Евгенией Магуриной топ-
менеджеры «Аэрофлота» хотели договориться, 
но как-то странно. На момент беседы с «МК» 
стюардесса находилась в отпуске в Красноярске, 

именно оттуда на срочный разговор в Москве 
ее вызвал замгендиректора «Аэрофлота». Ев-
гения признается, что сначала хотела бросить 
все дела и полететь в столицу как ответствен-
ный и добросовестный сотрудник, но потом 
засомневалась. 

— Я сказала им, что приеду со своим адво-
катом, но при таком условии они отказались со 
мной разговаривать. После этого я решила не 
ехать, потому что я уже не знаю, что в голове у 
моего работодателя, — говорит стюардесса.

Курс на секс-
привлекательность
— Избавляться от «страшных, толстых, 

старых» начали еще в 2009 году, когда гене-
ральным директором «Аэрофлота» стал Вита-
лий Савельев. С его приходом был взят курс на 
секс-привлекательность и омоложение, — рас-
сказывает глава Шереметьевского профсоюза 
бортпроводников Илона Борисова. По ее сло-
вам, тогда состоялась первая чистка кадров с 
помощью незаконного сокращения персонала. 
Однако профсоюз сумел в суде доказать, что ра-
ботодатель нарушил трудовое законодательство 
и добился компенсации за вынужденный простой 
четырем бортпроводникам после незаконного 
увольнения. «Аэрофлот» в суде даже не смог 
аргументировать свою позицию, запутался в по-
казаниях. Сокращение прекратилось, но сколько 
сотрудников было потеряно.

— Тем не менее было понятно, что с новым 
руководителем политика по отбору персонала 
будет продолжаться в том же ключе. Нашему 

возмущению не было предела, когда в 2010 году 
сняли эротический календарь «Аэрофлота» для 
VIP-клиентов с абсолютно голой стюардессой 
на фоне и в салоне самолета. Съемки проходи-
ли в авиационном ангаре в «стерильной» зоне 
базового аэропорта, и «застукали» их случай-
но техники, которые пришли чинить самолеты. 
Видимо, в нашей государственной компании 
перепутали транспорт со сферой развлечений 
и услуг определенного характера. У нас же не 
стриптиз-клуб! — замечает Илона. 

Отметим, снимки этого эротического ка-
лендаря легко можно найти в Интернете. На 
них красуется совершенно голая девушка, на 
которой из предметов одежды остались лишь 
предметы формы «Аэрофлота»: туфли, пилотка 
и перчатки. Впервые подобную рекламную кам-
панию, привлекающую клиентов роскошными 
красотками, провели «Ирландские авиалинии», 
но там девушки разделись лишь наполовину, 
а их интимные места все-таки были прикрыты 
одеждой. «Аэрофлот» официально открестился 
от сомнительного рекламного хода и официально 
опроверг какую-либо связь между маркетинговой 
политикой авиакомпании и эротической фото-
сессией. Кстати, сам Виталий Савельев, судя 
по проводимой им кадровой политике, цени-
тель юных нимф, которыми «Аэрофлот» пытается 
заполнить кадровый состав, уже пенсионер, 
ему 63 года. В Интернете можно встретить в 
основном официальные портреты главы авиа-
компании, правда, вооруженному глазу видно, 
что большинство снимков подкорректированы 
и отретушированы. 

— В августе прошлого года «Аэрофлот» сно-
ва принялся за старое, — продолжает руководи-
тель ШПБ. — Но так как был судебный прецедент 
в нашу пользу, работодатель теперь решил пойти 
более изощренным путем. Все бортпроводники 
были обмерены, взвешены под предлогом сме-
ны форменной одежды, хотя никаких приказов, 
регламентирующих эту процедуру, издано не 
было, все делалось по устному распоряжению. В 
итоге произошло разделение на четыре группы в 
зависимости от возраста и внешности. В первую 
группу попали «идеальные» стюардессы — они 
будут летать по всей географии «Аэрофлота». Во 
второй группе оказались те, кому что-то нужно 
в себе «поправить» с последующим фотографи-
рованием. Они будут летать по России, включая 
длинные рейсы. Третьей группе «Аэрофлот» ак-
куратно «намекал», что им в авиакомпании не 
место. Эта группа летает по России короткими 
рейсами. Наконец, в четвертую группу попали 
«наказанные», то есть те, кто категорически не 
устраивает руководство по внешнему виду: у 
кого-то нашлись морщинки на лице, большие 
щеки или толстая попа. В этой группе летают 
суперкороткими рейсами по России — до двух 
часов в одну сторону. 

По данным СМИ, «Аэрофлот» отсеивает «не-
стандартных» сотрудников на уровне врачебной 
летно-экспертной комиссии.

Этого же мнения придерживается и Илона. 
По ее словам, медицинскому центру «Аэрофлота» 
могло быть дано поручение — выявлять всяческие 
медицинские диагнозы и чинить препятствия, 
чтобы не допустить до полетов по здоровью. 

— Таким образом, в руках работодателя 
находится мощный инструмент, при применении 
которого или даже угрозе применения бортпро-
водники сразу же отказываются от реализации 
своих трудовых прав. С помощью создания не-
выносимых условий работы и, как следствие, 
снижения зарплаты на 30–50% руководство 
добивается увольнений всех «неугодных» по 
собственному желанию, — добавляет глава ШПБ. 
В отношении самой Илоны «Аэрофлот» тоже при-
менял «санкции» посредством несправедливого 
распределения рейсов. По ее словам, последние 
два года дальше Сибири она не летала, хотя ее 
параметры соответствуют дискриминационным 
требованиям «Аэрофлота»: при росте 170 см она 

весит 56 кг и носит 46-й размер одежды.
— Это смешно! Они противоречат сами себе. 

Я проработала два года с таким ужасным графи-
ком, а тут обнаруживаю, что в новом плане по-
летов меня поставили на несколько зарубежных 
рейсов: Париж, Лион, Стокгольм, Копенгаген. 
Такое ощущение, что меня пытаются заставить 
замолчать, мол: «На! Только помалкивай», — 
предположила Илона.

Бортпроводники — это 
прежде всего спасатели 
В результате дискриминации «Аэрофлот» 

стали покидать опытнейшие бортпроводники, 
которых с удовольствием берут в другие авиа-
компании. Ведь безопасность полетов важнее 
красивой обертки.

— По нашим наблюдениям, бортпроводник 
становится «качественным» профессионалом 
лишь через 5 лет после начала работы, посколь-
ку к этому времени у него накапливается до-
статочный опыт и вырабатывается навык при-
нимать правильное решение при обеспечении 
безопасности пассажиров на борту, грамотно 
расставлять приоритеты при оценке критической 
ситуации. Ведь бортпроводники — это прежде 
всего спасатели, а потом уже — сотрудники сер-
виса, — рассказывает Илона Борисова. — По за-
кону к исполнению обязанностей бортпроводник 
может приступить с 18 лет после прохождения 
обучения. Но в школе бортпроводников обучение 
проходит на тренажерах, то есть новоиспечен-
ные стюардессы на первой провозке самолет-то 
видят впервые. Бывает даже, что вся бригада 
состоит из молоденьких девочек с опытом рабо-
ты в несколько месяцев, но уже летит за рубеж. 
Не дай бог, что случится на таких рейсах, но 
для «Аэрофлота» важна красивая картинка без 
внутреннего содержания. 

— Молодость, к сожалению, не авторитетна, 
тем более на самолете, — поддерживает коллегу 
Евгения Магурина. — Опытным бортпроводникам 
достаточно одного взгляда, чтобы разрешить 
ситуации, что не получается у 20-летней девочки 
с наклеенными ресницами. А когда у людей слу-
чаются проблемы со здоровьем — однозначно 
нужен жизненный опыт. В моей практике были 
случаи, когда человек потерял сознание, а мо-
лоденькие стюардессы даже не могли открыть 
кислородный баллон.

Чемоданы важнее 
сотрудников
Как рассказывают собеседницы «МК», 

находить компромиссы в общении с руковод-
ством «Аэрофлота» очень сложно: на контакт 
топ-менеджеры не идут. 

— Когда мы подаем письменные запросы с 
просьбой или требованиями, то «Аэрофлот» либо 
отвечает по принципу «в огороде бузина, а в Кие-
ве дядька», либо не отвечает вовсе. Насколько мы 
знаем, на запросы СМИ они тоже не реагируют. 
Кроме того, в последнее время «Аэрофлот» даже 
стал игнорировать адвокатские запросы, отказы-
вается от встреч с представителями сотрудников 
в лице юристов, — продолжает Илона Борисова. 
А обращений к руководству компании от сотруд-
ников действительно много. Как поведала глава 

ШПБ, в последнее время «Аэрофлот» ведет себя 
отвратительно в отношении персонала, просто 
ставя людей перед неудобными фактами.

— Например, не так давно большую часть 
сотрудников лишили права пользования крытой 
стоянкой, которая находится в терминале D. Те-
перь приходится ставить машины в другом месте 
и намного дольше добираться до места вылета. 
Стоянки, кстати, платные, правда, со скидкой, — 
рассказывает Илона. — А сегодня мне пожалова-
лись, что из раздевалки в терминале D в другой 
терминал начали перемещать шкафчики, где 
бортпроводники оставляют «штатскую» одежду. 
Снова дополнительные неудобства сотрудникам 
как в анекдоте: «Баня здесь, а раздевалка через 
дорогу». В 2015 году уже была такая попытка, нам 
тогда объясняли, что через этот подвал будет 
проходить транспортировочная лента. То есть 
чемоданы будут удобно ездить, а бортпроводники 
должны круги наматывать! 

«Аэрофлот» позиционирует себя как компа-
ния равных возможностей, что написано в кодек-
се корпоративной этики. Однако даже при приеме 
на работу компания навязывает свои условия. 
Например, новый сотрудник автоматически по-
падает в официальный профсоюз «Аэрофлота», 
хотя есть два независимых — Шереметьевский 
профсоюз летного состава (ШПЛС) и Шереме-
тьевский профсоюз бортпроводников, но об их 
существовании новичкам не сообщают или же 
настоятельно «не рекомендуют» туда вступать. По 
словам Илоны Борисовой, все социальные при-
вилегии распределяет профсоюз работодателя, 
а при желании выйти из него сотрудник может 
лишиться этих привилегий. Ранее президент 
ШПЛС Игорь Дельдюжов рассказывал «МК» о 
такой же проблеме: членов его профсоюза, ко-
торый сейчас борется за индексацию зарплат 
сотрудникам, убедительно просят перейти в 
официальную профорганизацию «Аэрофлота». 

Ну а «страшные, толстые, старые» стюар-
дессы, которым с работодателем явно не по-
везло, понимают: кроме как на защиту в суде, 
надеяться им не на что. А шансы на успех в суде 
у Евгении Магуриной есть, говорит Елена Гераси-
мова, руководитель Центра социально-трудовых 
прав, куда стюардесса обратилась за правовой 
поддержкой.

Комментарий юриста: 
Ксения МИХАЙЛИЧЕНКО, эксперт Центра 

социально-трудовых прав:
— На предварительном слушании, которое 

состоялось в Пресненском суде 22 марта, инте-
ресы «Аэрофлота» представляли три юриста, 
однако они были немногословны. На слушании 
представители ответчика никаких ходатайств 
не предоставили, заявив, что подготовят со-
ответствующие документы к первому по суще-
ству заседанию суда, которое назначено на 21 
апреля. 

В исковом заявлении мы требуем признать 
дискриминационным локальный акт «Аэрофлота», 
в котором установлены параметры веса членов 
кабинного экипажа и указано, что размер одежды 
бортпроводника должен находиться в диапазоне 
42–48. Ссылаясь на этот акт, «Аэрофлот» снизил 
Евгении доплату «за личный вклад», хотя ранее 
этот локальный акт не применялся. У нас есть 
официальный ответ работодателя, что в послед-
ние месяцы премия сотруднице начисляется в 
меньшем размере. Мы считаем локальный акт 
«Аэрофлота» дискриминационным и апеллируем 
к статье 19 Конституции РФ, статье 3 Трудового 
кодекса, Конвенции Международной органи-
зации труда о запрете дискриминации. Кроме 
того, в приказе Минтранса РФ, устанавливающем 
особые требования к бортпроводникам, нет ни 
слова про размер одежды и вес. Там указывает-
ся, что в первую очередь для допуска к работе 
учитываются медицинские показатели.

Инна АРТЕМЬЕВА.

Стюардесса 
Евгения Магурина, 

обладательница 
«нестандартных», 

по мнению 
«Аэрофлота», 

форм, решила 
отстаивать свои 

права в суде.

«СТРАШНЫЕ, 
ТОЛСТЫЕ, СТАРЫЕ» 
ВЫСТУПИЛИ ПРОТИВ 
ДИСКРИМИНАЦИИ
«Аэрофлот» 
изощренными 
способами избавляется 
от стюардесс 
с «нестандартными» 
параметрами
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В самом Аэрофлоте обвинения в 
дискриминации опровергают. «В 
своей кадровой работе «Аэрофлот» 
неукоснительно придерживается 
положений российского законода-

тельства, а также, в соответствии с лучшими 
международными практиками, принципов ра-
ботодателя равных возможностей», — заявили 
в компании, комментируя иск.
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МЕЖДУ ВРАЧАМИ 
И УЧАСТНИКАМИ 
МУНДИАЛЯ‑2018 
НЕ ВОЗНИКНЕТ 

ЯЗЫКОВЫХ БАРЬЕРОВ
В тандеме со службой Скорой помощи бу‑

дут работать переводчики в Подмосковье 
во время проведения чемпионата мира по 
футболу‑2018. Англоговорящий персонал 
войдет в реанимационные бригады.

Как сообщили «МК» в министерстве здра‑
воохранения Московской области, таких 
бригад будет семнадцать — их сформируют 
в муниципалитетах, где откроются трениро‑
вочные базы для участников чемпионата: в 
Дмитровском, Истринском, Наро‑Фоминском, 
Пушкинском, Солнечногорском, Раменском 
районах, а также в Бронницах, Долгопрудном, 
Домодедове, Лобне и Химках. По словам 
заместителя председателя Правительства 
России по вопросам спорта, туризма и мо‑
лодежной политики Виталия Мутко, Подмо‑
сковье будет играть исключительную роль 
в период проведения чемпионата не только 
потому, что там будут жить и тренироваться 
команды, но и потому, что здесь находится 
главный транспортный узел, откуда команды 
будут улетать. К каждой бригаде прикрепят 
переводчиков, которые будут дежурить с 
медиками бок о бок круглосуточно.

Привлечь знатоков иностранного языка к 
работе с реаниматологами «скорой» решено 
из‑за того, что в ответственный момент перед 
срочными медицинскими манипуляциями, 
когда речь идет о жизни и смерти, требуется 
информация «от первого лица» — о наличии 
аллергии, перенесенных инфекционных забо‑
леваниях, наследственных болезнях и группе 
крови. В реанимационных бригадах будут 
работать только переводчики с английско‑
го — футболисты мирового уровня владеют 
им достаточно хорошо.

СПОРТКОМПЛЕКС 
ЗАМАСКИРУЮТ 

ПОД БЕСКОНЕЧНЫЙ ЛЕС

Необычное здание в виде дрейфующего 
на воде айсберга появится в подмосковных 
Химках. В «снежной» глыбе расположится 
физкультурный центр для местных жителей. 
Как стало известно «МК», проект разработала 
команда московских архитекторов.

Построить новый спортивный комплекс 
планируется рядом с химкинским городским 
парком «Дубки», на пересечении улиц Лавоч‑
кина и 9 Мая. Фасады здания проектировщики 
решили сделать похожими на зеркальную 
призму с множеством граней. Для этого они 
используют разной формы стеклянные встав‑
ки с острыми углами. Фасад, расположенный 
со стороны парка, будет отражать деревья. 
Таким способом архитекторы хотят добить‑
ся иллюзии бесконечного леса. А иллюзию 
того, что здание‑айсберг дрейфует в воде, 
авторы проекта задумали создать благода‑
ря бассейну. Он будет обрамлять периметр 
сооружения, как средневековый ров. Дизайн 
интерьеров физкультурного центра также 
решено выполнить в тематике льда и дале‑
ких полярных экспедиций. Потолок по про‑
екту напоминает ночное холодное море, по 
которому плывут растрескавшиеся льдины. 
Их планируется сделать из навесных белых 
элементов с мягкой подсветкой внутри. Все 
пространство здания будет поделено на три 
части. В правом крыле расположатся взрос‑
лый и детский бассейны, а также душевые 
и раздевалки. Правую часть займет ледо‑
вая арена. На ней архитекторы тоже решили 
поиграть со светом. Благодаря динамиче‑
скому разноцветному освещению у зрите‑
лей создастся ощущение, что над покрытой 
льдом площадкой «играет» северное сияние. 
А центральная часть здания будет отдана под 
зону фойе, кафетерий, спа‑салон и фитнес‑
клуб. На втором этаже запланирован детский 
учебный центр с кружками и танцевальными 
залами. Здесь же разместится выставочная 
площадка, спорт‑бар и ресторан с летней 
террасой. 

БУРНАЯ ВЕСНА УКРАЛА 
ВРЕМЯ У РЫБАКОВ

Прелесть весенней рыбалки в Подмосковье 
могут ощутить любители удить рыбу на бес‑
платных водоемах лишь до 10 апреля. С этого 
дня вступит в силу традиционный нерестовый 
запрет, который продлится до 10 июня.

Как стало известно «МК», ровно три меся‑
ца рыбакам придется избегать нерестовых 
участков и ограничиться ловлей рыбы только 
поплавочными удочками с берега. Причем 
на каждого рыболова может приходиться 
не более двух крючков. Заядлые рыбаки, 
которые облюбовали «теплые местечки» на 
водоемах‑охладителях Шатурской и Элек‑
трогорской ГРЭС, в этом году свои удочки 
уже отложили — рыбалка здесь запрещена 
с 22 марта по 1 июня. Примечательно, что 
в отдельные годы, когда весна начинается 
не так бурно, нерестовый запрет на этих во‑
доемах бывает гораздо короче — с 1 апреля по 
10 мая. Что касается различных рыбхозов, то 
там ограничения на вылов будут действовать 
с 1 апреля по 10 июня.

Сами любители весенней ловли отмечают, 
что этот год примечателен «добрыми улова‑
ми» плотвы, щуки, окуня и уклейки. При этом 
по неясным пока причинам абсолютно не 
ловится ротан. По словам профессиональ‑
ного рыболова Владимира Солопова, глав‑
ное отличие нынешней весны в том, что на 
многих водоемах начались так называемые 
заморы. Рыба гибнет в больших количествах 
от того, что нарушается кислородный ре‑
жим — трава уже начинает гнить, и в воду вы‑
деляется в больших количествах углекислый 
газ. И поэтому там, где лед еще не сошел, 
живность оказывается в бескислородном 
капкане. Поэтому чем быстрее отойдет лед, 
тем быстрее заморы закончатся.

Напомним, что за ловлю рыбы в период 
нерестового запрета может быть наложен 
штраф от 2000 до 5000 рублей с конфиска‑
цией судна и всех орудий добычи рыбы. Это 
касается физических лиц. А юридические 
лица облагаются штрафом от 100 000 до 
200 000 рублей. 

Московская область 70 процентов 
своего бюджета тратит на социальные 
нужды, а это миллиарды рублей! На 
что конкретно идут эти деньги и каков 
результат от вложения таких солидных 
инвестиций, «МК» рассказала первый 
зампред подмосковного правитель‑
ства Ольга ЗАБРАЛОВА.

— Сейчас появи‑
лось такое модное 
выражение — «инве‑
стиции в человече‑
ский капитал». Что 
это значит?

— Как раз этим мы 
и занимаемся послед‑
ние несколько лет в Мо‑
сковской области: ин‑
вестируем в здоровье, 
образование и комфорт‑
ную среду проживания 
наших граждан. Строим 
новые современные ме‑
дицинские центры, кста‑
ти, оборудованные по 
последнему слову тех‑

ники, не забываем и про старые поликлиники и 
больницы — обследуем, закладываем средства и 
ведем планомерные ремонты. Открываем новые 
детские сады и школы. Только в прошлом году 
в Подмосковье сдано в эксплуатацию 128 со‑
циальных объектов, среди них 39 детских садов 
и 25 школ и пристроек к ним, 20 спортивных 
центров, восемь домов культуры. Введены в 
эксплуатацию 35 учреждений здравоохране‑
ния, а всего с 2013 года в регионе построено 
617 объектов социального назначения за счет 
бюджетных и внебюджетных средств.

— Какой эффект от этих вложений, на‑
пример, в здравоохранении? 

— Одно из главных наших достижений 
в этой области — снижение младенческой 
смертности. Это очень важный показатель. 
Раньше он составлял 7,1 на 1000 живых детей, 
за 2016 год — 4,5. Поймите, что это не просто 
цифры — за ними судьбы людей, целых семей. 
Поэтому мы очень рады тому, что поднялись 
на второе место среди других субъектов Цен‑
трального федерального округа, но не рас‑
слабляемся — впереди еще долгий путь. По 
России мы пока только 12‑е, но два года назад 
были на 40‑м месте.

— За счет чего удалось сделать такой 
рывок?

— За счет кропотливой, планомерной рабо‑
ты по совершенствованию всей региональной 
системы родовспоможения. Сейчас объясню, 
что это такое. В Подмосковье сформирована 
трехуровневая сис тема учреждений родов‑
споможения. Есть сеть женских консультаций, 
родильные дома или отделения при центральных 
районных больницах и, наконец, перинатальные 
центры. Так вот нам очень не хватает коек на 
верху этой пирамиды. До недавних пор основу 
всех родовспомогательных учреждений Москов‑
ской области составляли стационары первого и 
второго уровней. И когда требовалось срочно 
оказать специализированную помощь ново‑
рожденному ребенку, имеющихся ресурсов 
катастрофически не хватало. Как результат — 
были высокие риски развития осложнений и 
заболеваний у новорожденных и матерей.

— Что же изменилось сейчас?

— Часть этих проблем еще не решена, на‑
пример, нам в области не хватает более 200 аку‑
шерских коек, и особенно 80 коек для реанима‑
ции новорожденных, и 435 коек второго этапа их 
выхаживания. Но вместе с тем есть и серьезные 
достижения в этом направлении. Главное, что в 
Подмосковье уже работают четыре учреждения 
третьего уровня: это МОНИИАГ, перинатальные 
центры в Балашихе, Люберцах, Видном — там 
могут оказать матери и ребенку самую высоко‑
технологичную медицинскую помощь на уровне 
мировых стандартов.

— Но на этом строительство пери‑
натальных центров не остановилось в 
Подмосковье?

— Нет, в 2017 году будут введены в строй 
еще несколько перинатальных центров — в 
Щелкове, Наро‑Фоминске и Коломне, роддома 
в Раменском и Сергиевом Посаде. После этого 
снизится время транспортировки пациентов в 
перинатальные центры. Весь регион разделят 
на шесть секторов, за каждым центром за‑
крепят определенные территории и лечебные 
учреждения.

— Как реорганизация системы акушер‑
ской помощи непосредственно влияет на 
жизнь и здоровье новорожденных и мо‑
лодых мам?

— После открытия этих центров и роддо‑
мов в Подмосковье будет устранен дефицит 
акушерских коек и коек реанимации новорож‑
денных, в три раза сократится дефицит коек 
второго этапа выхаживания. Все беременные с 
угрозой преждевременных родов получат воз‑
можность рожать в перинатальных центрах, где 
недоношенным окажут современную помощь. 
Малышей больше не потребуется перевозить 
из одного медучреждения в другое в первые 
сутки жизни, как это происходит сегодня, что 
представляет дополнительный риск для их здо‑
ровья. Все это позволит снизить еще больше 
младенческую смертность.

 Мы ведем беременную с момента ее по‑
становки на учет и до самых родов, знаем о ней 
все: ее болезни, предполагаемые риски для 
нее и будущего ребенка, и уже по результатам 
всех обследований принимаем решение, где 
она будет рожать — рядом с домом, в обычном 
роддоме, или же в перинатальном центре. 

— В этом году Подмосковье побило 
рекорды по рождаемости. Чем объяснить 

такой демографический подъем?
— Вы правы, в прошлом году в Подмосковье 

родилось почти 97 тысяч малышей. Мы уже тре‑
тий год сохраняем первенство в Центральном 
федеральном округе по рождаемости. Это очень 
приятная новость, думаю, тут может быть целый 
комплекс причин, но, безусловно, свою роль 
сыграли тут и те реформы в системе родовспо‑
можения, о которых я только что говорила. 

— Говорят, что главная проблема 
отечественного здравоохранения в от‑
сутствии толковых специалистов. А как 
обстоит дело с кадрами в подмосковном 
здравоохранении?

— К сожалению, действительно медицин‑
ских кадров не хватает. Но решаем эту проблему, 
и число врачей, приезжающих в подмосковные 
больницы и поликлиники из других регионов 
страны, из года в год увеличивается. В прошлом 
году к нам пришло на работу более 1800 новых 
врачей, за два месяца 2017 года уже поступило 
170 врачей и медработников среднего звена. 
А до конца года мы планируем привлечь 800 вра‑
чей, что позволит закрыть наиболее острый де‑
фицит по специальностям, которых не хватает, 
и свести проблему к минимуму.

— Чем привлекаете медиков, высокими 
зарплатами?

— Не только. Мы стараемся создать достой‑
ные условия и для труда, и для жизни. Помимо 
хорошей зарплаты приезжим специалистам 
могут предоставить служебную квартиру или 
компенсировать аренду жилья, есть социальные 
доплаты. А в прошлом году у нас появился очень 
действенный инструмент — социальная ипоте‑
ка. Она дает уникальную возможность врачам 
приобрести свое собственное жилье. 

— Можно поподробнее про эту 
программу? 

— Задача соципотеки — привлечь в пер‑
вую очередь специалистов первичного зве‑
на. Для наиболее востребованных специали‑
стов — участковые терапевты и педиатры, 
анестезиологи‑реаниматологи, врачи скорой 
помощи — снято требование по наличию ква‑
лификационной категории. С учетом большо‑
го дефицита кадров в службе скорой помощи 
начиная с 2017 года участниками программы 
могут стать не только врачи, но и фельдшеры 
скорой помощи.

— Кто‑то уже получил квартиры?
— Да, 158 врачей в прошлом году приоб‑

рели жилье, в этом новоселье отпразднуют 
еще более 350 специалистов. Всего в 2016 году 
участниками программы стали 235 врачей. Из 
них, например, 44 участковых терапевта, 35 пе‑
диатров, 29 анестезиологов‑реаниматологов 
и 19 акушеров‑гинекологов. За три года более 
800 врачей смогут купить квартиры. Мы по‑
стоянно совершенствуем условия соципотеки. 
Например, увеличили возраст участников про‑
граммы — для мужчин‑врачей до 50 лет. 

— Расскажите подробнее, чем социаль‑
ная ипотека отличается от обычной? 

— Разница существенная. Участник нашей 
программы — врач, учитель, молодой ученый 
или молодой уникальный специалист — не пла‑
тит тело кредита: правительство Подмосковья 
предоставляет 50% стоимости квартиры в виде 

жилищной субсидии, оставшиеся 50% основно‑
го долга ипотечного кредита будут компенси‑
роваться правительством региона ежемесячно 
в течение последующих 10 лет. А участник под‑
программы платит только проценты по кредиту. 
Например, за современную комфортабельную 
«двушку» ежемесячный ипотечный платеж со‑
ставляет для врача 10–15 тысяч рублей. Един‑
ственное наше условие: специалист обязан 
отработать по контракту с медучреждением 
не менее 10 лет.

— В прошлом году в Подмосковье начал‑
ся масштабный проект — диспансеризация 
по субботам. Какова его цель?

— Профилактическая медицина — это со‑
временный тренд во всем мире. Сейчас мы 
тратим миллионы рублей, чтобы бороться с уже 
существующими болезнями, а нужно вклады‑
вать в здоровье населения. Пока что мы делаем 
в этом направлении только первые шаги. Вот 
когда наши люди будут считать диспансериза‑
цию таким же привычным делом, как утреннюю 
чистку зубов, тогда можно будет считать, что мы 
своей цели достигли. 

— Что удалось выяснить в ходе про‑
шлогодней программы диспансеризации: 
здоровые люди живут в Подмосковье?

— Почти 460 тысяч человек признаны здо‑
ровыми, и это радует. Но 527 тысяч жителей, 
оказывается, нуждались в специализирован‑
ной медицинской помощи. У них обнаружили 
серьезные заболевания, хотя сами люди об 
этом не подозревали. Так, почти 5,4 тыс. че‑
ловек впервые узнали, что болеют сахарным 
диабетом, более 49 тыс. человек — болезнями 
сердечно‑сосудистой системы. Рак был впервые 
диагностирован у 2019 человек, из них более 
500 случаев — рак молочной железы. Самое 
главное: раннее выявление болезни повышает 
шансы на полное излечение, поэтому так важно 
регулярно проверять свое здоровье. Для взрос‑
лого человека — каждые три года. 

— А много ли людей прошли это 
обследование?

— Всего в 2016 году диспансеризацию 
прошли почти 1,25 млн жителей Подмосковья. 

— Затащить кого‑то после работы в по‑
ликлинику, если у него ничего не болит, 
наверно, непростая задача?

— Поэтому мы решили проводить дис‑
пансеризации по субботам. В эти дни и люди 
свободны, и медучреждения не загружены. 
Технология отработана: население оповеща‑
ют через СМИ, участковых терапевтов, рабо‑
тодателей, даже на подъездах вывешиваем 
объявления. Местные администрации помо‑
гают жителям отдаленных сел и деревень с 
транспортом, чтобы они могли организованно 
добраться до поликлиники. Проект показал 
свою эффективность в прошлом году и будет 
продолжен в этом. С начала 2017 года в под‑
московных поликлиниках организовано пять 
рабочих суббот, в ходе которых обследование 
прошли более 24 тысяч жителей региона.

— Для точной диагностики заболевания 
нужно современное оборудование. Как об‑
стоят дела с медтехникой в подмосковных 
поликлиниках?

— В 2016 году на закупку оборудования 
было выделено более 3 млрд руб. В 2017 году 
планируется закупка 272 тыс. единиц обо‑
рудования на сумму более 2,6 млрд рублей. 
Особое внимание уделяется дооснащению 
сердечно‑сосудистых центров и первичных 
сосудистых отделений. В Московской обла‑
сти наблюдается устойчивая тенденция к сни‑
жению сердечно‑сосудистой смертности. По 
результатам 2016 года она снизилась на 15% 
и составила 642 случая на 100 тысяч человек. 
Во многом этого удалось достичь благодаря 
ранней диагностике заболеваний и высокотех‑
нологичной медицинской помощи. Например, за 
год увеличилось в три раза число проведенных 
коронарографий, в два раза — количество опе‑
раций по стентированию сосудов сердца. Наши 
планы на 2017 год — дооснастить 22 сердечно‑
сосудистых центра и отделения Московской 
области на 698 млн рублей и увеличить про‑
фильную госпитализацию до 90% от потреб‑
ности. Эти меры позволят сохранить жизнь не 
менее чем двум тысячам пациентов!

Второе важнейшее направление — он‑
кология. По итогам 2016 года смертность от 
онкологических заболеваний удалось снизить 
на 4%. Теперь следующий рубеж — нужно по‑
высить раннюю выявляемость заболеваний. 
В 2016 году мы дооснастили 6 онкологических 
отделений, закупили 17 единиц тяжелого обо‑
рудования на 107 млн рублей. А в этом будут 
дооснащены еще 9 онкоотделений, планируем 
потратить на эти цели уже около 214 млн руб. 
Кроме того, в 2017‑м планируем сдать в экс‑
плуатацию два центра ядерной диагностики в 
Подольске и Балашихе. Начнет работать новый 
онкологический корпус в Московском областном 
онкологическом центре, оснащенный новым 
оборудованием на 786 млн рублей. 

— Простаивать такое дорогое оборудо‑
вание не будет?

— Нет, планируем загрузить его на 90%, 
будет работать не менее чем в две смены.

— Как обстоит дело с оснащением и 
ремонтом обычных районных поликлиник? 
Например, жители Одинцова спрашивают, 
когда у них в центральной поликлинике бу‑
дет наконец новый флюорограф, а в женской 
консультации — аппарат УЗИ.

— Минздрав в курсе этой проблемы, сред‑
ства на приобретение необходимого оборудо‑
вания уже зарезервированы. Новый рентген‑
аппарат в поликлинике появится во II квартале 
2017 года, УЗИ планируем поставить в женскую 
консультацию в IV квартале. 

 В целом многие поликлиники десятиле‑
тиями не ремонтировались, а их материальная 
база не обновлялась, за один‑два года невоз‑
можно их все привести в порядок. Но работа в 
этом направлении ведется планомерно, есть 
«дорожная карта»: после ремонта каждое такое 
медучреждение мы оснащаем современным 
оборудованием. 

— А как обстоит дело с медпомощью в 
отдаленных сельских поселениях Москов‑
ской области? 

— У нас есть несколько уровней оказания 
медицинской помощи в шаговой доступно‑
сти — это поликлиники, врачи общей практики 
(ВОП), а на селе — фельдшерско‑акушерские 
пункты (ФАП). Сегодня у нас на селе работает 
более 500 фельдшерско‑акушерских пунктов. 
Их количество с каждым годом растет. За по‑
следние два года мы ввели 53 новых ФАПа, еще 
81 будет построен в 2017 году. Все новые ФАПы 
оснащены встроенным жильем для медика. Все 
построенные ФАПы обеспечены фельдшерами. 
Кроме того, благодаря программе «Земский 
доктор», которая предусматривает при устрой‑
стве на работу единовременное пособие в раз‑
мере 1 млн руб., к нам на село активно идут 
работать врачи. В прошлом году поступило 
250 человек. 

Елена НИКИТИНА.

стр.  “Московский коМсоМолец”  
   23 марта 2017 года 
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Ольга ЗАБРАЛОВА: «Одно из главных наших достижений — снижение 
младенческой смертности, это не просто цифры —  за ними судьбы людей»

ДЛЯ ПЕРВОКЛАССНОЙ МЕДИЦИНЫ

Итоги минув‑
шей зимы под‑
вела Главный го‑
с у д а р с т в е н н ы й 
административно‑
технический ин‑
спектор Москов‑
ской области 
Татьяна Витушева, 
рассказав журна‑
листам о резуль‑
татах спецопера‑
ций «Снегопад» и 
«Кровля». Феноме‑

ном этой зимы, по ее словам, ста‑
ли бесхозные улицы, на уборку ко‑
торых некоторые муниципалитеты 
не заключили договоры вообще, и 
детские площадки, которые, напро‑
тив, только нынешней зимой ком‑
мунальные службы начали убирать 
от снега. 

В зимнем рейтинге подмосковных му‑
ниципалитетов лидирующие позиции заняли 
городские округа Мытищи, Долгопрудный, 
Шаховская и Электрогорск. Инспектора Го‑
садмтехнадзора отнесли их к самым образ‑
цовым городам, где своевременно вывозил‑
ся и убирался снег. А вот хуже всего зимняя 
уборка проходила в Солнечногорском и Сту‑
пинском районах, а также городских округах 
Электросталь и Черноголовка. 

44 муниципалитета из 68 отличились 
тем, что им в периоды борьбы со стихией 
не хватало уборочной техники. Наибольшую 
нехватку спецмашин ощущали в Пушкино, 
Щелкове, Дубне и Талдомском районе. Не‑
достаток противогололедных материалов 
наблюдался в Солнечногорске, Клину, Но‑
гинске, Одинцове, Шатуре, Звенигороде, 
Рошале. Городской округ Балашиха попал в 
«черный список» за то, что в нем оказалось 

слишком мало бригад по уборке снега. 
В Сергиево‑Посадском и Серпуховском 
районах у местных администраций не были 
заключены договоры с дорожными служ‑
бами на уборку некоторых улиц, а в Наро‑
Фоминске у властей отсутствовали даже 
контракты на уборку территорий отдельных 
школ.

Портал «Добродел» принял больше 
всего жалоб на уборку снега от жителей 
Котельников, Ленинского и Солнечногор‑
ского районов.

Однако, несмотря на все эти минусы, 
Татьяна Витушева констатировала, что в 
этом году уборка снега, наледи и сосулек 
велась лучше, чем в прошлом. Во‑первых, 
потому что предписания инспекторов стали 
выполняться гораздо быстрее. Во‑вторых, 
потому что минувшей зимой коммунальщики 
стали добросовестнее убирать дворы. Если 
в предыдущем сезоне дворники удосужива‑
лись очищать лишь выходы из подъездов, то 
сейчас они повсеместно освобождали от 
снега дворы и даже детские площадки. 

Светлана ОСИПОВА.

НАУЧИЛИСЬ ЧИСТИТЬ ДВОРЫ, 
РАЗУЧИЛИСЬ — УЛИЦЫ?
Госадмтехнадзор составил снегоуборочный 
рейтинг по 30 критериям

ПОКАЗАТЕЛЬ МЛАДЕНЧЕСКОЙ 
СМЕРТНОСТИ  В ПОДМОСКОВЬЕ 
ЗА 4 ПОСЛЕДНИХ ГОДА

2016 год

2015 год

2014 год

2013 год

(умерших младенцев на 1000 родившихся живыми)

4,5

4,9

6,9

7,1

В 2017 ГОДУ В ПОДМОСКОВЬЕ БУДЕТ 
ПОСТРОЕНО И ВВЕДЕНО В СТРОЙ 

104 ОБЪЕКТА ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

Родильные дома и перинатальные центры — 5

Поликлиники – 10

Стационары – 3

Фельдшерско-акушерские пункты (ФАП) — 81

Кабинеты врача общей практики (ВОП) – 5

ДИНАМИКА СТРОИТЕЛЬСТВА ОБЪЕКТОВ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ ДО 2020 ГОДА
2017

2018

2019
2020

104
17

13
16

КТО СКОЛЬКО ПОСТРОИЛ ОБЪЕКТОВ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ В 2016 ГОДУ?

Москва

Санкт-Петербург
Московская 

область

5

3

35

ЧТО ПОСТРОИЛИ В ПОДМОСКОВЬЕ 
С 2013 ПО 2016 ГОД

Другие объекты здравоохранения (поликлиники, 
стационары и др.)
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370 ОБЪЕКТОВ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

53
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11
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подготовка 
документов

84

231
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РОСТ ЗАРАБОТНОЙ ПЛАТЫ МЕДРАБОТНИКОВ В ГОСУДАРСТВЕННЫХ БЮДЖЕТНЫХ 
УЧРЕЖДЕНИЯХ СИСТЕМЫ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Санитарка

Медсестра/ 
фельдшер/ акушерка

Врач-хирург

зарплата была
стала после 
1 сентября 2016 г.

22 тыс. руб.
36 тыс. руб.

37 тыс. руб.
41 тыс. руб.

56 тыс. руб.
79 тыс. руб.

ДОРОЖНАЯ КАРТА

СПЕЦОПЕРАЦИИ «СНЕГОПАД» И «КРОВЛЯ»

Специ‑
альные 
операции

Коли‑
чество 
преду‑
прежде‑
ний

Коли‑
чество 
штрафов

Сумма 
штрафов

«Снегопад» 4416 3063 53126500

«Кровля» 607 364 5752000

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Подмосковье появятся школы со стеклянными сте‑
нами. По мнению министра образования Москов‑
ской области Марины Захаровой, это позволит луч‑
ше контролировать работу учителей на уроке. 

«Сегодня при строительстве школ мы говорим о том, что, 
возможно, хорошо, когда так же, как в Финляндии, стена у нас 
будет прозрачная. Когда директор идет и видит, чем заняты 
дети и учитель на уроке, — сообщила министр журналистам 
в ходе пресс‑конференции во вторник. — Стеклянные стены в 
школах — эффективный метод контроля работы учителей».

Такое непривычное проектировочное решение не позволит 
учителю «40 минут сидеть за столом» и будет стимулировать 
использовать во время урока различные обучающие мето‑
дики. По словам Марины Захаровой, именно то, как учитель 
проводит обычный, а не открытый урок, свидетельствует о его 
квалификации.

Вообще вся пресс‑конференция была посвящена педаго‑
гическим кадрам: говорили о качестве подготовки студентов 
педвузов и о том, насколько они востребованы в Московской 
области. Последнему вопросу уделили особое внимание. В Под‑
московье идет большое строительство детских садов и школ — и 
везде нужны новые кадры. Министр призналась, что в связи с 
вводом новых школ может возникнуть необходимость в увели‑
чении набора на педагогические специальности.

Отдел Подмосковья.

3000 руб. на ребенка будут вы‑
давать в Подмосковье 
органы социальной за‑

щиты населения многодетным семьям для при‑
обретения школьной формы. Как заявила пер‑
вый заместитель председателя правительства 
региона Ольга Забралова, с этого года компен‑
сацию стоимости школьной формы детям из 
многодетных семей решено заменить на вы‑
плату строго фиксированной суммы. Если рань‑
ше родителям нужно было предъявить чек, 
подтверждающий, что они купили школьную 
форму, и тогда они могли рассчитывать на де‑
нежную компенсацию в размере от 500 до 3000 
рублей, то теперь получить деньги можно до 
совершения покупки. 

Он не позволит 
учителю все 
40 минут сидеть 
за столом, 
а ученику — 
филонить 
на задней парте 

ШКОЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «ЗА СТЕКЛОМ»

st
ro

i.m
o

s.
ru

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ
ИВ

АН
 С

КР
ИП

АЛ
ЕВ

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ



Пресс-служба Первого канала выпустила 
короткое заявление: «Даже на предостав-
ленную возможность попытаться выглядеть 
цивилизованными у украинской стороны 
здравого смысла не хватило. Очень жаль». 
О дальнейших шагах и о том, будут ли они 
вообще предприниматься, пока ничего не 
сообщается. Тем временем в медиа и соц-
сетях уже бурно комментируют последние 
известия. «МК» обратился к певице Наташе 
Королёвой и продюсеру Яне Рудковской за их 
мнениями — не только как профессионалов, 
а как людей, имеющих прямое отношение к 
теме разговора. Одна — в контексте взаимо-
отношений с СБУ, другая — как победоносный 
продюсер в истории «Евровидения».

Наташа КОРОЛЁВА: «Надежда на 
чудо»

— Когда мне запретили въезд на Украину, 
мы подали в суд. Потому что мне хотелось по-
смотреть на эти бумаги про «шпионку Крем-
ля», на основании которых мне был запрещен 
въезд на собственную родину. А у меня умерла 
бабушка, как вы знаете. В этой ситуации, как я 
думаю,  все-таки какой-то человеческий фактор 
возымел верх над политическими аспектами и 
всеми этими разборками, которые происходят 
сейчас. Меня впустили в страну, но в качестве 
исключения — по семейным обстоятельствам. 
В контексте Юли, честно говоря, я до последнего 
верила, что все политические моменты уйдут 
все-таки на второй план. Не знаю, сработает ли 
здесь «прецедент Королёвой», потому что у меня 
не было ни рычагов, ни людей, которые мне могли 
бы помочь в моей ситуации (когда надо было 
ехать на похороны бабушки). Я рассчитывала на 
чудо, и оно произошло. Поэтому, наверное, и с 
Юлей должно произойти какое-то чудо. Только 
на это надежда.

Яна РУДКОВСКАЯ: «Я бы отказалась от 
трансляции конкурса»

— Я могу понять, если бы на конкурс не 
пустили здорового человека — за то, что он где-

то не так выступил. Но не пустить человека с 
ограниченными возможностями, забрать мечту, 
к которой она шла всю свою жизнь, это, конечно, 
вопиющий факт. Для меня странно молчание со 
стороны евровизионного комитета. Я считаю, они 
не должны были допускать такое безобразие. 
Мне стало стыдно за тех людей, которые вынесли 
такое решение. Я считаю, что со стороны России 
должен быть подан иск в Европейский суд по 
правам человека, потому что мне кажется, что 
здесь стопроцентное нарушение прав инвали-
да, прав конкурсанта. Все же говорят, что мы за 
инклюзивное общество, за права инвалидов, а 
тут взяли и забрали у человека мечту. И на месте 
телеканала я бы, конечно, отказалась в этом году 
от трансляции конкурса.

Формально заверив EBU некоторое 
время назад в процессе кулуарных 
переговоров о своем «искреннем» 
и благородном желании «не обо-

стрять ситуацию» бойкотом или назначением 
«провокационных персонажей» (отчего у евро-
функционеров отлегло от сердца), Россия по-
ступила сверхнеожиданно. Такая вот загадоч-
ность русской души, преподносящей то и дело 
нежданчики и сюрпризы. Всем на радость… 

И эти все стоят теперь на ушах. Глава Службы 
безопасности Украины, вынужденный реагиро-
вать на факт «незаконного пересечения границы» 
г-жой Самойловой, побывавшей с выступлением 
в Крыму в 2015 г. и поучаствовавшей после этого 
в публичной дискуссии в соцсетях с высказыва-
ниями, для Украины болезненными и неприем-
лемыми, уже несколько дней назад сообщал о 
том, что «соответствующий документ (о запрете 
на въезд артистки в Украину) уже подготовлен», 
НО «решение еще не принято». 

Теперь уже и решение принято. Более того, 
было заявлено, что «на предмет посещения Кры-
ма» СБУ проверит всех участников будущего 
конкурса, а еще одной «подозреваемой» стала 
участница из Армении Арцвик Арутюнян.

Надо понимать при этом, что «соответствую-
щий документ» вряд ли мог быть другим с по-
зиции СБУ. Однако не исключено, что позднее, 
когда каждая из возмущенных сторон (и Россия, 
и Украина) громко выскажется о произошедшем, 
всласть наплюются друг на друга, отстаивая, что 
называется, честь своего мундира и каждый — 
свою правду, будет принято еще одно решение — 
в порядке исключения, из гуманных побуждений 
и т.д. Как это уже было недавно, например, с На-
ташей Королевой. Исключать такой поворот со-
бытий совершенно нельзя, учитывая, что третьим 
и не менее серьезным игроком в этой ситуации 
остается EBU, оказавшийся меж двух славянских 
огней, но из последних сил пытающийся испол-
нить роль кота Леопольда с его причитаниями: 
«Ребята, давайте жить дружно».

Тем более что российский «сюрприз» за-
стал, конечно, всех врасплох. Юлия Самойлова 
не фигурировала в т.н. «черных списках» СБУ, 

ее крымский вояж попросту «проглядели», по-
скольку до последнего времени певица не была 
заметным медийным персонажем, к которым 
приковано пристальное внимание спецслужб. 
И с этой точки зрения авторы решения о ее поезд-
ке на конкурс вроде бы и соблюли все формаль-
ные договоренности, хотя, как представляется, 
абсолютно исключено предположение, что они 
не догадывались о возможных последствиях и 

не подозревали о крымской «подоплеке» своей 
креатуры.

Таким образом, техничным маневром мяч 
в игре под названием «возможный бойкот» был 
перекинут Россией на поле противника, где участ-
ница в инвалидной коляске становится не только 
заложницей, прикрывающей хрупкой спиной «ко-
варных бармалеев», а настоящим музыкальным 
зенитно-ракетным комплексом в «гибридной 

войне». Мол, мы-то «за», мы ничего не бойкотиру-
ем, но, видите, эта «хунта» не дала бедной девочке 
пропеть слезливую песенку Flame Is Burning. 

EBU сейчас, конечно, мечется в панике. 
Они не могут открыто заявить, что требуют от 
Украины нарушения их собственных законов. 
«Евровидение» хоть и международный конкурс, 
но никогда не призывало к правовому нигилизму 
в отношении стран, по которым оно кочует. Но все 
возможные усилия, чтобы «транквилизировать» 
ситуацию, они, разумеется, будут предпринимать 
в формате челночной, кулуарной дипломатии. 

Президентский пресс-секретарь Песков в 
свою очередь, как всегда, невозмутим: «Такой 
опции, как замена исполнителя, который уже 
определен, не предусмотрено». Действитель-
но, не предусмотрено. EBU может только дис-
квалифицировать страну, если песня содержит 
«политически мотивированную подоплеку». 
В лирико-романтической Flame Is Burning такой 
подоплеки, конечно, нет — одни слезы и стра-
дания. Замена участника, возможно, и могла бы 
стать прецедентом, но для этого EBU должен 
изменить регламент, что представляется сейчас 
с трудом, а уж Россия тем более на это не пойдет 
из принципиальных соображений о «собственной 
гордости». 

А значит — бойкот, причем уже не совсем 
понятно, с чьей все-таки стороны, и возможная 
отмена трансляции конкурса в России, что для 
«Евровидения» равносильно если не катастрофе, 
то мощному удару под дых.  

Ситуация патовая. Умнее всего для Украи-
ны было бы, наверное, сделать все-таки благо-
родный жест на пике кипения страстей, чтобы 
таким образом не сыграть до конца в ту игру, 
которую ей навязывают. Но советовать ей по-
ступить именно так, а не иначе, было бы тоже 
крайне легкомысленно. 

Впечатленный как-то фразой президента 
музыкант-бунтарь Вася Обломов выпустил хит и 
альбом «Многоходовочка» с резюме в заглавной 
песне, далеким от оптимизма, но, увы, реалистич-
ным: «И счастливой не будет концовочка, это — 
многоходовочка, это — многоходовочка»…

Артур ГАСПАРЯН.

«До меня дошли 
ужасные слухи»

Чем более серьезные позиции за-
воевывала Матильда Кшесинская в сердце 
будущего императора, тем больше ее вол-
новало наличие возможных конкуренток. В 
некоторых своих записях и письмах к наслед-
нику балерина не скрывает своих ревнивых 
чувств.

Понедельник, 23 марта 1892 г.
Я сегодня его ужасно изводила всеми теми, 

которые, по слухам, ему нравились. И конечно, 
большею частью эти слухи оказались неверными, 
впрочем, может быть, он не хотел мне сознаться. 
Но только какая цель ему скрывать от меня?

Вторник, 21 апреля
Кроме Ники и З. (барона Александра Зедде-

лера, будущего мужа старшей из сестер, Юлии 
Кшесинской. — Авт.) был у нас также А.М. (великий 
князь Александр Михайлович. — Авт.). Он смотрел 
портрет Ники, который я рисовала, и не хотел 
верить, что это моя работа. 

Ники еще оставался долго после его ухода. Я 
читала его дневник, [который] он привез с собой. 
В дневнике меня очень заинтере-
совал один день, это 1 апреля, 
где он пишет про Алису Г. (Алису 
Гессенскую. — Авт.) и про меня. 
Алиса ему очень нравится, он 
говорил мне уже об этом рань-
ше, и я серьезно начинаю его к 
ней ревновать.

Письмо 28 июля
Дорогой, милый Ники! В по-

недельник, 3-го [будет] француз-
ский спектакль, и я радуюсь, что 
Ты не можешь быть в театре: я 
Тебя ужасно ко всем ревную!

Письмо 3 августа 
Твое последнее письмо про-

извело на меня сильное впечат-
ление. Я теперь начинаю верить, 
Ники, что Ты меня любишь. Но я 
все думаю о Твоей свадьбе. Ты сам 
сказал, что до свадьбы Ты мой, а 
потом... Ники, Ты думаешь, мне 
легко это было услышать? Если 
бы Ты знал, Ники, как я Тебя ревную к А. (Алисе 
Гессенской. — Авт.), ведь Ты ее любишь? Но она 
Тебя, Ники, никогда не будет любить, как любит 
Тебя Твоя маленькая Панни! Целую Тебя горячо и 
страстно. Вся Твоя.

Письмо 6 августа
Дорогой, Милый Ники! Вчера, когда я с Тобой 

прощалась, я готова была разрыдаться. Ах! Ники, 
как я Тебя сильно люблю. Дорогой мой, люби меня, 
я так страшно боюсь, что в эти месяцы разлуки 
Твоя страсть охладеет. Ах, в каком я ужасном от-
чаянии, что со мной будет? Только бы хватило сил 
перенести разлуку! Поблагодари С.М. (великого 
князя Сергея Михайловича. — Авт.) еще раз, что 
передал Тебе письмо. Я думала, что он мне [в 
этом] откажет. Не сердись, что я пишу опять о нем, 
я Тебя уверяю, что ничего опасного нет. Прощай, 
мой дорогой, мой прелестный Ники, до ноября. 
Навсегда Твоя.

Письмо 10 августа
Дорогой мой Ники! Теперь я немного успо-

коилась, перестала плакать, но мной овладела 
тихая грусть. Я хочу скорей уехать за границу, там 
для меня все ново, и я немного развлекусь. Ники, 
подумай, как было бы хорошо, если бы исполнился 
Твой сон, который Ты мне рассказывал. Как дивно 

было бы нам встре-
титься в Париже! 
Мой милый, я Тебя 
нисколько не обви-
няю, что Ты меня от-
пустил в последний 
раз в Красном по-
сле прогулки одну. 
Как мог Ты иначе 
поступить? 

Ники, зачем 
ты говоришь, что 
будешь с отчая-
ния пить? В этом 
плохое утешение, 
после всегда бы-
вает тяжелее. Не 
делай, Ники, это-
го, я прошу. О, 
Ники, дорогой, 

как я желаю 
скорее быть Твоею, только тогда я буду 
совершенно спокойна. Я страшно 
томлюсь, мой дорогой. И Тебе, 
и мне давно пора...... Я Тебя не 
понимаю, Ты ...... с ...... мною 
одною (в дневнике именно 
многоточия. — Авт.), а ког-
да женишься, может быть, 
не скоро, но все же тогда 
будет другая, или Ты это 
не считаешь? 

Только бы Ты женил-
ся не на А. Ей я ни за что 
Тебя не отдам, а то или 
она, или я. Ты, верно, из-
водишься, что я постоян-
но пишу и говорю о Твоем 
браке, но представь себя 
на моем месте, и Ты пой-
мешь, как он должен меня 
тревожить. 

Письмо 16 августа
Меня, Ники, ужасно беспо-

коит, что по городу, действительно, 
стали ходить слухи, что я Тебе нравлюсь! 
Ничего, право, нельзя скрыть, и кому какое до этого 
дело? Эти слухи меня ужасно раздражают и пугают. 

Я ужасно, Ники, боюсь, что Тебе будут из-за меня 
неприятности, да и себя мне жаль, ведь я так еще 
молода, у меня все впереди, и вдруг... 

Ники, дорогой, тогда мы никогда больше 
не увидимся! Ах, Ники, Ники, как я боюсь! Надо 
кончать письмо, так как его берет с собой сестра 
Юля. Я все посылаю Тебе письма из города, от-
сюда опасно.

Суббота, 14 ноября
Какой страшный удар! Ники теперь на Кавка-

зе. Ходят слухи, что он поехал туда спасти брата 
(великого князя Георгия Александровича. — Авт.), 
который там сильно увлекся какой-то грузинкой, 
и будто Ники, увидев ее, тоже в нее влюбился. 
Я сначала не хотела верить. Нет, этого быть не 
может, это был бы жестокий удар, Ники не такой, 
нет, нет! 

Письмо 14 ноября
Дорогой, незабвенный Ники! До меня дошли 

ужасные слухи, я в полном отчаянии и не хочу 
верить тому, что мне сказали. Не хочу, и в то же 

время предчувствие мне говорит, что Ты, 
Ники, изменил Твоей Панни. Конечно, 

Ники, Ты понимаешь, что я гово-
рю про Твое сильное увлечение 

какой-то грузинкой.
И могла ли ожидать, что 

меня ожидает такой сильный 
удар и в то время, когда я 
больше всего надеялась, 
что скоро исполнится моя 
заветная мечта. Вспомни, 
что Ты сам в одном из по-
следних писем сказал мне, 
что я Тебя оскорбляю тем, 
что не верю [тебе]. 

Если, Ники, я узнаю, 
что эти слухи верны, даю 

Тебе слово: я не задумаюсь, 
чтобы с собой покончить. Быть 

может, Ники, когда Ты вернешь-
ся сюда, меня уже не будет. По-

жалеешь, Ники, не раз, вспомнишь 
тогда о Твоей Панни, поймешь, что 

Панни умела любить, но будет поздно. 
Прощай...

Впрочем, уже совсем скоро выяснилось, 
что на сей раз ложная тревога. Грузинка-

разлучница оказалась лишь плодом фантазии 
барона Зедделера.

Воскресенье, 15 ноября
Я пошла в церковь, горячо молилась, и как 

будто мне стало легче, но по возвращении домой 
все, каждая вещь мне напоминала моего доро-
гого Ники, и я опять заплакала. Итак, я страшно 
страдала, но какова была моя радость, когда я, 
сообщив Але (Зедделеру. — Авт.) о посылке пись-
ма (цесаревичу. — Авт.), заметила его удивление 
и затем услышала его признание, что все, что он 
мне сказал про Ники, одна выдумка, что он про-
сто хотел меня испытать и теперь видит, что я 
действительно люблю Ники.

Ревнуя своего Ники по поводу и без, сама 
Матильда, судя по ее дневниковым откровени-
ям, отнюдь не исключала для себя появления 
неких «эксклюзивных» чувств к кому-либо 
другому. И такие претенденты на особенное 
внимание со стороны хорошенькой прима-
балерины вскоре появились — причем из числа 
все тех же Романовых.

Воскресенье, 22 ноября
Я догадалась, что С. (великий князь Сергей 

Михайлович. — Авт.) не прочь был бы за мной 
поухаживать, если бы не Ники. 

Сергей своими взглядами извел меня вконец, 
и скажу откровенно, что после сегодняшнего раза 
он мне еще более понравился, ужасно люблю таких 
бедовых, это моя слабость.

Среда, 16 декабря
Я с Сергеем кокетничала. Сергей начинает 

заметно поддаваться, еще немного, и будет то, 
что я добиваюсь. Я пила много, в особенности 
коньяка, но, как и всегда, я оставалась совершенно 
нормальной.

Пятница, 18 декабря
Много мне сегодня пришлось болтать с Сер-

геем и еще раз удостовериться, что дело идет на 
лад. Право, не знаю, не понимаю себя. Сергей даже 
не красив, а между тем мне очень нравится. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

ЧИТАЙТЕ ПРОДОЛЖЕНИЕ  
В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ «МК»

и на сайте MK.RU по ссылке 
mk.ru/matilda/

В пятой, и последней части: кульминация 
романа: «Он сказал «пора!»
— Родственники Николая пытаются 
помешать Матильде.
— Балерина «бережет силы к воскресенью», 
когда должно свершиться главное.
— Отношения Кшесинской и наследника 
престола достигают пика.

Редакция «МК» благодарит Государствен-
ный центральный музей театрального искус-
ства им. А.А.Бахрушина за помощь в подго-
товке публикации. Адрес музея: Москва, ул. 
Бахрушина, 31/12 (метро «Павелецкая»).

Телефон билетной кассы:  
+7 (495) 953-78-17.

Театральный музей им. А.А.Бахрушина и 
Академия русского балета им. А.Я.Вагановой 
(Санкт-Петербург) совместно готовят научное 
издание, посвященное изучению жизненного 
и творческого наследия Матильды Кшесин-
ской. В нем будут объединены материалы, 
хранящиеся в фондах музея и академии, но, 
кроме того, авторы проекта обращаются и в 
другие архивы и хранилища для поиска мате-
риалов, связанных со знаменитой балериной. 
Выход издания запланирован на конец 2017 
— первую половину 2018 года.
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ЗЛОБА ДНЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Завтрак, который котенок 
Гав съел со своим другом щенком Шариком. 4. 
Цитата, предпосланная произведению. 10. Сли-
вочное мороженое повышенной жирности. 11. 
Ботаник, у которого «четыре глаза». 13. Лишняя 
цифра, которую приписывает к сумме зарплаты 
мечтающий трудоголик. 14. Снимок в паспорте. 
15. Точка зрения, которую отстаивает человек. 
16. Общее название для апельсина, лимона, ман-
дарина. 18. Плотничий инструмент, работающий 
в паре с киянкой. 20. Трусы и носки, которые со-
брал изгнанный женой муж. 22. Мастер, который 
часто бывает разутым. 23. Пища олимпийских 
богов, дававшая им вечную юность и бессмер-
тие. 24. Короткошерстная служебная собака из 
породы пинчеров. 27. Качество биатлониста, 
который точен на огневых рубежах. 30. Гриб с 
бархатистой шляпкой. 32. Притон преступников и 
развратников. 34. Крылатая женщина-чудовище 
из древнегреческих мифов. 35. Отделка швов 
оверлоком. 36. Анкета от психолога. 38. Новое 
жилье старухи в сказке про золотую рыбку. 39. 
Вода в засвистевшем чайнике. 40. Маленькая 
круглая шапочка из мягкой ткани без околыша. 
41. Часть города, ограниченная несколькими 

пересекающимися улицами. 42. Неродной 
отпрыск.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Большое казачье селение. 
2. Месяц, который называют «макушкой лета». 3. 
Университетский городок. 5. Аксакал, который 
держит на руках внука сына. 6. Мифическое кры-
латое чудовище с головой орла и туловищем льва. 
7. Ученый, изучающий духовную культуру народа, 
выраженную в языке и литературном творчестве. 
8. Колхозник, который вкалывает от рассвета 
до заката. 9. Перечень вопросов, подлежащих 
обсуждению на собрании. 10. Сооружение, пере-
гораживающее реку. 12. Удостоверение в твер-
дом переплете. 17. Арифметическое действие 
в таблице Пифагора. 19. Выдуманная причина 
отказа. 20. «Всего ничего» косметики на лице. 
21. Излишек чувств. 25. Побег, отходящий от пня 
или корня. 26. Дефицит рабочей силы. 27. Усы-
пальница для Ленина. 28. Ужин монастырской 
братии. 29. «Оранжерея» на свежем воздухе. 31. 
Самый близкий друг Винни-Пуха после Кристо-
фера Робина. 33. Земляничный «ковер» в лесу. 
34. Резиновый «лапоть» для валенка. 37. Зверь, 
в шкуре которого был знаменитый витязь в лите-
ратуре. 38. Мышцы, развитые у бегуна.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Записка. 4. Дуршлаг. 10. Четверг. 11. Айболит. 13. Улей. 14. Краб. 15. 
Одуванчик. 16. Конвой. 18. Акация. 20. Серебро. 22. Канонада. 23. Лингвист. 24. Гуманист. 
27. Землянка. 30. Адресат. 32. Тренер. 34. Кельма. 35. Адреналин. 36. Люкс. 38. Сруб. 39. 
Амбиции. 40. Крапива. 41. Княгиня. 42. Пастила.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Закуска. 2. Иней. 3. Ковбой. 5. Уборка. 6. Шпик. 7. Грубиян. 8. Оговорка. 9. 
Каннибал. 10. Черника. 12. Трицепс. 17. Основание. 19. Кривлянье. 20. Ссадина. 21. Огнемет. 
25. Усмешка. 26. Терпение. 27. Заставка. 28. Карьера. 29. Столбик. 31. Гаубица. 33. Рацион. 
34. Кнопка. 37. Смог. 38. Сват.

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

предлагаю
❑ АДВОКАТ 

www.все-виды-
юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы.

т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, 

ПП3, СП, К52, реле. 
т. (495)945-60-02

❑ книги, значки, открытки  
б/у. Старые вещи
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8-495-115-02-51

❑ социальный центр 
защиты населения. 
Бесплатная юридическая 
консультация. Звоните
т. 8(495)792-90-89

продаю

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
открытие счетов в банке. 
Выезд от 3000-5000 р.
т. 8-968-897-34-87

❑ массажисток
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ ясновидение

т. 8-906-793-30-60

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых

м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ",
м. "ШИПИЛОВСКАЯ"
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых! 
ЛЮБАЯ станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых по Москве!
т. 8-926-513-36-71, 
8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

❑ отдых
т. 8-926-783-41-50

 отдых! Остановись 
и отдохни. Центр
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых!
т. 8-968-855-17-08

❑ отдых. Везде
т. 8-985-914-36-15

❑ расслабление
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление
т. 8-966-141-41-35

❑ расслабление
т. 8-985-308-90-56

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-966-000-03-30,
м. "Медведково"
т. 8-966-000-09-90

КРОССВОРД ЦЕСАРЕВИЧ И БАЛЕРИНА: ИСТОРИЯ ЛЮБВИ

Интимный 
дневник

c 1-й стр.

МАТИЛЬДЫ 
КШЕСИНСКОЙ

Черновик одного из писем 
Матильды к «дорогому Ники».

c 1-й стр. КОММЕНТАРИИ

Юлия Самойлова с мамой.

IN
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M

ЕВРОВИДИЙНАЯ 
МНОГОХОДОВОЧКА



«Весна пришла» — это когда идешь по грязи, 
чтобы обойти другую грязь, которая грязнее 
первой.

Любовь к Родине я приобрел с молотком 
матери...

Вернулся Порфирий Кондратьев домой 
из командировки и налюбоваться не мо-
жет: бойлер установлен, краны починены, 

ножи заточены, проводка исправлена, жена 
беременна...

Обожаю, когда находишь деньги в зимней 
куртке. Главное, чтобы человек ничего не 
заподозрил.

— Алло, милый, я тебя очень люблю, скучаю 
невозможно! А ты меня любишь?
— Что с машиной, стерва?

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 23.03.2017
1 USD — 57,6360; 1 EURO — 62,2699.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Катерина Гордеева (1977), журналист, автор 
документальных фильмов, попечитель благо-
творительного фонда «Подари жизнь»
Алеша Дмитриевич (1913–1986), артист и 
музыкант
Василий Зайцев (1915–1991), легендарный снай-
пер, Герой Советского Союза
Акира Куросава (1910–1998), кинорежиссер, 
сценарист, продюсер, двукратный обладатель 
премии «Оскар»
Максим Маринин (1977), фигурист, олимпий-
ский чемпион
Михаэль Ханеке (1942), кинорежиссер и сце-
нарист, обладатель премии «Оскар» 
Феликс Юсупов (1887–1967), князь, участник 
убийства Григория Распутина

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 

сегодня температура ночью в Москве 2…4°С, 
днем 8…10°С. Ночью облачно с прояснениями, 
небольшой дождь; днем переменная облачность, 
местами небольшой дождь, ветер западной чет-
верти 5–10 м/с.
Восход Солнца — 6.22, заход Солнца — 18.49, 
долгота дня — 12.27.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидается слабая геомагнитная 
буря.

ДАТСКИй УГОЛОК

Всемирный день метеорологии.
День работников гидрометеорологической 
службы России.
1876 г. — Павел Яблочков получил патент на 
изобретенную им «электрическую свечу».
1907 г. — на улицах Лондона появились пер-
вые автомобили, оснащенные специальными 
счетчиками — таксиметрами.
1952 г. — в Филадельфии впервые вставляются 
искусственные оптические линзы.
2001 г. — в южной части Тихого океана, рядом 
с островами Фиджи, затоплена орбитальная 
станция «Мир».
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СПОРТАВТОВЗГЛЯД
 ЧМ-2018

 ГОСТИ

В четверг, 23 марта, в 12.00 в редакции га-
зеты «Московский комсомолец» состоит-
ся «круглый стол» на тему: «Куда повернет 
Франция? Предвыборный расклад».

До первого тура президентских выборов во 
Франции остается месяц. Каков предвыборный 
расклад сил? Велики ли шансы на успех Марин 
Ле Пен и Франсуа Фийона? Как могут измениться 
российско-французские отношения после вы-
боров? Эти и другие вопросы в ходе «круглого 
стола» обсудят ведущие эксперты: директор 
Аналитического центра «Обсерво» при Франко-
российской торгово-промышленной палате 
Арно ДЮБЬЕН, президент Центра политических 

технологий Игорь БУНИН, руководитель Центра 
французских исследований института Европы 
РАН Юрий РУБИНСКИЙ, руководитель Центра 
евроатлантических исследований Дипломатиче-
ской академии МИД России Татьяна ЗВЕРЕВА, 
старший научный сотрудник Центра европейских 
исследований ИМЭМО Андрей КУДРЯВЦЕВ.

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обя-
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс-карту; 
паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

ФРАНЦИЯ ДЕЛАЕТ ВЫБОР. КАК ИЗМЕНИТСЯ МИР?

Начало мотосезона ежегодно ознаме-
новывается повышенным количеством 
аварий с участием двухколесной техни-
ки. Это происходит оттого, что за зиму 
автомобилисты и мотоциклисты осно-
вательно отвыкают друг от друга.

На улице потеплело, асфальт высох, и очнув-
шиеся от зимней спячки байкеры начинают по-
тихоньку выбираться на улицы городов погреться 
на солнышке. По весне эти самоуверенные и 
резкие в повседневной жизни создания осо-
бенно неуклюжи и уязвимы. Дело в том, что за 
время длительного зимнего мотоанабиоза они, 
как правило, теряют изрядную часть имевшихся 
ранее навыков вождения своих двухколесных 
аппаратов.

И должно пройти хотя бы несколько недель, 
прежде чем в ходе поездок (порой самоубий-
ственных!) в плотном городском потоке у типич-
ного мотоциклиста в полной мере восстановятся 
его «двуколесные» инстинкты. Оговоримся, что 
это касается лишь достаточно опытных мотоо-
собей, умудрившихся пережить в прошлом хотя 
бы несколько мотосезонов, не получив при этом 
серьезных увечий.

Наиболее опытные и хитроумные пред-
ставители подвида «мотоциклистус вульгарис» 
начинают очередной период своей летней ак-
тивности не на дорогах общего пользования, 
а в границах специальных особо охраняемых 
территорий, называемых в народе «мотодрома-
ми». Именно тут они постепенно и неторопливо 
вспоминают, с какой стороны нужно подходить 
к железному коню, и вновь привыкают к тому, как 
эти удивительные непредсказуемые машины 
ведут себя на ходу.

Весна опасна еще и тем, что изрядную долю 
«мотоподснежников» составляют люди моло-
дые, 16–25 лет от роду. Многие из них впервые 

с шизофреническим энтузиазмом камикадзе 
решили познать «радость полета по трассе», а 
также «вдохнуть аромат асфальта».

Именно они совершают наиболее идиотские 
ДТП, вызванные диким превышением скорости, 
непостижимыми маневрами и прочим бессмыс-
ленным поведением на дороге. С другой стороны, 
и автовладельцы за зиму отвыкли от удоволь-
ствия лицезреть мототехнику в непосредствен-
ной близости от себя. Но весенние климатические 
феномены вынуждают и их перестраивать свое 
поведение, приспосабливаясь к появлению на 
дороге мотобратьев наших меньших.

Теперь даже банальное перестроение авто-
мобиля из ряда в ряд может привести к дорожно-
транспортному происшествию. Просто потому, 
что в один распрекрасный момент рядом с вашим 
авто на третьей космической скорости вздумает 
промчаться персонаж на подаренном родителя-
ми спортбайке. Да и поворот налево или разворот 
придется в экстренном порядке прекратить, когда 
в борт твоей машины внезапно воткнется мото-
циклист, «летевший к успеху» по встречке.

К повышенному вниманию призывают во-
дителей и «фенологи» из Центра организации 
дорожного движения (ЦОДД) Москвы. «В городе 
установилась сухая и достаточно теплая погода, 
поэтому на дорогах уже сейчас можно встретить 
большое количество мотоциклистов. Мы настоя-
тельно просим и автомобилистов, и мотоцикли-
стов быть особенно внимательными на дорогах во 
избежание роста числа дорожно-транспортных 
происшествий. Мы также в ближайшее время 
опубликуем на дорожных табло информацию 
относительно присутствия мотоциклистов на 
дорогах», — бьет тревогу руководитель ЦОДД 
Вадим Юрьев.

Максим СТРОКЕР, корреспондент 
портала «АвтоВзгляд».

«МОТОПОДСНЕЖНИКИ»:  
БАйКИ С ПЕЧАЛЬНЫМ КОНЦОМ
Появление мотоциклистов на дорогах весной грозит 
серьезными неприятностями

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп
дороже всех

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Борьба за путевки на мировое пер-
венство, которое, если кто забыл, в 

2018 году пройдет в России, возобнов-
ляется после зимнего перерыва. От-
крывают соревновательную программу 
представители Океании, а последними 
выйдут из зимней спячки сборные аф-
риканской конфедерации, отборочные 
игры к мундиалю в которой возобно-
вятся лишь в самом конце августа. 
«МК» напоминает, по каким правилам 
проходит отбор на мировое первен-
ство и каково положение претендентов 
в каждой из конфедераций.

Африканская 
конфедерация  
футбола (КАФ)
Квота: 5 путевок на ЧМ
Участники ЧМ: Камерун — 7 раз. Нигерия 

— 5. Марокко, Тунис, Алжир — по 4. ЮАР, Кот-
д'Ивуар, Гана — по 3. Египет — 2. Ангола, Заир, 
Сенегал, Того — по 1.

Африканская конфедерация была основана 
в 1957 году, а гарантированную квоту на мировых 
первенствах получила в 1970-м, когда пред-
ставителем Черного континента на мундиале 
в Мексике стала сборная Марокко. Но вовсе не 
марокканцы первыми протоптали дорожку на 
мундиали — во втором розыгрыше главного фут-
больного трофея в 1934 году в Италии приняла 
участие сборная Египта, дважды разгромившая 
в квалификации сборную Палестины (7:1 и 4:1), 
но проигравшая в первом же раунде плей-офф 
венграм (2:4). 

Африканские сборные никогда не по-
беждали на чемпионатах мира, а наивысшего 
достижения на главном футбольном турнире 
добилась сборная Камеруна, которая под руко-
водством Валерия Непомнящего и с 38-летним 
Роже Милла в составе на ЧМ-1990 пробилась 
в четвертьфинал. В 2002 году это достижение 
сумели повторить сенегальцы, а в 2010-м — 
сборная Ганы.

■ ■ ■
Отбор на чемпионат мира от Африки на-

чинается с двух предварительных раундов. В 
первом приняли участие 26 команд, занимающих 
наихудшее положение в рейтинге КАФ. Это кол-
лективы вроде сборных Сомали или Джибути. 
Соперники разбиваются на 13 пар и играют по 
2 матча (дома и на выезде). 

13 победителей пар проходят во второй 
предварительный раунд, в котором к ним до-
бавляются 27 сборных с более привычными для 
европейского болельщицкого уха именами и 
занимающие более высокие места в рейтинге 
КАФ. Получаем 40 пар, победители которых 
(серия из двух матчей: дома и на выезде) про-
ходят в групповой турнир.

На групповом этапе 20 сборных разбивают 
на 5 групп по 4 команды в каждой. В групповом 
турнире каждая команда проводит по 6 матчей 
(3 на своем поле, 3 — на выезде), что позволяет 
определить 5 победителей групп, которые и по-
лучают прямые путевки на чемпионат мира.

Конфедерация 
южноамериканского 
футбола (КОНМЕБОЛ)
Квота: 4,5
Участники ЧМ: Бразилия — 20. Аргентина 

— 16. Уругвай — 12. Чили — 9. Парагвай — 8. 
Колумбия — 5. Перу — 4. Боливия, Эквадор 
— по 3.

Первый чемпионат мира прошел в 1930 
году в Уругвае, а участие в нем приняли сразу 
7 южноамериканских команд. Сборная Уругвая 
стала первым обладателем почетного трофея, 
сумев повторить это достижение в 1950 году в 
Бразилии. Абсолютными рекордсменами ми-
ровых первенств являются бразильцы, 5 раз 
становившиеся лучшими на планете. По два 
чемпионских титула у Уругвая и Аргентины. 

■ ■ ■
Членами основанной в 1916 году конфе-

дерации являются 10 сборных, которые в ходе 
двухкругового турнира (каждая команда встре-
чается с каждой на своем поле и на выезде) 
определяют 5 сильнейших коллективов. 4 лучших 
получают прямые путевки на мировое первен-
ство. Сборная, финишировавшая на 5-м месте, 
отправляется в межконтинентальные стыковые 
матчи с представителем зоны Океании. 

Азиатская конфедерация 
футбола (АФК)
Квота: 4,5
Участники ЧМ: Южная Корея — 9. Япония 

— 5. Саудовская Аравия, Иран — по 4. Северная 
Корея — 2. Индонезия, Кувейт, Ирак, ОАЭ, Китай 
— по 1. В этом списке могла присутствовать и 
сборная Индии, но в 1950 году команда была 
вынуждена сняться с турнира, так как ФИФА не 
позволила футболистам играть босиком.

Конфедерация была основана в 1954 году, 
но первым азиатским представителем на мун-
диале стала сборная Голландской Ост-Индии 
(впоследствии — Индонезии), принявшая уча-
стие в ЧМ-1938. Наивысшим достижением для 
членов АФК является 4-е место сборной Южной 
Кореи на домашнем турнире в 2002 году.

■ ■ ■
АФК объединяет 46 сборных команд, пред-

ставляющих 5 региональных федераций (АСЕАН, 
Восточная Азия, Западная Азия, Южная Азия, 
Центральная Азия). На первом отборочном этапе 
12 команд, имеющие наименьший рейтинг, путем 
жеребьевки разбиваются на пары, в которых 
играют по 2 матча (на своем поле и на выезде). 
6 победителей пар проходят во второй этап, где 
вместе с остальными 34 членами АФК распре-
деляются по 8 группам по 5 команд в каждой. 
После двухкругового турнира, в котором каж-
дый представитель группы играет с каждым из 

соперников по 2 матча (дома и на чужом поле), 
определяются победители групп, которые вы-
ходят в решающий, третий отборочный раунд. 
Вместе с победителями групп в заключительный 
этап получают пропуск и 4 лучшие сборные, 
финишировавшие на групповом этапе на вто-
рых местах.

12 участников 3-го отборочного этапа раз-
биваются на 2 группы по 6 команд в каждой. 
По итогам двухкругового турнира команды, 
занявшие 1-е и 2-е места в своих группах, по-
лучают путевки на мировое первенство. Лучшая 
из команд, завершивших свое выступление на 
третьих местах в межконтинентальных стыко-
вых матчах, встретится с представителем зоны 
КОНКАКАФ. 

Конфедерация футбола 
Океании (ОФК)
Квота: 0,5
Участники ЧМ: Австралия — 2. Новая Зе-

ландия — 2.
Самая слабая по составу конфедерация, 

основанная в 1966 году, но получившая офици-
альный статус лишь 30 лет спустя. Ее предста-
вители лишь 4 раза пробивались в финальные 
стадии мировых первенств, причем дважды 
это удавалось сборной Австралии, которая с 
2006 года перешла в Азиатскую зону. Так что не 
удивительно, что ОФК является единственной 
конфедерацией, не имеющей гарантирован-
ной квоты на участие в мировых первенствах. 
Сборная Новой Зеландии на ЧМ-2010 в ЮАР не 
смогла преодолеть групповой этап, но стала 
единственной командой на турнире, не потер-
певшей ни одного поражения.

■ ■ ■
11 членов конфедерации (всего в ОФК 14 

национальных команд, но сборные Карибати, 
Ниуэ и Тувалу являются ассоциированными 
членами, не состоящими в ФИФА, и в отборах к 
чемпионатам мира участия не принимают) про-
ходят многоуровневый отбор. На первом этапе 
4 команды с самым низким рейтингом (в отборе 
к ЧМ-2018 это были сборные Самоа, Американ-
ского Самоа, Островов Кука и Тонга) играют 
турнир в один круг, в ходе которого каждый 
соперник встречается с каждым (хозяин поля 
определяется посредством жеребьевки).

Победитель турнира выходит во второй 
этап, где к нему присоединяются оставшиеся 7 
сборных — членов ОФК. 8 команд разбиваются 
на 2 группы, по 4 сборной в каждой, в которых 
проводят однокруговой турнир, в ходе которого 
каждый соперник встречается с каждым. По 
итогам второго отборочного цикла из борьбы 
за путевки на мундиаль выпадают сборные, за-
нявшие последние места в своих группах.

На групповом раунде оставшиеся 6 сборных 
делятся на 2 группы по 3 команды в каждой. 
Играется двухкруговой турнир, в ходе которого 
каждый участник дважды встречается с каждым 
из соперников по группе (дома и на выезде). По-
бедители групп в финале определяют сильней-
шую сборную Океании, которая за право принять 
участие в финальной стадии мирового первен-
ства сразится в стыковых межконтинентальных 
матчах с командой, занявшей 5-ю строчку в 
отборочном турнире зоны КОНМЕБОЛ.

Конфедерация футбола 
Северной и Центральной 
Америки и стран 
Карибского бассейна 
(КОНКАКАФ)
Квота: 3,5
Участники ЧМ: Мексика — 15. США — 10. 

Коста-Рика — 4. Гондурас — 3. Сальвадор — 2. 
Канада, Куба, Гаити, Ямайка, Тринидад и То-
баго — по 1. 

Основанная в 1961 году конфедерация про-
водит отборочные турниры к мировым первен-
ствам, объединяя помимо команд собственного 
региона и сборные Гайаны, Суринама и Гвианы. 
Главной надеждой КОНКАКАФ на мундиалях 
традиционно является сборная Мексики, в 
коллекции наград которой имеются и Кубок 
Конфедераций-1999, и «золото» Олимпиады-
2012 в Лондоне, но на чемпионатах мира дальше 
четвертьфинала мексиканцы никогда не прохо-
дили. А вот сборной США доводилось бывать в 
полуфинале. Случилось это на первом мировом 
первенстве в Уругвае в 1930 году.

■ ■ ■
Самый многоуровневый отбор из всех зон. 

В первом раунде 14 сборных, имеющих худший 
рейтинг, разбиваются на 7 пар и играют по 2 мат-
ча (дома и на выезде). К победителям во втором 
раунде добавляются следующие по рейтингу 13 
сборных. Команды разбивают на 10 пар, которые 
играют по 2 матча (дома и на выезде). При этом 
команды — победители первого раунда друг с 
другом не встречаются.

На третьем этапе 10 победителей предыду-
щего раунда и 2 команды с более высоким рей-
тингом образуют 6 пар, которые играют серию 
из двух матчей (дома и на выезде).

В четвертом раунде к победителям пред-
ыдущего этапа присоединяются 6 лучших по 
рейтингу сборных зоны КОНКАКАФ. 12 команд 
разбиваются на 3 группы по 4 участника в каж-
дой. По итогам двухкругового турнира в заклю-
чительный отборочный этап проходят команды, 
занявшие 1-е и 2-е места.

В пятом раунде 6 команд проводят двухкру-
говой турнир (каждый с каждым, дома/выезд). 3 
лучшие сборные попадают на чемпионат мира 
напрямую. Команда, финиширующая четвертой, 
сыграет в стыковых матчах с представителем 
азиатской конфедерации.

Подготовил Александр ПОКАЧУЕВ.

В среду, 22 марта, гостем нашей редакции был легендарный нападающий 
сборной СССР, лучший бомбардир в истории московского «Спартака», 
вице-президент Российского футбольного союза Никита Симонян. Почему 
форварды в чемпионате России не радуют своей результативностью? Как 
выступит наша национальная команда на домашнем чемпионате мира в 
2018 году? Почему стоит посетить матчи Кубка конфедераций ближайшим 
летом? Ответы на эти и многие другие вопросы читайте в интервью Никиты 
Павловича в ближайших номерах.

Какие сборные приедут  
в Россию на чемпионат мира  
по футболу с других 
континентов
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В финальной стадии чемпио-
ната мира по футболу примут 
участие 32 национальные 
сборные. Отбор на мировое 
первенство проводят регио-
нальные федерации ФИФА: 

азиатская (АФК), африканская (КАФ), 
европейская (УЕФА), североамерикан-
ская (КОНКАКАФ), южноамериканская 
(КОНМЕБОЛ) и Океания (ОФК). У каждой 
конфедерации собственная квота на мун-
диаль: АФК — 4,5, КАФ — 5, УЕФА — 
13+Россия (страна-хозяйка), КОНКАКАФ 
— 3,5, КОНМЕБОЛ — 4,5, ОФК — 0,5.
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ГРУППОВОЙ ЭТАП
Группа А
 И В Н П М О
ДР Конго 2 2 0 0 6-1 6*
Тунис 2 2 0 0 3-0 6
Гвинея 2 0 0 2 1-4 0
Ливия 2 0 0 2 0-5 0

Группа В
 И В Н П М О
Нигерия 2 2 0 0 5-2 6
Камерун 2 0 2 0 2-2 2
Замбия 2 0 1 1 2-3 1
Алжир 2 0 1 1 2-4 1

Группа С
 И В Н П М О
Кот-д'Ивуар 2 1 1 0 3-1 4
Габон 2 0 2 0 0-0 2
Марокко 2 0 2 0 0-0 2
Мали 2 0 1 1 1-3 1

Группа D
 И В Н П М О
Буркина-Фасо 2 1 1 0 3-1 4
ЮАР 2 1 1 0 3-2 4
Сенегал 2 1 0 1 3-2 3
Кабо-Верде 2 0 0 2 2-4 0

Группа Е
 И В Н П М О
Египет 2 2 0 0 4-1 6
Уганда 2 1 1 0 1-0 4
Гана 2 0 1 1 0-2 1
Конго 2 0 0 2 1-3 0

 И В Н П М О
Бразилия 12 8 3 1 28-9 27
Уругвай 12 7 2 3 24-11 23
Эквадор 12 6 2 4 22-16 20
Чили 12 6 2 4 21-17 20
Аргентина 12 5 4 3 14-12 19**
Колумбия 12 5 3 4 15-15 18
Парагвай 12 4 3 5 11-17 15
Перу 12 4 2 6 18-20 14
Боливия 12 2 1 9 10-31 7
Венесуэла 12 1 2 9 14-29 5

3-Й ОТБОРОЧНЫЙ РАУНД 
Группа А
 И В Н П М О
Иран 5 3 2 0 4-0 11
Южная Корея 5 3 1 1 8-6 10
Узбекистан 5 3 0 2 5-3 9
Сирия 5 1 2 2 1-2 5
Катар 5 1 1 3 3-6 4
Китай 5 0 2 3 2-6 2

Группа В
 И В Н П М О
Саудовская Аравия 5 3 1 1 9-5 10
Япония 5 3 1 1 8-5 10
Австралия 5 2 3 0 8-5 9
ОАЭ 5 3 0 2 7-6 9
Ирак 5 1 0 4 6-8 3
Таиланд 5 0 1 4 3-12 1

ГРУППОВОЙ ЭТАП
Группа А
 И В Н П М О
Новая Зеландия 2 1 1 0 2-0 4
Новая Каледония 2 0 1 1 0-2 1
Фиджи 0 0 0 0 0-0 0

Группа В
 И В Н П М О
Соломоновы Острова 2 1 0 1 1-1 3
Таити 2 1 0 1 1-1 3
Папуа — Новая Гвинея 0 0 0 0 0-0 0

НЕЕВРОПЕЙСКИЙ ОТБОР

5-Й РАУНД
 И В Н П М О
Коста-Рика 2 2 0 0 6-0 6
Мексика 2 1 1 0 2-1 4
Панама 2 1 1 0 1-0 4
Гондурас 2 1 0 1 3-2 3
Тринидад и Тобаго 2 0 0 2 1-5 0
США 2 0 0 2 1-6 0
* — Чертой отделены команды, занимающие 

на данный момент в турнирных таблицах 
проходные на ЧМ места.

** — Курсивом выделены команды, занимаю-
щие места, выводящие в стыковые матчи с 

представителями других конфедераций.

КАДР ДНЯ

НИКИТА СИМОНЯН В ГОСТЯХ У «МК»
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Аргентина во 
главе с Месси в 
континентальном 
отборе на ЧМ 
идет на пятом 
месте и рискует 
не попасть 
на мундиаль 
вовсе.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года,  
д. 7, центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ  
ПУНКТАХ «МК»

23 и 24 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «ВДНХ», пр-т Мира, д. 146
м. «Коломенская», пр-т Андропова,  
д. 27, у к/т «Орбита»
м. «Щелковская», Московский 
автовокзал
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
25 марта с 10.00 до 16.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, 
д. 154, у к/т «Аврора»
р-н Тропарево-Никулино,  

ул. 26-ти Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1,  
у входа в сквер
26 марта с 10.00 до 16.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26-ти Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
р-н Хорошево-Мневники, 
 ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1,  
у входа в сквер

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед 
с 14.00 до 15.00, по субботам с 
10.00 до 14.00
м. «Братиславская», выход на ул. 
Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна» 
м. «Домодедовская» (северный вести-
бюль), выход на ул. Ореховый бульвар, 
д. 11, к.1

м. «Октябрьская» (вестибюль 
Кольцевой линии), у перехода около 
Российской государственной детской 
библиотеки, Калужская пл., д. 1
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»
м. «Планерная», выход на ул. Фомиче-
вой, напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол», у выхода на Ленинградский 
пр-т, д. 74, около Шоколадницы
м. «Строгино», выход на ул. Таллинн-
скую, Строгинский б-р, д. 30
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской 
Заставы
м. «Чертановская» (южный вести-
бюль), у выхода к ТЦ «Штаер»

9 ДНЕй ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОй ПОДПИСКИ НА «МК»!

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп на почте и в пунктах «МК» для 
оформления льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов. 

индекс издания        на почте в пунктах «МК»
«Московский комсомолец» (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)

55061 для индивидуальных подписчиков 908,40 руб. 750,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 742,69 руб. 700,00 руб.

«Московский комсомолец» (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 для индивидуальных подписчиков 790,07 руб. 650,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 647,50 руб. 600,00 руб.

31 марта завершается досрочная подписка на издания «МК». Уже с первого апреля в почтовых 
отделениях подписка на «Московский комсомолец» на второе полугодие 2017 года подорожает  

на 20 процентов, спешите сегодня выписать «МК» по более доступным ценам!
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ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK


